

Misiones Mundiales

Por:

G. Randy Adams

Serie de Desarrollo Ministerial



Copyright 2000

Fuente de África Aflame

División de Misiones Extranjeras

Iglesia Pentecostal Unida Internacional

Introducción

En octubre la población mundial sobrepasó la marca de los seis billones. Cada doce años se añade otro billón. Cada veinticuatro horas 212,000 personas son añadidas a nuestro planeta. Esto hace un llamado a un esfuerzo unido para el evangelismo mundial desde la **“iglesia entera.”** Esto requiere un enfoque en principios que realmente den grandes resultados. Esto asegurará a que la iglesia plantada en otros países soporte la prueba del tiempo, la tentación y la lucha. El libro de texto que usted tiene en la mano servirá de guía en el camino.

William Booth, el fundador del Ejército de Salvación, dijo: **“A la mayoría de ministerios cristianos les gustaría enviar a sus miembros al Instituto Bíblico por 4-5 años. A mí e gustaría enviar a nuestros miembros al infierno por cinco minutos. Eso haría más que cualquier cosa para prepararlos para una vida entera de ministerio compasivo.”** Obviamente no es posible realizar el deseo del Sr. Booth; sin embargo, **“Misiones Mundiales”** ha sido diseñado para impartir una carga y visión para el evangelismo mundial. Estoy complacido de tener a Randy Adams como mi vecino misionero en Togo y también como un amigo querido. El vive una vida dedicada al evangelismo y al establecimiento de iglesias autóctonas.

“Misiones Mundiales” es el primer libro de texto producido en la **“Serie de Desarrollo Ministerial.”** A la fecha, esta serie está siendo desarrollada por el Comité de África Aflame. Está diseñado principalmente para ser utilizado en el extranjero en programas de entrenamiento. También será de bendición para los estudiantes en Institutos Norteamericanos, misioneros, líderes nacionales, y para todos aquellos que participan en el evangelismo mundial.

La **“Serie de Desarrollo Ministerial”** consiste de cursos que han sido escritos por aquellos que tienen (o han tenido) una participación activa en el ministerio internacional. La serie está basada en 2 Timoteo 2:2, **“Lo que has oído de mí ante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros.”** Las lecciones han sido preparadas en un formato fácil de leer y estudiar. La primera parte de la lección está titulada: **“Lo Que He Aprendido”** y es desde el punto de vista del instructor. A esto le sigue **“¿Qué Ha Aprendido Usted?”** lo cual es una lista de Preguntas de Estudio o puntos de discusión para ser completados por el alumno al final de cada lección.

El permiso para copiar, imprimir, y/o traducir puede ser obtenido contactando a James Poitras, Presidente, África Aflame, 8855 Dunn Road, Hazelwood, Mo. 63042 o AfricaAflame@aol.com. Tal permiso es fácilmente concedido. Este libro de texto también está disponible en diskette o CDROM y es parte del **“Database de la Fuente(s) de África Aflame.”** El pedir y usar la copia electrónica le permitirá hacer los cambios necesarios para que el material se haga más relevante a su situación. Esto se aconseja. Sabemos que lo que se aplique en un área del mundo no necesariamente será aplicable en otras áreas. Los principios trazados por el autor son aplicables globalmente, sin embargo, los métodos tal vez varíen.

El Rev. N. A. Urshan, Superintendente General por largo tiempo de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional afirmó que la evangelización mundial requiere, **“El Evangelio Entero al Mundo Entero por la Iglesia Entera.”** El mandato de la Gran Comisión es para todos los cristianos y no sólo para unos cuantos elegidos en la Iglesia Norteamericana. Muchas veces, en el pasado, los misioneros han venido del mundo occidental. Esto está cambiando rápidamente a medida que el centro de la gravedad cristiana se mueve hacia otras áreas del mundo. Los misioneros hoy en día están siendo enviados de todas partes del mundo. Este libro de texto hace referencia a temas misioneros que son importantes a todos estos misioneros. También da un entendimiento claro de la iglesia autóctona, de las prioridades en el evangelismo mundial, y de la estructura de la División de Misiones Extranjeras (Iglesia Pentecostal Unida Internacional). Para aquellos que nunca serán misioneros proveerá un entendimiento de la tarea, del misionero, y de los objetivos de la causa misionera.

James G. Poitras
Presidente, África Aflame
Iglesia Pentecostal Unida Internacional

Contenido

Prefacio	4
1. ¿Qué Son Las Misiones?.....	5
2. ¿Qué Es La Gran Comisión?.....	8
3. ¿Misión Imposible?.....	12
4. Todos Deben Dar O Ir	16
5. ¿Quién Es Un Misionero?.....	20
6. ¿Cuáles Son los Objetivos del Misionero?.....	24
7. La Iglesia Autóctona Principios de la Iglesia del Nuevo Testamento	28
8. La carga Y La Visión Para La Cosecha	33
9. ¿Qué Es El Llamamiento Misionero?.....	37
10. ¿Cuáles Son Los Requisitos de Ser Misionero y de Hacer el Trabajo Misionero?	40
11. ¿Cuáles Son los Objetivos de la División de Misiones Extranjeras de la IPUI?	45
12. ¿Cuál Es La Estructura de la División de Misiones Extranjeras?	48
13. ¿Cuál Es El Papel del Misionero en la Iglesia Nacional al Principio?.....	51
14. ¿Cuál Es El Papel del Misionero en la Iglesia Autóctona?	55
15. Manteniendo La Cosa Principal, Principal	59
16. Tácticas Que Satanás Usa para Mantener Desequilibrada a las Misiones	63
17. El Misionero Como Un Administrador	68
18. Un Círculo Completo de las Misiones	72

Prefacio

Los enormes desafíos de los campos misioneros del mundo hoy en día pueden, a veces ser absolutamente abrumadores para aquellos que laboran para “**predicar el evangelio a toda criatura.**” Esto frecuentemente se ha debido a la dirección inadecuada para el misionero y a la preparación pobre para las realidades del campo misionero. Con un afán de cumplir rápidamente su llamamiento los misioneros que son por primera vez llegan al campo y se sumergen en la obra. Pero a pesar de un gran sacrificio personal y de mucho esfuerzo, los resultados finales no han sido productivos. Y como resultado de esto, ellos pierden el enfoque, se desaniman y abandonan las misiones. Sin embargo, con misioneros apropiadamente entrenados, nuestros campos misioneros pueden producir iglesias autóctonas en todo el mundo las cuales están espiritualmente vivientes, las cuales son robustas y capaces de vencer toda dificultad.

La pasión personal, el trato extenso, y la visión clara del misionero G. Randy Adams en esta serie de estudio, **Misiones Mundiales** han producido una gran fuente para las misiones. Su enfoque tiene capas múltiples. Es una discusión de misiones desde la perspectiva de la iglesia que envía, desde la carga y llamamiento del misionero que es enviado y desde las metas y necesidades de la iglesia que recibe. Con una base bíblica fuerte, con datos estadísticos precisos y con una experiencia personal que inspira, el Misionero Adams ha combinado una amplia gama de información en una serie de estudio poderosa de Misiones Mundiales. Todo pastor y ministro norteamericano de la iglesia apoyadora debe leer y entender esta serie de estudio. Toda persona de cada parte del mundo con el potencial de convertirse en misionero debe leer cuidadosamente estas lecciones. En todo el mundo, los líderes nacionales, pastores y ministros trabajando mano a mano con los misioneros residentes deben leer esta serie de estudio y entender plenamente el ministerio del misionero. La faceta principal de este ministerio es ver a la iglesia “recibidora” transformarse en una iglesia “enviadora”. Muy a menudo, hay una mentalidad de siempre “recibir,” y esto debe ser invertido o reverso para que la obra de Dios se pueda expandir más allá de las fronteras de la iglesia nacional. Las Misiones Mundiales no sólo es un deber, es un mandato del Señor Jesús. La Iglesia existe por la causa de las misiones a nivel mundial. Sin un testigo eficaz de misiones, la Iglesia no puede agradar al Señor.

El misionero Adams es un misionero probado y comprobado en los países de Togo y Benín. El Hno. Adams cuando recibió su llamamiento personal para ir a las misiones dio inicio inmediato al aprendizaje del idioma antes de llegar al lugar. Una vez allí, él se dio del todo a la obra y a la gente de Togo y Benín, lanzando una evangelización y estableciendo una iglesia fuerte para Jesucristo. Obrando en el clima del sub Sahara de África occidental, la familia Adams continúa dirigiendo eficientemente a la iglesia de Togo la cual una vez era improductiva, hacia una atmósfera de poder, avivamiento, crecimiento sobresaliente y victoria espiritual. El también sirve como miembro en el África Aflame la cual está evangelizando y entrenando almas a través de la imprenta. Yo considero un gran privilegio trabajar con él y con su esposa, Carolyn. Ellos son verdaderos cristianos y misioneros sobresalientes de primer lugar.

La Iglesia vibrante y victoriosa será capaz de realizar esta gran misión si es que es dirigida de una manera bíblica para evangelizar al mundo, esto se halla en la serie de estudio del Hno. Adams. Si usted desea entender mejor la obra de las misiones alrededor del mundo, esta serie de estudio será de gran bendición y lo beneficiará en gran manera. En vez de “misiones imposibles,” estaremos de acuerdo con el autor en una “¡MISIÓN POSIBLE!”. Disfrute estas grandes lecciones sobre las Misiones Mundiales, y tenga por seguro que usted también es parte del gran plan de misiones de DIOS.

Jerry R. Richardson
Director Regional, África
Iglesia Pentecostal Unida Internacional

MISIONES MUNDIALES
Lección 1

¿Qué Son Las Misiones?

Versículo Clave: “Y ellos, saliendo, predicaron en todas partes, ayudándoles el Señor y confirmando la palabra con las señales que les seguían. Amén.” Marcos 16:20

Meta de la Lección: Definir e introducir de qué se trata las misiones.

Lo Que He Aprendido

Para establecer un ejemplo Bíblico el cual nos ayudará a entender lo que las Misiones son, empezaremos con el Versículo Clave de esta lección, Marcos 16:20: “Y ellos saliendo, predicaron en todas partes, ayudándoles el Señor y confirmando la palabra con las señales que les seguían. Amén”

Después de recibir la Gran Comisión (la cual será estudiada en la siguiente lección), y el bautismo del Espíritu Santo (Hechos 2), los discípulos fueron a “**todas partes.**” El Señor les mandó a que predicaran y enseñaran a todos los hombres y El “**ayudándoles**” confirmando la palabra con las señales que les seguían.

I. Las Misiones envuelven “Ir.”

Ellos “**salieron.**” Felipe fue a la ciudad de Samaria y después fue a Gaza, la cual es un desierto. Pedro fue a Cesarea a la casa de Cornelio. Pablo y Bernabé partieron de Antioquía a Chipre, Panfilia, Pisidia, Licaonia, Licia, etc.

Jesús dijo: “**Id.**” La palabra “**ir**” es inseparable de las misiones. Tan cierto como hay una misión también debe haber un “**ir**” para verla realizada. “**Ir**” es una parte vital de la responsabilidad de la iglesia. Pero el afirmar que las misiones sólo se tratan de ir está muy lejos de la marca.

II. Las Misiones envuelven ser “Enviados.”

Lucas 9:1-2: “Habiendo reunido a sus discípulos, les dio poder y autoridad sobre todos los demonios, y para sanar enfermedades. Y los envió a predicar el reino de Dios, y a sanar a los enfermos.” (VRV)

Esta palabra “**envió**” es usada frecuentemente en todo el Nuevo Testamento en el mismo sentido que

es usada aquí y significa “**apartar**”, i.e. enviar (apropiadamente, en una misión); literalmente o en forma figurada.

1. Sabemos que Jesucristo, como el Hijo de Dios, fue enviado a este mundo en una misión. (Juan 3:16)

2. En Lucas 10:1 vemos que Jesús envió a setenta discípulos más (de dos en dos), a toda ciudad y lugar al cual El iba a visitar diciendo: “La mies a la verdad es mucha, mas los obreros pocos; por tanto, rogad al Señor de la mies que envíe obreros a su mies.” Es importante notar que la petición de Jesús fue orar para que obreros fueran “**enviados.**”

3. En Hechos 13:1-4, la Biblia relata que Bernabé y Saulo (Pablo) fueron apartados y “**enviados**” por la iglesia (versículo 3) así como por el Espíritu Santo (versículo 4). Vale la pena notar que la iglesia juega un papel importante en el envío de misioneros que Dios ha llamado y apartado para esta obra. Si la iglesia hace su parte en enviar hombres y mujeres llamados de Dios, el Señor hará su parte equipándolos, yendo con ellos y mediante ellos para realizar Su voluntad y propósito.

El comentario final de Pablo a los judíos en el Libro de Hechos 28:28, dice que “a los gentiles es enviada esta salvación de Dios, y ellos oirán.” Este “**a los gentiles**” significa a todas las naciones del mundo, i.e. toda nación y tribu y pueblos y lenguas. En Apocalipsis 5:9; 7:9, es evidente que esta profecía es cumplida por aquellos quienes están siendo **enviados en una misión** por el Señor.

III. Las Misiones envuelven “Hacer.”

El ir y ser enviado es esencial pero sería un esfuerzo inútil sin “**hacer**” lo que se le ha enviado hacer a uno. El nacimiento de Cristo hubiera realizado el aspecto de ir y enviar de la misión. Pero la realización de la misión requirió la vida de una vida sin pecado, el sufrimiento y muerte del inocente por el culpable, el entierro y resurrección gloriosa, y finalmente el ascenso al cielo. Eso es el aspecto del “**hacer**”.

El nacimiento de la carga de una misión es esencial. Sin embargo, este nacimiento debe ir más allá de nuestra mente y penetrar en las fibras propias de nuestro propósito para ver la misión cumplida. Debe haber un “**hacer**” de esto.

Justo antes de su muerte el rey David dio a su hijo Salomón los planos para la construcción del Templo

y concluyó diciendo: “Anímate y esfuérate, y manos a la obra.” (I Crónicas 28:20)

Por todos los medios, debemos pensar al respecto, hablar al respecto, orar al respecto, predicar y aún enseñar al respecto. Después a todo costo debemos ir y nuestro ir debe acompañarse con un envío del Señor.

Pero todos estos esfuerzos son en vano si es que después de llegar al campo fracasamos en poner en marcha la labor de las misiones. ¡Las misiones envuelven trabajo!

“¡Hazlo!”

IV. Las Misiones son “Alcanzar.”

Si vamos, enviados por el Señor, predicando y enseñando como se nos ha mandado, el resultado será el alcance de un mundo perdido. Una buena formula para recordar es:

Predicar + Enseñar = Alcanzar

En Lucas 19:10 Jesús afirmó Su misión, la razón por la cual El vino, la razón para la encarnación: “Porque el Hijo del Hombre vino a buscar y a salvar lo que se había perdido.” Lucas 19:10

Este versículo describe bien la misión de la iglesia; **buscar y salvar a los perdidos.** La misión de la iglesia no es nada menos que la extensión del ministerio y misión de Jesucristo. Jesús tuvo una misión global en mente; **“todas las naciones; todo el mundo; toda criatura.”** El mundo siempre estuvo en Su pensamiento. “Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito,” ¿para qué? “Para que el mudo sea salvo por él.” (Juan 3:16-17)

Una de las comparaciones favoritas de Pablo a la iglesia fue el cuerpo de Cristo. Esta es una revelación poderosa. Considere cuidadosamente lo siguiente:

Sus manos, Sus pies, Sus ojos, Sus oídos, y Su boca - Su cuerpo.

Frecuentemente cuando pensamos en estos términos, pensamos en los milagros. Sin embargo, mientras que es cierto que El cambió el agua en vino, esto no fue Su misión. El sanó toda clase de enfermedad, abrió ojos ciegos, resucitó a los muertos y hasta caminó sobre el agua. Pero estos actos sobrenaturales no fueron el enfoque de Su

venida. **El vino a buscar y salvar a la humanidad perdida.** Esta es la misión de la iglesia.

Las misiones afirman la razón de la existencia de la Iglesia

Se debe recordar que las misiones no son un proceso por el cual una sociedad o cultura es mejorada. Las misiones son un proceso por el cual vidas son transformadas y salvadas.

Simplemente, las misiones afirman la razón de la existencia de la iglesia.

Alguien dijo:

“Las misiones son a la Iglesia lo que la leña es al fuego.”

En el libro de Andrew Murray, **“La Clave del Problema Misionero”** se llega a la siguiente conclusión concerniente a la importancia de las misiones en la iglesia:

Las misiones son los principales fines de la iglesia. El principal fin del ministerio es guiar a la iglesia en este trabajo, y equiparla para ello. El principal fin de la predicación a la congregación debe ser entrenarla para ayudarla a cumplir su destino. Y el principal fin de todo ministro en esta conexión debe ser prepararse a fondo para este trabajo. (La Clave del Problema Misionero; Andrew Murray; Copyright 1979; Leona F. Choy; This Printing 1983)

“Sin leña se apaga el fuego.” Proverbios 26:20

Si en verdad, las misiones son a la iglesia lo que la leña es al fuego, entonces debemos continuar añadiendo combustible a la llama. Si es que vamos a ver a este mundo por el cual Cristo murió, consumido por las llamas del avivamiento apostólico entonces debe haber un continuo ardor en el seno de la iglesia. Las instrucciones de Dios a Moisés concerniente al fuego sobre el altar fue, **“no se apagará”** (Levítico 6:13). Los pasillos de la historia contienen los recuerdos de las organizaciones religiosas que en sus primeros años ardieron con un celo por las misiones pero que permitieron que ese fuego se apagara.

**¡Debemos ir!
¡Debemos enviar!
¡Debemos hacer!
¡Debemos alcanzar al mundo!
Por eso murió el Salvador.**

Algunas preguntas que merecen respuesta para definir las misiones son las siguientes: (Responder en el espacio provisto.)

1. ¿Cuál fue el propósito del nacimiento de Jesucristo? (Mateo 1:23-26)

2. ¿Cuál fue el propósito de Su ministerio? (Isaías 61:1-4, Lucas. 4:16-20)

3. ¿Cuál fue el propósito de Su sufrimiento y muerte? (Isaías 53)

4. ¿Cuál fue el propósito de Su entierro y resurrección? (Romanos 6)

5. ¿Cuál fue el propósito de la iglesia en la tierra? (Mateo 16:18-19)

Jesús lo resumió todo en Sus palabras finales antes de Su ascenso:

“Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén” (Mateo 28:18-20)

“Y les dijo: Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura. El que creyere y fuere bautizado, será salvo; mas el que no creyere, será condenado.” (Marcos 16:15-16)

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuáles fueron los resultados de la predicación de los discípulos cuando salieron o fueron?

2. ¿Qué significa frecuentemente en el Nuevo Testamento la palabra “envió”? _____

3. Describa el papel de la iglesia en el envío de misioneros. _____

4. ¿Qué le dijo David a Salomón después de darle los planos para la construcción del Templo?

5. Proveer un versículo bíblico el cual describe la misión de Jesucristo. _____

6. ¿Cuál es la razón de la existencia de la iglesia?

7. Al estudiar Isaías 53 ¿qué aprendemos acerca de la misión de Jesucristo? _____

8. ¿Por qué es poderosa la revelación de la iglesia como el cuerpo de Cristo? _____

9. Durante la historia, ¿cuál ha sido el destino de las organizaciones religiosas las cuales perdieron su celo por las misiones? _____

10. Mencione cuatro acciones que describen bien el trabajo de las misiones. _____

MISIONES MUNDIALES
Lección 2

¿Qué Es La Gran Comisión?

Versículo Clave: *“Pero recibiréis poder cuando el Espíritu Santo venga sobre vosotros, y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea y Samaria, y hasta los confines de la tierra.”*
Hechos 1:8

Meta de la Lección: Definir y proveer un entendimiento de la Gran Comisión.

Lo Que He Aprendido

La Gran Comisión es una declaración simple la cual posee el potencial de afectar al mundo entero cuando es puesta en práctica.

Debido a la importancia de la Gran Comisión, es necesario dar una cuidadosa consideración a este tema. Jesús habló de la Gran Comisión por lo menos tres veces durante los cuarenta días entre Su resurrección y Su ascenso. El hecho de que esto es reportado en los cuatro Evangelios revela su importancia.

Lo siguiente son tres ocasiones en donde Jesús habló de la Gran Comisión:

1. Sentado a la mesa en Jerusalén. (Marcos 16:14-18; Juan 20:22, 23)
2. En el monte en Galilea. (Mateo 28:18-20)
3. En el Monte de Olivos antes de su ascenso. (Lucas 24:45-51; Hechos 1:6-9)

La Gran Comisión no es simplemente una sugerencia o pedido sino más bien un mandato.

Pedro hizo una referencia directa a este hecho en la casa de Cornelio en Hechos 10:42 diciendo: “Y nos mandó (Jesús) a predicar al pueblo.”

La Gran Comisión es la base de la autoridad de la iglesia.

Esta Gran Comisión no es un mandato dirigido sólo a los apóstoles sino es una orden irrevocable dirigida a la iglesia. Cuando una persona recibe una comisión para hacer algo, también recibe la autoridad para actuar en nombre del que está dando la comisión. El apóstol Pablo reconoció esto cuando dijo: “...somos embajadores de Cristo...” (II Corintios

5:20) El Señor le ha dado a la iglesia una comisión con la autoridad de realizar la tarea.

Con la autoridad viene el poder.

Jesús dijo a Sus discípulos: “pero vosotros permaneced en la ciudad hasta que seáis investidos con poder de lo alto” (Lucas 24:49) y siguió diciendo: “pero recibiréis poder, cuando el Espíritu Santo venga sobre vosotros.” (Hechos 1:8) Vemos que se da una orden con la promesa del poder para realizarla. Se podría decir que la Gran Comisión constituye las **órdenes de marcha** de la iglesia del Nuevo Testamento. Por consiguiente, cuando alguien, llamado por Dios y lleno del Espíritu Santo, va a predicar o enseñar el evangelio de Jesucristo, esto es en obediencia directa a la Gran Comisión. Es por eso que el apóstol Pablo pudo decir: “Porque no me avergüenzo del evangelio, pues es el poder de Dios para la salvación de todo el que cree; del judío primeramente y también del griego.” (Romanos 1:16)

Autoridad con poder brinda responsabilidad.

Si la autoridad brinda poder, entonces también trae con ella responsabilidad. Cuanto más grande la autoridad más grande la responsabilidad. Es cierto que las personas que son investidas con los niveles más altos de autoridad son también los que cargan las responsabilidades más altas. Ningún hombre tiene la responsabilidad más alta que aquel que ha sido llamado por Dios y ha sido investido con autoridad y poder celestial para ir a predicar y enseñar la Palabra eterna de Dios. Este hombre carga la responsabilidad de comunicar el evangelio de salvación de Jesucristo a las almas eternas, las cuales están perdidas.

La responsabilidad para realizar la Gran Comisión descansa sobre cada miembro de la iglesia.

La Iglesia de Jesucristo tiene dos responsabilidades:

(1) *Con el Señor*

(2) *Con el mundo perdido por el cual Cristo murió.*

I. Primero se llama la **Gran** Comisión. Es grandiosa por las siguientes razones:

- ❑ Su proveedor es el más grande de todos.
- ❑ Su motivación fue “**Su gran amor.**” (Efesios 2:4)

- ❑ El **gran precio fue pagado** para asegurar su efectividad – la sangre del Cordero de Dios. (1 Pedro 1:18)
- ❑ Su medio es “**gran gracia.**” (Hechos 4:33; Tito 2:11)
- ❑ Su meta es la más grande. Conciérne “**todo el mundo; toda criatura; toda carne.**” (Mateo 28:19; Marcos 16:15)
- ❑ Sus resultados son los más grandes – salvación completa para el alma eternal. (Romanos 1:16)

II. Segundo es la Gran **Co-misión.**

Esto por supuesto significa que no vamos o lo hacemos solos. Note que Jesús dijo: “y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo” (Mateo 28:20) y “ellos, saliendo, predicaron en todas partes, ayudándoles el Señor y confirmando la palabra con las señales que les seguían” (Marcos 16:20). Es por eso que nosotros podemos ir y realizar la misión que tenemos por delante.

El que va con nosotros,
Y obra mediante nosotros,
Es mayor que la tarea
Que tenemos por delante.

Ahora veamos los siguientes registros de la Gran Comisión incluyendo a Hechos 1:8 debido a su importancia de la misión de la iglesia:

- (1) Mateo 28:16 - 20
- (2) Marcos 16:14 - 20
- (3) Lucas 24:44 - 53
- (4) Juan 20:19 - 23
- (5) Hechos 1:8

1. Mateo 28:19-20: “Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén”

En nuestro corto estudio de cada uno de los cinco registros de la Gran Comisión, pondremos atención a las palabras de acción o verbos que son dirigidas a la iglesia. En estos versículos de Mateo 28, vemos que se usan los verbos **ir; discipular; bautizar; guardar**. Ahora consideremos la implicación de estos verbos.

- a. ¿Quién debe ir, discipular y bautizar? Usted
- b. ¿A quién debe usted ir? A todas las Naciones
- c. ¿Qué les enseñará? Que obedezcan todos los mandamientos que Jesús enseñó.
- d. ¿Cuál es Su promesa para usted? Yo estoy con vosotros todos los días hasta el fin del mundo.

2. Marcos 16:15-20: “Y les dijo: Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura. El que creyere y fuere bautizado, será salvo; mas el que no creyere será condenado. Y estas señales acompañarán a los que han creído: en mi nombre. . . Y ellos, saliendo, predicaron en todas partes, ayudándoles el Señor y confirmando la palabra con las señales que les seguían. Amén.”

Note los verbos **ir; predicar; creer; bautizar**, están asociados con el término **salvo**.

- ❑ Si usted va en fe, predicando el evangelio, y bautizando a quienes creen, esto obrará hacia la salvación de sus almas. Incluyendo la promesa de señales y milagros a aquellos que creen.
- ❑ Esta es la manifestación prometida de la presencia y poder de Jesucristo.

El evangelio según Marcos cierra diciendo que ellos en realidad salieron y predicaron en todas partes ayudándoles el Señor y confirmando la palabra con las señales que les seguían.

**Ellos fueron –
Debemos ir.
Ellos predicaron en todas partes –
Debemos predicar en todas partes.
El Señor les ayudó –
¡El nos ayudará!
Amén.**

3. Lucas 24:45-49: “Entonces les abrió la mente para que comprendieran las Escrituras, y les dijo: Así está escrito, que el Cristo padeciera y resucitara de entre los muertos al tercer día; y que en su nombre se predicara el arrepentimiento para el perdón de los pecados a todas las naciones, comenzando desde Jerusalén. Vosotros sois testigos de estas cosas.

Y he aquí, yo enviaré sobre vosotros la promesa de mi Padre; pero vosotros permaneced en la ciudad hasta que seáis investidos con poder de lo alto.”

Lucas nos dice que Jesús hizo algo muy especial para estos discípulos: “Entonces les abrió la mente para que comprendieran las Escrituras.” Es importante notar que los apóstoles tuvieron un entendimiento claro de lo que deberían hacer.

Después que hizo esto, Jesús les dio el mensaje que deberían predicar:

“El arrepentimiento para el perdón de los pecados a todas las naciones, comenzando desde Jerusalén.”

Después de dar las instrucciones sobre qué es lo que deberían predicar, Jesús les recuerda de la promesa del Padre la cual es el Espíritu Santo y que ellos deberían permanecer en Jerusalén hasta que hayan recibido esta promesa la cual les investirá con poder de lo alto.

Para verdaderamente ser eficaz como predicador del evangelio, usted debe ser lleno del Espíritu Santo.

4. Juan 20:20-23: “Y diciendo esto, les mostró las manos y el costado. Entonces los discípulos se regocijaron al ver al Señor. Jesús entonces les dijo otra vez: Paz a vosotros; como el Padre me ha enviado, así también yo os envío. Después de decir esto, sopló sobre ellos y les dijo: Recibid el Espíritu Santo. A quienes perdonéis los pecados, éstos les son perdonados; a quienes retengáis los pecados, éstos les son retenidos.”

Aquí vemos que Jesús habla sobre enviar a Sus discípulos. Este es el encargo de estos hombres y vemos una vez más que El les dice que ellos recibirían el Espíritu Santo.

Algunos enseñan que en este entonces los discípulos recibieron el Espíritu Santo pero la Biblia no respalda esta enseñanza. Ellos no recibieron el Espíritu Santo hasta el día de Pentecostés. (Hechos 2:1-4)

Otra vez en el versículo 23 el perdón de los pecados es mencionado. “por el testimonio de dos o tres testigos se juzgarán todos los asuntos.” (2 Corintios 13:1)

5. Hechos 1:8: “Pero recibiréis poder cuando el Espíritu Santo venga sobre vosotros, y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea y Samaria, y hasta los confines de la tierra.”

A este versículo correctamente se le ha llamado “**La**

Comisión Pentecostal” debido a la referencia del recibimiento del Espíritu Santo.

La Comisión Pentecostal sólo puede ser realizada por la Iglesia Pentecostal con Poder Pentecostal.

Hechos 1:8 no es difícil de entender. El poder de ser testigo para Jesús vendrá después de que uno haya recibido el Espíritu Santo. Note que el orden para propagar el evangelio es exactamente de acuerdo al orden que la Iglesia en el libro de Hechos siguió:

1. Jerusalén,
2. Judea,
3. Samaria,
4. Los confines de la tierra.

Note que la última parte, “**los confines de la tierra**” es la única parte que todavía falta cumplirse completamente. La responsabilidad para ver que esto se realice está sobre usted y yo.

Debemos ir, debemos predicar, debemos enseñar, y al hacerlo así, alcanzaremos a este mundo con el mensaje de salvación de Jesucristo.

En resumen **la Gran Comisión es una orden directa a la iglesia, para ir en fe a toda nación del mundo, enseñando y predicando el evangelio de Jesucristo**. Esto incluye la necesidad del arrepentimiento, bautismo en el nombre de Jesucristo para el perdón de los pecados y también la promesa del Espíritu Santo. Es necesario que haya un entendimiento que aquellos que creen y obedecen serán salvos. Esto debe hacerse con la esperanza de que el Señor manifestará Su presencia y poder confirmando la Palabra con las señales que le siguen.

Rick Warren, en su libro, “**La Iglesia Con Propósito**”, dice:

**Un gran compromiso
Con el Gran Mandamiento
Y con la Gran Comisión
Producirá una gran iglesia.**

¹La Iglesia Con Propósito (The Purpose Driven Church) por Rick Warren; Copyright 1995; Zondervan Publishing House; Grand Rapids, Michigan 49530; Page 102

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Mencione las tres ocasiones donde Jesús habló sobre la Gran Comisión. _____

2. ¿A quién está dirigida la Gran Comisión?

3. Identifique el Poder que fue prometido a los discípulos. _____

4. ¿Quién es responsable del cumplimiento de la Gran Comisión? _____

5. ¿Por qué se le llama la **Gran** Comisión?

6. ¿Qué quiere decir “**Co-misión**”?

7. Provea por lo menos cinco palabras de acción (verbos) directamente asociadas con la Gran Comisión. _____

8. Mencione los cinco registros de la Gran Comisión estudiados en esta lección. _____

9. Escriba completamente la “**Comisión Pentecostal.**” _____

10. Escriba un párrafo describiendo el contenido de la Gran Comisión. _____

MISIONES MUNDIALES

Lección 3

¿Misión Imposible?

Versículo Clave: “*¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí os digo: Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega.*”
Juan 4:35

Meta de la Lección: Reflexionar sobre las estadísticas de población del mundo y región y nuestra misión.

Lo Que He Aprendido

El título de esta lección hace referencia a la pregunta que frecuentemente aparece en las mentes de cristianos sinceros y organizaciones religiosas durante los siglos de la existencia de la iglesia. **¿Es posible alcanzar a la población entera del mundo con el evangelio de Jesucristo?** Después de todo, la iglesia ha existido por casi 2,000 años. La población mundial ha sobrepasado los cinco billones y ha alcanzado los seis billones durante esta generación. Cada doce años se añade otro billón a la población mundial. 212,000 personas son añadidas a nuestro planeta cada día. Alcanzar al mundo con el evangelio; ¿es esto una misión imposible?

Datos y Cifras Sobre la Población Mundial

Las Naciones Unidas, una autoridad aceptada en los niveles de población y tendencias, estima que la población mundial alcanzó los 5.3 billones en 1990, y anualmente está aumentando con más de 90 millones de personas. En 1990, 1.2 billones de personas vivían en las naciones desarrolladas del mundo, y 4.1 billones de personas vivían en las naciones menos desarrolladas. Nueve de cada diez personas que están siendo añadidas a la población mundial están viviendo en los países menos desarrollados. Las proyecciones emitidas en 1990 muestran el aumento de la población mundial de 5.3 billones en 1990 a 6.2 billones en el 2000, y 8.5 billones en el 2025.

Algunos estiman que 1.7 billones de personas en el mundo se acogen a alguna forma de cristianismo. Las estadísticas muestran que los seguidores del Islamismo están aumentando a una tasa del 16% al año, El Hinduismo a una tasa del 13%, El Budismo

a una tasa del 10% y el Cristianismo a una tasa de sólo 9% al año. Aun con esto los seguidores de Jesucristo están creciendo más rápido que en cualquier otro tiempo en la historia, especialmente en África, América Latina y partes de Asia. Sin embargo, se debe notar que este aumento del cristianismo no se ha mantenido con el ritmo de la explosión demográfica mundial.

Datos y Cifras sobre la Región Africana

Nota del Maestro: Investigue las estadísticas de la población suya y póngalas aquí

En 1990 el total de la población del continente fue estimada a 642.1 millones y se prevé que la participación de África en la población mundial será más del doble para el año 2025. Las zonas más densamente pobladas del continente son aquellas que están a lo largo de la costa norteña y occidental; en las cuencas hidrográficas del Nilo, Níger, Congo, y Senegal; y en la meseta de África oriental. Nigeria, con una población estimada de 127 millones, es la nación más poblada en África. La población de este continente anualmente aumenta alrededor del 3 por ciento, haciéndolo así el continente con el crecimiento más rápido de todos. La tasa de natalidad de África es de aproximadamente 43 por 1000. Por el contrario la tasa de natalidad en Europa es aproximadamente de 13 por 1000. La distribución por edades es más elevada en los jóvenes. **En la mayoría de los países africanos, aproximadamente la mitad de la población es de 15 años de edad o menor.** Se estima que África contendrá casi una cuarta parte de la población mundial para el año 2050. La población Africana permanece predominantemente rural, con sólo una tercera parte de la población la cual vive en pueblos con más de 20,000 habitantes. Los centros urbanos actúan como imanes, atrayendo a grandes números de migrantes rurales los cuales vienen ya sea para quedarse permanentemente o para trabajar por un período corto. África permanecerá siendo la región con el ritmo de crecimiento más alto. En 1990 esta tasa fue del 3.1 por ciento; en 2025 se proyecta que será del 2.2 por ciento. La población Africana llegará casi al triple, de 642.1 millones en 1990 a 1.58 billones en el 2025, y continuará creciendo a un ritmo que casi duplicará el tamaño de la población en otros 35 años. Más de 3000 grupos étnicos distintivos han sido clasificados en África con más de 1000 idiomas. El Cristianismo es la religión más extendida de África y el Islamismo la segunda más extendida.

¿Vamos a aceptar la idea que Dios nos ha encargado una misión imposible? ¿Vamos a contentarnos con las estadísticas las cuales nos dicen que las enseñanzas falsas e idólatras de las religiones mundiales van a barrer la superficie de esta tierra como una escoba gigante hundiendo incalculables millones a un lago de fuego sin esperanza?

Jesús dijo: ¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí os digo. Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega” Juan 4:35

Años atrás se hizo un cálculo interesante el cual vale la pena mencionar. Si sólo hubiera un cristiano sobre la tierra, y él se propusiera alcanzar a una persona en un año, y cada uno de ellos se propusieran alcanzar a otra persona por el siguiente año, y este proceso continuara, en sólo 33 años habrían más de 4 billones de cristianos. Si este proceso se proyectara por 34 años, habrían 8,589,934,592 cristianos. De vez en cuando hemos enseñado en nuestras iglesias este mismo concepto **“cada uno alcance a uno”**.

Considere que una ciudad con más de medio millón de habitantes puede alcanzarse en 20 años, una nación con 8 millones puede alcanzarse en 24 años, una nación con más de 16 millones en 25 años; una nación con más de 32 millones en 26 años; 64 millones en 27 años, etc. ¿Misión Imposible?

Crecimiento de la Iglesia Primitiva

Siga los reportes de progreso de la Iglesia Primitiva sacados del libro de Hechos:

1. Hechos 2:1-4 – Pentecostés, el principio - 120 recibieron el Espíritu Santo.
2. Hechos 2:37-41 – Ese mismo día 3,000 fueron bautizados y añadidos a la iglesia. (3120 miembros)
3. Hechos 4:4 – Acerca de **5,000 hombres** fueron convertidos. (Esto no incluye a las mujeres y niños.)
4. Hechos 5:14 – **Gran número** ambos hombres y mujeres. (No se da un total, sólo un gran número)
5. Hechos 6:7 – El número de los discípulos se multiplicó **grandemente** y muchos de los sacerdotes fueron convertidos.
6. Hechos 9:31 - Las **Iglesias se acrecentaban**. (Significa que el número de iglesias aumentaron)

7. Hechos 11:24 – **Gran multitud** fue agregada al Señor.

8. Hechos 16:5 – Las iglesias **umentaban en número cada día**.

A medida que los discípulos fueron predicando y enseñando el evangelio de Jesucristo, los resultados fueron asombrosos. Se ha dicho que: **“Cualquier necio puede contar las semillas en una manzana, pero sólo Dios puede contar las manzanas en una semilla.”** En las parábolas de Jesús, la semilla era la Palabra de Dios y el campo era el mundo.

Considere el siguiente registro de las actividades de Pablo mientras que estaba en Efeso sacado del capítulo 19 de Hechos: “Pero endureciéndose algunos y no creyendo, maldiciendo el camino delante de la multitud, se apartó Pablo de ellos y separó a los discípulos, discutiendo cada día en la escuela de uno llamado Tirano. Así continuó por espacio de dos años, de manera que todos los que habitaban en Asia judíos y griegos, oyeron la palabra del Señor Jesús.” Hechos 19:9-10

Discutiendo cada día

Note el uso frecuente de la palabra **cada día** en la historia de la Iglesia Primitiva:

1. Hechos 2:46 – perseverando unánimes **cada día** . . . (Esto habla sobre las acciones diarias de la iglesia)
 2. Hechos 2:47 – Y el Señor añadía **cada día** a la iglesia. . . (El Señor añadía diariamente porque ellos perseveraban diariamente)
 3. Hechos 3:2 – Había reuniones de oración en el templo **cada día**.
 4. Hechos 5:42 – **Y todos los días** en el templo y por las casas, no cesaban de enseñar y predicar a Jesucristo.
 5. Hechos 6:1 – Había una ministración de la Palabra de Dios **cada día**.
 6. Hechos 16:5 – las iglesias eran confirmadas en la fe, y aumentaban en número **cada día**.
 7. Hechos 17:11 – Escudriñando **cada día** las Escrituras.
 8. Hechos 17:17 – **Cada día** discutían en la sinagoga y en la plaza.
 9. Hechos 19:9 - Discutiendo **cada día** en la escuela de uno llamado Tirano.
- Las actividades **diarias** de la Iglesia del Nuevo Testamento fueron la clave del éxito en evangelizar su generación.

Cada día, cada día, cada día, ¡no cesaban!

Siempre y cuando ellos realizaban sus actividades diarias, el Señor realizaba Sus actividades diarias. El añadía cada día a la iglesia. Esta última mención de la palabra cada día en Hechos 19:9, es de interés particular. Durante un espacio de dos años, **“todos los que habitaban en Asia”** oyeron la Palabra de Dios tanto judíos como griegos.

“Todos los que habitaban en Asia oyeron la Palabra”

Esta es una declaración interesante. Esto nos da esperanza de alcanzar el mundo entero con el evangelio.

Si creemos las mismas cosas, predicamos y enseñamos las mismas cosas y ponemos en práctica los mismos principios, con seguridad veremos los mismos resultados.

Alguien dijo que si todos los que no son salvos en el mundo hicieran una fila en su puerta, la fila daría la vuelta al mundo 30 veces. Esta fila crecería unos 32 kilómetros cada día. Si uno manejara su carro a 80 kilómetros por hora por 10 horas al día, tomaría 4 años y 40 días para llegar al final de esta fila de almas perdidas. Y para ese entonces esta fila aumentaría unos 48,279 kilómetros en longitud.

¿Misión Imposible?

Tal vez si intentamos esta tarea de evangelizar el mundo dependiendo de nuestra fuerza y habilidad, rápidamente concluiremos que, esto sí es una *“Misión Imposible.”* Pero si enfrentamos esta tarea desde un punto de vista bíblico, dependiendo todo el tiempo del poder suficiente del Todopoderoso, y vamos en fe y obediencia, diremos **“MISIÓN CUMPLIDA.”**

Para concluir esta lección, veamos las escrituras del profeta Isaías mientras que hablaba proféticamente a la iglesia concerniendo la venida de una cosecha abundante de almas:

“Levántate, resplandece, porque ha venido tu luz, y la gloria de Jehová ha nacido sobre ti. Porque he aquí que tinieblas cubrirán la tierra, y oscuridad las naciones, mas sobre ti amanecerá Jehová, y sobre ti será vista su gloria. Y andarán las naciones a tu luz, y los reyes al resplandor de tu nacimiento. Alza tus ojos alrededor y mira, todos éstos se han juntado, vinieron a ti; tus hijos vendrán de lejos, tus hijas serán llevadas en brazos. Entonces verás, y resplandecerás; se maravillará y ensanchará tu corazón, porque se haya vuelto a ti la multitud del

mar, y las riquezas de las naciones hayan venido a ti” (Isaías 60:1-5).

Ciertamente hay una gran cosecha en el campo esperando a la Iglesia del Nuevo Testamento. Que se levante y enfrente el reto de esta hora. Amén

“Population,” Microsoft® Encarta® 98 Encyclopedia.
© 1993-1997 Microsoft Corporation. All rights reserved.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. De acuerdo a las estadísticas de las Naciones Unidas ¿cuál fue la población del mundo en 1990?

2. ¿Cuál es población mundial proyectada para el año 2000?

3. En 1990, ¿cuál fue la población del continente africano (o de la región suya)?

4. Nombre el país en África Occidental con la población más alta de todos los países africanos.

5. ¿Cuál es la religión más extensa en África (o en la región suya)?

6. Escriba un párrafo y explique el concepto de **“cada uno alcance a uno.”**

7. De acuerdo a la Biblia, ¿cuántos convertidos había en Hechos 2?

8. ¿Qué dice la Biblia que sucedió durante el período de dos años cuando Pablo enseñó en la escuela de Tirano en Hechos 19?

9. ¿Cuál parece ser la clave del éxito de evangelización de la Iglesia Primitiva?

10. En sus propias palabras, explique la profecía de Isaías 61:1-5 pertinente a la Iglesia del Nuevo Testamento.

MISIONES MUNDIALES
Lección 4

Todos Deben Dar o Ir.

Versículo Clave: “Porque a todo aquel a quien se haya dado mucho, mucho se le demandará, y al que mucho se le haya confiado, más se le pedirá.” Lucas 12:48

Meta de la Lección: Entender que la responsabilidad de cada miembro de la iglesia es participar en las Misiones Mundiales.

Lo Que He Aprendido

I. Tenemos una responsabilidad.

Con la revelación y bendición viene la responsabilidad. ¿Qué responsabilidad más grande puede alguien tener que la responsabilidad que tiene la iglesia de alcanzar a un mundo de almas perdidas con el mensaje de salvación de la muerte, entierro y resurrección de Jesucristo?

El pueblo de Israel recibió las bendiciones que Dios dio a Abraham. También fueron iluminados con la revelación del único Dios verdadero, creador del cielo y tierra. Esto puso una gran responsabilidad sobre sus hombros para que actúe como conductor de esta bendición y revelación a los gentiles alrededor de ellos. Para que fuesen una luz en un mundo oscuro. Porque Dios dijo a Abraham, “y en ti serán benditas todas las familias de la tierra” (Génesis 12:3)

En el mismo sentido, la iglesia tiene la responsabilidad más grande de todas, comunicar el evangelio de salvación de Jesucristo a un mundo perdido. Jesús dijo: “Porque a todo aquel a quien se le haya dado mucho, mucho se le demandará; y al que mucho se le haya confiado, más se le pedirá.” (Lucas 12:48)

Ciertamente aquellos a quienes sus pecados les han sido perdonados y lavados, y han sido llenos del Espíritu Santo son bendecidos sobre todos los hombres. Estas personas privilegiadas quienes han recibido la revelación que Dios estaba en Cristo reconciliando al mundo consigo mismo son bendecidas grandemente. A todo aquel a quien se le haya dado mucho, mucho se le demandará. ¡Tenemos una responsabilidad!

Esta responsabilidad no sólo es para los pastores, diáconos u otros líderes de la iglesia. Esta es para todo miembro del cuerpo de Cristo

Todos deben ir o dar.

Se dice que: “**Algunos dan yendo y otros van dando.**” Esto simplemente significa que todos deben participar en el proceso de enviar o llevar el evangelio de Jesucristo a todo pueblo, nación y lengua en la tierra.

Algunos dan yendo, Y otros van dando.

Algunos dan pero nunca van ya que no tiene el llamamiento, otros dan yendo ya que han sido llamados.

Una de las primeras preguntas en la aplicación para una cita con las Misiones Extranjeras de la IPUI es concerniente a la historia personal que tiene el candidato con respecto a dar para el apoyo de la obra de las Misiones Extranjeras. Estos hombres sabios que forman la Junta de las Misiones Extranjeras, han aprendido que si hay un llamamiento y carga genuina, la persona lo expresará dando a la causa de las misiones mundiales.

No todos pueden ir, pero todos pueden dar. Sin embargo el dar no está limitado a lo financiero. Uno puede dar orando y ayunando por la cosecha. También uno puede dar usando sus talentos y habilidades.

La siguiente historia fue hallada años atrás en un periódico local.

El niño pequeño quien asistía a una escuela cristiana en África, el cual dio a su maestra una hermosa concha como regalo de Navidad, sabía el verdadero secreto de la vida. Cuando la maestra se enteró que el niño había caminado muchas millas para encontrar tal extraordinaria concha, ella le dijo al niño: “No deberías haber ido tan lejos para conseguirme un regalo” Sus ojos se iluminaron y respondió: “La larga caminata es parte del regalo.”

No hay un verdadero dar sin la entrega de uno mismo.

II. Dad y os será dado.

En una lección más adelante daremos una mirada cercana a la iglesia de Antioquía donde los discípulos por primera vez fueron llamados Cristianos. (Hechos 11:26) Pero para esta lección sólo mencionaremos que la iglesia de Antioquía fue una iglesia la cual tuvo en mente las misiones. Esta fue la iglesia de donde Pablo partió para todos sus viajes misioneros. ¿Por qué? Obviamente la iglesia de Antioquía fue una iglesia que daba.

No todos en Antioquía fueron al campo misionero, pero aquellos que no fueron dieron para ayudar a enviar hombres como Pablo y Bernabé quienes definitivamente fueron llamados por Dios. (Hechos 13:1-4)

Cuando la iglesia local participa en dar para enviar misioneros a una tierra extranjera, ese misionero se convierte en una extensión del ministerio de esa asamblea local. Los miembros podrán regocijarse con gran gozo al recibir reportes de la cosecha en el campo ya que ellos están participando en el cumplimiento de la Gran Comisión del Señor. Ellos habrán tenido una parte vital en la cosecha de almas y sentirán una responsabilidad hacia el resto del mundo. Su tiempo de oración tendrá más sentido al visitar de rodillas ante el trono de Dios estos campos extranjeros. No sólo su carga se agrandará por los campos misioneros, sino que también su carga por la comunidad local aumentará.

III. Y ellos dieron.

En 2 Corintios 8:1-5, leemos de la generosidad de las iglesias en Macedonia. Primero se dieron así mismos al Señor y luego dieron sacrificadamente (Pablo dijo **“aun más allá de sus fuerzas”**) a la obra de Dios en el extranjero.

Cuando la iglesia local pone a las **“Misiones Mundiales”** en la parte superior de sus prioridades, está poniendo al Reino de Dios en primer lugar y Jesús dijo: “Mas buscad primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas las cosas os serán añadidas.” (Mateo 6:33)

Dios bendecirá la asamblea local ya que ha puesto sus ojos en los campos que están blancos listos para cosechar.

Toda iglesia local debe tener un programa de **“Misiones Mundiales”** y debe recoger una ofrenda designada para esta causa de forma regular, preferible una vez al mes. Esto es sin importar en

dónde se encuentre la iglesia en el mundo. El pastor debe alentar a que las personas den generosamente y guiarlos en dar.

Dar a las Misiones Mundiales

**Es la voluntad de Dios
para toda asamblea local.**

No solamente Dios bendecirá las finanzas de la iglesia, sino que también El enviará bendiciones espirituales inmensurables. Las iglesias que durante los años han apoyado fielmente a las misiones tienen una historia de ser iglesias con pasión por almas en su país y en el extranjero. El fuego de avivamiento siempre parece arder allí.

Tal vez uno de los pecados más grandes de la iglesia moderna es el egoísmo. Nunca fue la intención de Dios para que la iglesia guardara Sus bendiciones interiormente para sí misma. Sino que El dio el ejemplo que la iglesia debía seguir, el de dar Sus bendiciones al exterior a las almas perdidas por las cuales Cristo murió.

IV. Id a todo el mundo.

El primer mandato dado a Pablo por el Señor (mientras que estaba en camino a Damasco) fue, “Levántate y entra en la ciudad, y se te dirá lo que debes hacer.” Hechos 9:6

El ministerio del gran Apóstol de los gentiles empezó con el mandato **“entra”** (anda) y durante toda su vida esto pareció ser una faena sin fin. Pablo se convirtió en el escritor de más de dos tercios del Nuevo Testamento, fundador de la mayoría de las iglesias mencionadas en el Nuevo Testamento, un misionero, pastor, evangelista, profesor y ganador de almas exitoso. Un Cristiano. ¡Qué inspiración para todo predicador del evangelio!

¿Por qué Pablo fue y fue y siguió yendo? ¿Fue por el deseo de viajar y conocer el mundo? No. Tal vez fue su ambición de sobresalir entre sus compañeros del ministerio. Nunca. Sin embargo, fue por el llamamiento del cual él estaba seguro. El había oído ese sonido, el de la voz del Señor. El nunca lo podía olvidar y contrario a Jonás no huyó de la voz y llamamiento. Fue este mismo Pablo quien dijo: “Porque irrevocables son los dones y el llamamiento de Dios.” (Romanos 11:29) Y ¡ay de mí sino anunciaré el evangelio!” (1 Corintios 9:16)

**El llamamiento de Dios
es de suma importancia.**

Un predicador joven estaba contemplando lo que sintió ser la voluntad de Dios para su ministerio. El sintió que Dios lo estaba llamando a fundar una iglesia en una ciudad donde no había una iglesia apostólica (Pentecostal). Así que él decidió sabiamente pedir el consejo de un pastor maduro y sabio quien ya había viajado por el mismo camino exitosamente. El consejo dado por el pastor fue el siguiente:

“Si usted está 100% seguro que Dios lo ha llamado a esa ciudad, entonces vaya decidido que usted se va a quedar allí.

Desde el principio resuelva el asunto dentro de usted mismo, estoy aquí en la voluntad de Dios y voy a quedarme de acuerdo a la voluntad de Dios. Cuando las dificultades y problemas vengan, y estos vendrán, usted podrá estar firme ya que usted sabe que está allí de acuerdo a la voluntad de Dios y los problemas no podrán sacarlo de allí. Aún si Satanás mismo viene contra usted, el asunto ya ha sido resuelto, me quedo aquí porque es la voluntad de Dios. Pero si usted no está convencido dentro de usted mismo que esto es la voluntad de Dios, usted se preguntará a sí mismo cada vez que los problemas surgen y considerará frecuentemente rendirse y salir de allí debido a esa incertidumbre.”

El llamamiento debe recibirse de Dios y no de alguien más. Los pastores no pueden llamar a alguien al ministerio ni tampoco los misioneros. Desafortunadamente esto ha sucedido algunas veces y siempre ha demostrado ser un error costoso. Dios todavía da un llamamiento claro y preciso a los hombres ubicándolos en el ministerio.

V. Y ellos fueron.

En Hechos 13:1-4; leemos el relato del envío de Pablo y Bernabé desde Antioquía. A primera vista, parece ser que estos dos hombres fueron celebridades en la iglesia. ¡Qué privilegio el ser enviado en unas vacaciones pagadas por dos años! Pero mire de vuelta y considere las siguientes escrituras: “Nos ha parecido bien, habiendo llegado a un acuerdo, elegir varones y enviarlos a vosotros con nuestros amados Bernabé y Pablo, hombres que han expuesto su vida por el nombre de nuestro Señor Jesucristo.” (Hechos 15:25-26)

Algunos dieron. Otros fueron. Pero ambos participaron en el cumplimiento de la Gran Comisión del Señor Jesucristo.

“Por tanto, nosotros también, teniendo en derredor

nuestro tan grande nube de testigos, despojémonos de todo peso y del pecado que nos asedia, y corramos con paciencia la carrera que tenemos por delante, puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de la fe, el cual por el gozo puesto delante de él sufrió la cruz, menospreciando el oprobio, y se sentó a la diestra del trono de Dios.” (Hebreos 12:1-2)

Amén.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuál fue la responsabilidad de Israel concerniente a la bendición de Abraham y a la revelación del Dios verdadero?

2. ¿Cuál es la responsabilidad más grande de todas? _____

3. ¿Quién debe dar a la causa de las **“Misiones Mundiales”**?

4. ¿Cuáles son algunas de las bendiciones que la iglesia local puede esperar de Dios debido a su fidelidad en dar para apoyar a las **“Misiones Mundiales”**?

5. ¿Quién debe ser el primero en dar a la causa de las misiones en la iglesia local? ¿Por qué?

6. ¿Desde donde Pablo se embarcó para sus viajes misioneros?

7. ¿Cuál es el requisito más importante para la persona que está interesado en ir al campo de las **“Misiones Mundiales”**? ¿Por qué?

8. ¿Qué le sucedió a Pablo (Saulo) en el camino a Damasco el cual trazó el curso de su vida?

9. ¿Quién acompañó a Pablo en su primer viaje misionero?

10. Describa el plan que la iglesia local debe tener para apoyar a las Misiones Mundiales.

MISIONES MUNDIALES

Lección 5

¿Quién Es Un Misionero?

Versículo Clave: “*Ministrando éstos al Señor, y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra que los he llamado.*” Hechos 13:2

Meta de la Lección: Entender el llamamiento y el trabajo del misionero.

Lo Que He Aprendido

Hay muchos conceptos erróneos en el mundo con respecto al misionero. Por consiguiente, lo primero que vamos a establecer es lo que un misionero no es.

Lo Que Un Misionero No Es

1. *Un Misionero no necesariamente es americano o europeo.* La nacionalidad no determina las cualidades de un individuo llamado de Dios.

2. *Un Misionero no es una fuente garantizada de un Ingreso Extranjero.* Es cierto que él ayudará con las necesidades de acuerdo a su habilidad pero esta no es la razón de su existencia y no se le debe requerir que así lo haga.

3. *Un Misionero no es el “Papá” de los nacionales.* Esto conduce a conceptos erróneos. El misionero es un hermano en Cristo. El es un compañero obrero en la cosecha.

4. *Un Misionero no es perfecto.* El también al igual que los demás cristianos está en el mismo camino hacia la perfección. El es un ser humano y puede equivocarse así como los demás.

5. *Un Misionero no es Dios.* Por consiguiente él no puede hacer todas las cosas, no sabe todas las cosas y no puede estar en dos lugares a la vez. El está limitado en sus habilidades y posibilidades.

Lo Que Un Misionero Sí Es.

Vayamos ahora a la Palabra de Dios para establecer un concepto bíblico con respecto al Misionero. Para hacer esto, empecaremos con Hechos 13:1-4. Aquí vemos que el Espíritu Santo apartó a Bernabé y a Saulo (Pablo) para ser enviados a hacer un trabajo específico. La iglesia en Antioquía respondió rápidamente enviándolos en su primer viaje misionero.

“En la iglesia que estaba en Antioquía había profetas y maestros: Bernabé, Simón llamado Niger, Lucio de Cirene, Manaén, que se había criado con Herodes el tetrarca, y Saulo. Mientras ministraban al Señor y ayunaban, El Espíritu Santo dijo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra a la que los he llamado. Entonces, después de ayunar, orar y haber impuesto las manos sobre ellos, los enviaron. Ellos, pues, enviados por el Espíritu Santo descendieron a Seleucia y de allí se embarcaron a Chipre.” Hechos 13:1-4

1. *Un Misionero es fiel a Dios y a la iglesia.* Esto significa que él ha nacido del agua y del Espíritu; fiel a Dios en obediencia a Su palabra; manteniendo una vida de oración y ayuno, demostrando ser fiel y digno de confianza tanto en cosas espirituales como en materiales; sano en la doctrina; fiel en diezmos y ofrendas, ganando y defendiendo la confianza y confidencia de otros creyentes y haciendo firme su vocación y elección. Otros reconocerán estas características y se darán cuenta que él tiene un llamamiento y unción especial para la obra de las misiones.

2. *Un Misionero es llamado por Dios.* Todos los hombres y mujeres son llamados a Dios para salvación pero algunos reciben un llamamiento especial para un trabajo específico. Moisés fue escogido por Dios quien le habló desde la zarza ardiente. Samuel recibió su llamamiento cuando era niño mientras dormía. Isaías estaba adorando en el templo, Jeremías cuando era joven y Ezequiel mientras estaba cautivo en Babilonia.

Hechos 9:3-6 nos da el relato bíblico del llamamiento de Dios a Saulo de Tarso, después llamado Pablo. Fue un llamamiento claro el cual vino de una manera inolvidable. Este llamamiento serviría tanto como un punto de referencia y un ancla durante la vida del apóstol Pablo. El se refirió al llamamiento como:

a. “*Supremo llamamiento de Dios*”

Filipenses 3:14

b. “*Llamamiento santo*” 2 Timoteo 1:9

c. “*Llamamiento celestial*” Hebreos 3:1

Y finalmente Pablo dice que: “*los dones y llamamiento de Dios son irrevocables*” (Romanos 11:29)

Jesús dijo que muchos son llamados pero pocos son escogidos (Mateo 20:16).

Esta declaración es muy cierta en el área de la obra misionera.

Un misionero es alguien quien ha sido llamado y escogido por Dios mismo.

3. *Un Misionero ha dicho: "sí" al Señor.* Jesús dijo que muchos son llamados pero pocos son escogidos. ¿Por qué El llama a muchos y sólo escoge a pocos? La respuesta podría hallarse en su voluntad de decir: "sí" al llamamiento.

Dios usará lo que se le ha puesto a Su disposición.

Después que la viuda de Sarepta puso a disposición de Dios su último puñado de harina y su última gota de aceite, El lo multiplicó de manera que duró hasta después de la hambruna (1 Reyes 17:9-16). Después que el muchacho hizo disponible sus cinco panes y dos peces a Jesús, El los bendijo de manera que la multitud pudo comer hasta llenarse y aun sobraron 12 canastas llenas. Pablo dijo: "Porque si primero hay la voluntad dispuesta, será aceptada según lo que uno tiene, no según lo que no tiene." (2 Corintios 8:12)

Viendo otra vez a la respuesta positiva de Pablo al llamamiento del Señor es algo de inspiración: "El temblando y temeroso, dijo: Señor, ¿qué quieres que yo haga?" Hechos 9:6

Un misionero ha tenido su propia experiencia del "**Camino a Damasco**" y él también ha preguntado: "**¿Qué quieres que yo haga?**" El estuvo dispuesto.

4. *Un Misionero es alguien quien ha sido enviado.*

Note el uso de la palabra "**enviaron**":

- a. Ellos (la iglesia) los enviaron. (versículo 3)
- b. El Espíritu Santo los envió (versículo 4)

El Espíritu habló, la iglesia obedeció enviando a Bernabé y Saulo (Pablo), y se le consideró a esto como la acción del Espíritu Santo. No subestimemos la importancia del papel de la iglesia aquí. La iglesia reconoció el llamamiento e impusieron las manos sobre ellos antes de enviarlos. Se podría decir que los misioneros pasaron por las manos de la iglesia antes de ir al campo. Este mismo proceso se sigue hoy día en la Iglesia Pentecostal Unida.

La iglesia como el cuerpo de Cristo desempeña un papel vital en el envío de misioneros.

5. *Un Misionero tiene compasión por la gente.* Mateo mencionó por lo menos 4 veces en su evangelio que Jesús tuvo compasión por otros en necesidad. El se conmovió al ver las multitudes descarriadas como ovejas sin pastor. Se conmovió

del ciego, el leproso, el endemoniado y por los angustiados. La parábola del Buen Samaritano habla de la compasión por los afligidos y turbados. Jesús concluye esta parábola en Lucas 10:37 diciendo: "**Ve y haz tú lo mismo.**" La parábola de la Oveja perdida habla de la compasión que impulsó al pastor para salir en esa noche fría y oscura a buscar a la oveja perdida y traerla al rebaño. (Lucas 15:1-7). Finalmente el Hijo Pródigo quien regresó a casa y fue bienvenido por los brazos de la compasión (Lucas 15:20).

El misionero tiene un amor genuino en su corazón por la gente a quien ha sido enviado. El no estima el valor de ellos por el color de su piel sino por el precio que se pagó por su redención, la sangre de Cristo. Dios pondrá este amor en su corazón y lo ayudará a mantenerlo. Cuando las frustraciones y decepciones aparezcan este amor seguirá fluyendo.

Hay en el corazón de todo misionero verdadero una pasión ardiente por las almas perdidas. Es esta carga unida con su llamamiento lo que causa a que él deje atrás el entorno familiar de su tierra y familia y vaya algunas veces a una tierra lejana para compartir las Buenas Nuevas de Jesucristo.

6. *Un Misionero conoce el sacrificio.* El nombre Bernabé significa "**Hijo de Consolación.**" Este compañero de Pablo vivió de acuerdo a su nombre. El vendió su tierra y puso el dinero a los pies de los Apóstoles. El dio todo a la obra de Dios. No es sorpresa que Dios usó poderosamente a Bernabé.

Esta historia se ha repetido frecuentemente en las vidas de hombres y mujeres llamados por Dios para la obra de las misiones. Jesús dijo:

"Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz cada día y sígame."
(Lucas 9:23)

Charles H. Spurgeon, un ministro bien conocido del siglo 19 dijo:

**Por El considero ganancia cada pérdida,
Y la desgracia por El, de renombre;
Me gloriaré en Su cruz,
Mientras que El prepara mi corona**

7. *Un Misionero debe adaptarse a una cultura diferente.* Esto siempre es un reto y a veces puede ser muy difícil. Hay que aprender el idioma, las costumbres y tradiciones, adaptarse al clima, formalidades con el gobierno extranjero, etc. Esto requiere paciencia y entendimiento tanto de los nacionales como del misionero. Por un lado, no se

ha enviado al misionero para que cambie la cultura de los nacionales y por el otro, él no puede permitir que la cultura diferente debilite sus convicciones personales.

Se debe recordar que los principios de la Palabra de Dios no cambian con la cultura. La Palabra de Dios está por siempre establecida en el cielo. En los ojos del Señor sólo hay una iglesia. No es Americana, Europea, asiática o africana. Es una iglesia que refleja a Cristo. Los principios de la Palabra de Dios son aplicables a toda cultura sobre la faz de la tierra.

Hay una línea fina entre la tolerancia y la negociación. Uno nunca debe negociar las verdades de la Palabra de Dios. Aun así la tolerancia es una cualidad de valor. Pablo dijo que él fue hecho ministro a los gentiles “conforme al don de la gracia de Dios” (Efesios 3:7) Pablo lo dice mejor cómo opera este don en 1 Corintios 9:19-23: “Porque aunque soy libre de todos, de todos me he hecho esclavo para ganar al mayor número posible. A los judíos me hice como judío, para ganar a los judíos; a los que están bajo la ley, como bajo la ley (aunque yo no estoy bajo la ley) para ganar a los que están bajo la ley; a los que están sin ley, como sin ley (aunque no estoy sin la ley de Dios, sino bajo la ley de Cristo) para ganar a los que están sin ley. A los débiles me hice débil, para ganar a los débiles; a todos me he hecho todo, para que por todos los medios salve a algunos. Y todo lo hago por amor del evangelio, para ser partícipe de él.”

Esto no habla de una negociación sino más bien de la habilidad de adaptarse a diferentes culturas y niveles sociales. Y ¿Por qué? Por amor del evangelio.

Conclusión

La obra del misionero habla del desarrollo del plan de Dios para dar a conocer el evangelio de Jesucristo al mundo entero. Esto envuelve llevar el evangelio a áreas donde nunca antes ha sido llevado. El misionero verdadero arriesgará todo por amor de las almas perdidas. El ve a la misión más importante que sus propios deseos y metas. Sus prioridades están trazadas teniendo en mente la realización de su misión. Su meta es complacer y glorificar a Dios entregando el mundo entero en Sus manos. No importa donde se encuentre, ya que siempre está en casa en los brazos de su Padre. El es un soldado del Señor en la delantera del campo de batalla. Tal vez él está escondido a los ojos de muchos, pero siempre a vista del que todo lo ve. El es un varón de acuerdo al corazón de Dios. AMEN.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Nombre algunos de los conceptos erróneos sobre los misioneros discutidos en esta lección.

2. Explique el papel de la iglesia en el envío de misioneros.

3. ¿Por qué la fidelidad en asuntos espirituales tanto como en materiales es una cualidad importante en el misionero?

4. ¿Cuáles son las 3 maneras en las que Pablo se refirió al llamamiento de Dios?

5. Jesús dijo que muchos son llamados pero pocos los escogidos. ¿Por qué?

6. ¿Quién fue el “*hijo de consolación*” y por qué se le llamó así?

7. ¿Cuáles son las 3 cosas que Jesús requirió de aquellos que serían Sus discípulos?

8. Mencione algunos de los problemas que el misionero tal vez enfrente al adaptarse a una cultura diferente.

MISIONES MUNDIALES

Lección 6

¿Cuáles Son Los Objetivos del Misionero?

Versículo Clave: “Así que las iglesias eran confirmadas en la fe, y aumentaban en número cada día.” Hechos 16:5

Meta de la Lección: Entender el propósito, metas y objetivos bíblicos del Misionero en el país donde labora.

Lo Que He Aprendido

Alguien dijo: “Si apunta a nada de seguro que no le dará a nada. Pero si apunta a las estrellas tal vez le dé a una.” Esto nos enseña que debe haber una meta bien definida antes de que haya un éxito. Todo viaje empieza con un paso pero para que ese viaje termine en el destino correcto, cada paso que sigue debe estar en la dirección correcta. Por esta razón, el Misionero debe tener un concepto claro de su propio trabajo como misionero y de su relación apropiada con los nacionales. Alguien comparó a esto como a los andamios que se usan en la construcción de un edificio. Los andamios están destinados a ser un soporte temporal para el edificio hasta que el edificio se complete. Si el edificio se cae después de sacar los andamios, ¿cuál sería su conclusión?

Si se preguntara a varias organizaciones cristianas la pregunta “¿Cuáles son los objetivos de sus misioneros?” probablemente se recibiría diferentes respuestas. Algunos dirían que su propósito es mejorar las condiciones de vida de la gente, otros dirían elevar el nivel de educación de la gente o construir hospitales, escuelas o clínicas.

Aunque estos son objetivos loables, estos son subproductos y no son el centro del propósito de las misiones. Si no se entiende esto, las posibilidades son que se construirán instituciones fuertes pero la iglesia permanecerá débil.

¿Cuál es el propósito bíblico de las misiones?

Jesús declaró claramente Su propósito en Mateo 16:18 cuando dijo: “y sobre esta roca edificaré mi iglesia.”

El vino a buscar y a salvar lo que estaba perdido

(Lucas 19:10) y dar Su vida como recompensa de muchos (Mateo 20:28). La recompensa se cumplió mediante Su muerte en la cruz y asegurada por Su resurrección gloriosa. Después de dar la Gran Comisión a Sus discípulos en Su discurso de despedida en el Monte de Olivos, El ascendió a Su morada celestial. Después de unos diez días Su Espíritu dio nacimiento a la Iglesia en el día de Pentecostés (Hechos 2:1-4). Esta Iglesia sería el instrumento mediante el cual El realizaría Su propósito divino de transmitir el Evangelio de salvación a toda carne.

Considere que el propósito de Jesucristo fue establecer Su Iglesia y después la Iglesia actuaría como Su cuerpo y como una extensión de Su ministerio. Por consiguiente, la meta principal de todo misionero debe ser:

Establecer, en el país donde labora, la Iglesia del Nuevo Testamento, basada en las enseñanzas y principios de la Palabra de Dios.

Jesús dijo que el hombre sabio edificó su casa en la roca (Mateo 7:24), y El siendo el Dios de toda sabiduría quien creó todas las cosas mediante Su sabiduría (Salmos 104:24) dijo, “y sobre esta roca edificaré mi iglesia, y las puertas del Hades no prevalecerán contra ella.” (Mateo 16:18) La Iglesia debe ser fundada sobre la roca, la cual es la Palabra de Dios y la revelación de la divinidad de Jesucristo, si es que va a prevalecer contra las puertas de los hades y las fuerzas del diablo.

Para realizar esta meta principal, es vital que el Misionero tenga los siguientes objetivos:

I. **Establecer la Iglesia del Nuevo Testamento sobre el fundamento de la doctrina de los apóstoles.**

“Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles...” (Hechos 2:42)

“... edificados sobre el fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo;” (Efesios 2:20)

- A. *Predicar la doctrina apostólica - Hechos 2:38.* La Gran Comisión incluye el mandato a predicar y también da el mensaje que debe predicarse: Arrepentimiento, Bautismo en el nombre de Jesucristo para el perdón de pecados, y el don del Espíritu Santo (Mateo 28:19; Marcos 16:15-16; Lucas

24:47-49; Juan 20:22; Hechos 1:8; 2:38).

- B. *Enseñar la doctrina apostólica.* La Gran Comisión incluye el mandato a enseñar. Leemos que la Iglesia del Nuevo Testamento “no cesaban de enseñar” a Jesucristo (Hechos 5:42). La palabra doctrina implica instrucción o aprendizaje, ambos son el resultado de la enseñanza. Hay un gran potencial para el avivamiento mediante la enseñanza de la doctrina sana. Esto se puede ver fácilmente en el hecho que Pablo después de enseñar por sólo dos años en la escuela de Tirano (en Efeso), todo Asia oyó la Palabra de Dios (Hechos 19:10)
- C. Practicar la doctrina apostólica. Se dice que uno debe practicar lo que predica. Pero se podría decir mejor: “**Predicar lo que uno practica.**” Esto es vital para el éxito de la Iglesia del Nuevo Testamento. El predicador debe vivir el mensaje antes de satisfactoriamente predicarlo a otros. La predicación debe ser precedida por la práctica para que sea efectiva.

II. **Establecer, tan pronto como sea posible, programas de entrenamiento para entrenar a los nacionales.**

“Y lo que has oído de mí en la presencia de muchos testigos, eso encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros.” (2 Timoteo 2:2)

- A. *Institutos Bíblicos.* Los Institutos Bíblicos juegan un papel importante en el cumplimiento de la Gran Comisión. Es preferible asistir a un Instituto durante el día pero frecuentemente las clases por la noche son necesarias para los hombres que trabajan y no pueden asistir a las clases diurnas. Otra opción es el programa por correspondencia de los Institutos Bíblicos Portátiles (IBP). Pero para el entrenamiento de pastores y líderes no hay nada mejor que pasar dos o tres años en un Instituto Bíblico bien organizado el cual tenga un cuerpo docente de profesores llamados por Dios y llenos del Espíritu Santo. El programa de entrenamiento debe tener como meta desarrollar iglesias nacionales espirituales, ganadoras de almas.
- B. *Seminarios.* A veces el misionero deseará

planear un Seminario para el liderazgo de la iglesia nacional (pastores, evangelistas, diáconos, profesores, etc.) Este establecimiento le dará la oportunidad de dar atención a áreas que necesitan atención especial o puede servir como un curso de actualización para el ministerio. El tal vez llame a otros misioneros, invitados internacionales, o tal vez delegue a algunos de los pastores nacionales más maduros para que ayuden con la enseñanza. El entrenamiento y equipamiento del liderazgo nacional debe ser una prioridad principal para ver a la Iglesia del Nuevo Testamento bien establecida.

- C. *Entrenamiento en el campo de trabajo.* El aula da una oportunidad maravillosa para que el Misionero enseñe, entrene, e influya a los nacionales. Las horas que pasan juntos son invaluableles y ayudan a entablar una relación fuerte y duradera. Sin embargo, nada puede tomar el lugar de la “**experiencia en el campo de trabajo.**” El piloto aprende mucho sobre la dinámica del vuelo en el aula. Pero él no aprende cómo volar hasta que él se siente al lado del piloto experimentado, mirando sus movimientos, escuchando sus explicaciones y sintiendo el efecto de sus acciones. Entonces y sólo entonces, el piloto aspirante está listo para tomar los controles en sus manos y volar el avión. El mismo principio es cierto en el ministerio. Ministros jóvenes o nuevos, se beneficiarán grandemente al trabajar de manera cercana con otros ministros más maduros, quienes son más sabios y más experimentados.

III. **Establecer un programa de Evangelismo como en el Nuevo Testamento.**

“Y todos los días, en el templo y por las casas, no cesaban de enseñar y predicar a Jesucristo.” (Hechos 5:42)

- A. *Evangelismo Diario.* Las palabras cada día son mencionadas frecuentemente en el libro de Hechos. En Hechos 2:46-47, se puede ver algo bien interesante. Versículo 46 dice y perseverando unánimes cada día y versículo 47 dice y el Señor añadía cada día a la iglesia los que habían de ser salvos. Ellos estaban ocupados con el evangelismo diario y el Señor estaba ocupado con la adición diaria a la iglesia. El concepto de la iglesia moderna parece ser más de un

evangelismo de fin de semana solamente, pero el Misionero debe alentar un evangelismo diario si es que va a alcanzar a una nación entera.

El Evangelismo Diario es un Evangelismo como en el Nuevo Testamento y ¡funciona!

B. **Evangelismo Personal.** Si el **Evangelismo Diario es un Evangelismo como en el Nuevo Testamento**, entonces el evangelismo de puerta en puerta, de casa en casa, o de persona a persona, sigue el modelo de la Iglesia del libro de Hechos. En Hechos 2:46; vemos que **cada día en las casas**. Hechos 5:42 dice “todos los días, en el templo, y **de casa en casa**, no cesaban de enseñar y predicar a Jesucristo.” LBLA

En Hechos 20:20 LBLA; Pablo menciona que mientras estaba en Efeso, él les enseñó **“públicamente y de casa en casa.”** El Espíritu Santo envió a Pedro a la casa de Cornelio y Dios derramó Su Espíritu (Hechos 10). Después de su milagrosa liberación Pablo fue a la casa del carcelero filipense donde toda su casa fue convertida (Hechos 16:25-34).

Después de ir a la casa de uno llamado Justo, Pablo vio la conversión de muchos corintios incluyendo a Crispo, el oficial de la sinagoga (Hechos 18:7-8).

Después del naufragio en la isla Malta, Pablo entró en la casa donde el padre del oficial yacía en cama enfermo y él lo sanó y como resultado muchos otros fueron bendecidos por el ministerio de Pablo (Hechos 28:7-8). Pero vemos que el evangelismo personal en el libro de Hechos no estuvo limitado a la casa. Felipe fue enviado al desierto en Gaza en una aventura de evangelismo de persona a persona Allí él encontró al eunuco Etiope y sucedió una conversión milagrosa (Hechos 8:26-40). En Hechos 16:13, hubo una reunión de oración a orillas del río y Lidia de Tiatira fue convertida.

¡El Evangelismo Personal funciona!

C. **Evangelismo en Masa.** En años recientes, la iglesia se ha hecho muy consciente del cumplimiento de la profecía en Joel 2:28. Dios, en los postreros días, derramará Su

Espíritu sobre toda carne. Durante los últimos años en Etiopía, literalmente docenas de miles han sido llenos con el Espíritu Santo cada año en Cruzadas de Evangelismo en Masa. Repetidamente, llegan reportes de todo el mundo donde miles están recibiendo el Espíritu Santo en un servicio. Esto ha llegado al punto donde ya no estamos asombrados del suceso. ¿Empezó todo esto en el siglo 20? No. Volvamos a mirar al libro de **Hechos, El manual de Entrenamiento de Dios para la Iglesia de Hoy**. El primer registro de Evangelismo en Masa se halla en el nacimiento de la Iglesia en Hechos 2:38-41. Aquí vemos que 3,000 recibieron de buen ánimo la predicación de Pedro y fueron bautizados en el nombre de Jesús y tenemos razón para creer que ellos también recibieron el Espíritu Santo. Hechos 4:4 nos dice que 5,000 hombres creyeron y fueron convertidos. Hechos 5:14 dice que multitudes fueron añadidas al Señor. Eso es Evangelismo en Masa.

¡El Evangelismo en masa funcionó antes y funciona ahora!

IV. Establecer una Iglesia Autóctona.

“Así que las iglesias eran confirmadas en la fe, y aumentaban en número cada día.”
(Hechos 16:5)

Por último, el Misionero debe proponerse desde el principio, establecer la Iglesia Autóctona en el país donde labora. Ya que la próxima lección será un estudio sobre **Los Principios de la Iglesia Autóctona de la Iglesia del Nuevo Testamento**, no iremos en gran detalle aquí. Sólo trataremos de definir lo que significa una **Iglesia Autóctona**. Hay muchas organizaciones religiosas en el mundo pero sólo hay una Iglesia y esta es el cuerpo de Cristo. Ella vive porque El vive y es poderosa porque Su Espíritu mora en ella. Debido a esto, la Iglesia del Nuevo Testamento tiene el poder de mantenerse a sí misma y de ampliarse a sí misma. La Iglesia Autóctona tiene tres características innegables.

- A. *Se Propaga a Sí Misma* significa que se está ampliando mediante la predicación del Evangelio.
- B. *Se Apoya a Sí Misma* significa que los fondos necesarios no vienen de una fuente externa.
- C. *Se Gobierna a Sí Misma* significa que ella

produce y entrena el liderazgo necesario de entre sus propios miembros.

Si estamos asombrados con los grandes logros de la Iglesia del libro de Hechos, nosotros también deberíamos estar inspirados a realizar las mismas cosas hoy día. Nuestro Dios es el mismo, Su palabra no ha cambiado y nosotros hemos recibido el mismo Espíritu.

Si enseñamos, predicamos y practicamos los principios de la Iglesia del libro de Hechos, tendremos los mismos resultados de la Iglesia del libro de Hechos.

En la consecución de estos objetivos, para el establecimiento de la Iglesia del Nuevo Testamento, el varón de Dios debe consagrarse totalmente a la obra del Señor y mantener una vida diaria de oración ferviente y eficaz. La oración es un elemento indispensable para la realización de la misión. Amén.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Por qué debemos tener una meta bien definida para ver el éxito?

2. ¿Qué declaró Jesús como Su propósito?

3. Describa el propósito bíblico de las misiones.

4. ¿Qué significa el término “**doctrina apostólica**”?

5. ¿Cuáles son algunos de los beneficios de asistir al Instituto Bíblico?

6. ¿Por qué es importante el **entrenamiento en el campo de trabajo**?

7. Describa el Evangelismo del Nuevo Testamento.

8. Provea algunos ejemplos de Evangelismo Personal del libro de Hechos.

9. Provea algunos ejemplos de Evangelismo en Masa del libro de Hechos.

10. Nombre y brevemente explique las tres características de la “**Iglesia Autóctona**.”

La Iglesia Autóctona *Principios de la Iglesia del* *Nuevo Testamento*

Versículo Clave: "...Y sobre esta roca edificaré mi iglesia, y las puertas del Hades no prevalecerán contra ella." (Mateo 16:18)

Meta de la Lección: Describir, definir y entender los principios sobre los cuales la Iglesia del Nuevo Testamento fue establecida y mostrar cómo estos son importantes para la Iglesia hoy día.

Lo Que He Aprendido

Cuando usted piensa sobre la Iglesia del Nuevo Testamento ¿qué le viene a la mente primero? Sin duda, las respuestas variarán de una persona a otra. Un estudio sobre el Nuevo Testamento revela varias analogías usadas para describir la Iglesia, tales como el cuerpo de Cristo (Efesios 1:22-23), edificio de Dios (1 Corintios 3:9; Efesios 2:21), casa espiritual (1 Pedro 2:5) o la novia de Cristo (Apocalipsis 21:2-9). La más usada por Pablo fue el cuerpo de Cristo. Pensando en términos de la Iglesia como el cuerpo de Cristo es difícil imaginar que el cuerpo físico de Cristo haya fallecido, haya estado parálitico, deformado o débil. ¿Puede imaginarse a Jesucristo cojeando en muletas? ¡Ciertamente no! La Biblia dice que después de 40 días de ayuno en el desierto, Él regresó en el poder del Espíritu.

En el mismo sentido no se puede imaginar que la Iglesia del Nuevo Testamento, la cual es el cuerpo de Jesucristo en la tierra pueda ser débil, estar parálitica o muerta. Aún así cuando vemos a algunas iglesias que han estado establecidas por muchos años, ya sea en el nivel nacional o local, no vemos el ejemplo de un cuerpo fuerte, sano y que está funcionando en el poder del Espíritu. Sino más bien vemos a una iglesia que está dependiente de un liderazgo extranjero, de un dinero extranjero y de evangelistas extranjeros. Esto no está de acuerdo al modelo del Nuevo Testamento que vemos en Hechos. Nunca fue la intención de Dios para que Su Iglesia cojeara en este mundo confiando en las muletas extranjeras. Sino más bien que ella confiara en Él con todo su corazón, y no se apoyara en su propio entendimiento.

Dos cosas que se deben mantener enfocadas al establecer la Iglesia Autóctona son:

1. La importancia de la Iglesia Local.
2. Cada miembro tiene una responsabilidad.

La Iglesia local es una célula viviente del cuerpo de Cristo obrando en unidad, es una expresión del cuerpo de Cristo para su comunidad, y la manifestación presente del Reino de Dios con poder. Ella es responsable de su misión y tiene la autoridad para verla realizada.

Nunca debe subestimarse la importancia de la Iglesia Local. La fuerza de la Iglesia Nacional está determinada por la fuerza de la Iglesia Local. Debe recordarse que es el crecimiento, desarrollo y madurez de la Iglesia Local lo que producirá la necesidad por una Organización Nacional. El resultado natural de asambleas locales fuertes y autóctonas es una obra nacional fuerte y autóctona.

La Iglesia del Nuevo Testamento tiene el poder de mantenerse a sí misma y de ampliarse a sí misma. Eso es lo que significa una **Iglesia Autóctona**. La Iglesia Autóctona tiene tres características innegables las cuales son: **se propaga a sí misma, se apoya a sí misma y se gobierna a sí misma**. Ahora veremos a cada una de estas características.

I. Se Propaga A Sí Misma

La Iglesia es el agente de Dios para realizar la evangelización del mundo. Esto también se puede aplicar a la Iglesia Local para la evangelización de una ciudad o comunidad. Aunque Dios ha dado a algunos hombres un don especial y llamamiento para ser evangelistas, cada individuo que ha sido lleno del Espíritu Santo ha recibido el poder para ser testigo (Hechos 1:8) y debe ser un ganador de almas. La responsabilidad del evangelismo descansa sobre los hombros de cada miembro del cuerpo de Cristo.

La Iglesia del Nuevo Testamento fue diseñada para reproducirse a sí misma mediante la predicación y enseñanza del Evangelio a través del poder del Espíritu. Tiene el potencial de propagarse a sí misma para cubrir la faz de la tierra como una inundación poderosa de aguas.

"Pero recibiréis poder, cuando haya venido sobre vosotros el Espíritu Santo, y me seréis testigos en Jerusalén, en toda Judea, en Samaria, y hasta lo último de la tierra." (Hechos 1:8)

Note el orden progresivo para la expansión de la Iglesia: Jerusalén => Judea => Samaria => Lo último de la tierra.

Siga el cumplimiento de este plan: Jerusalén (Hechos 2-7); Judea (Hechos 8:1-4); Samaria (Hechos 8:5-25); último de la tierra (Hechos 8:26 – hasta hoy).

Después de su conversación con Jesús sobre el agua viva y la revelación de Su identidad, la mujer samaritana dejó su vasija y fue a la gente de su ciudad como testigo de Jesús. Como resultado muchos creyeron en Jesús (Juan 4:1-42). Después de echar fuera la legión de espíritus inmundos del hombre gadareno (Marcos 5:1-19), Jesús le dijo que fuera a casa y contara a sus amigos sobre las grandes cosas que el Señor había hecho por él (Marcos 5:19). Después de su bautismo y conversión el etiope eunuco regresó a su país y seguro que también testificó de su experiencia a su propio pueblo (Hechos 8:26-39). Ellos actuaron así porque sintieron la responsabilidad de hacerlo.

¿Quién sabe mejor alcanzar a un samaritano que un mismo samaritano? ¿Un gadareno a otro gadareno? O ¿un etiope a otro compañero etiope? ¿Quién podría testificar mejor a un europeo que otro europeo? ¿Un chino a otro chino? O ¿un africano a otro africano? Dios ha diseñado el Evangelio de tal manera que es adaptable a todo clima, raza, y nivel social y económico en la tierra. Este llena la necesidad del europeo, chino, africano o americano. Por consiguiente si la semilla del Evangelio es plantada apropiadamente, esta producirá una Iglesia autóctona en cualquier aldea, pueblo, ciudad o nación en la faz de la tierra. Y esa Iglesia autóctona en retorno se reproducirá a sí misma, de su misma especie, una y otra vez.

“Así que las iglesias eran confirmadas en la fe, y aumentaban en número cada día.” (Hechos 16:5)

Jesús dijo que el reino de los cielos (la Iglesia) es como un grano de mostaza, la cual un hombre siembra en su terreno. Esta semilla (la Palabra de Dios) es la más pequeña de todas; pero cuando crece, es la más grandes de las hierbas y se convierte en un árbol (Mateo 13:31-32).

La interpretación dada por Daniel sobre el sueño de Nabucodonozor en Daniel 2 incluyó una profecía sobre el reino de Dios. Daniel dijo que la piedra que fue cortada sin ayuda de manos, la cual golpeó a la estatua en sus pies se convirtió en un gran monte que llenó toda la tierra (Daniel 2:31-35).

Hay una declaración interesante la cual pertenece a la Iglesia en Isaías 60:22: “El pequeño vendrá a ser mil, el menor, un pueblo fuerte.” (Isaías 60:22)

El potencial de la Iglesia del Nuevo Testamento en cualquier generación está sólo limitada por su silencio: si ella no proclama el Evangelio, permanece inmóvil y no va.

“Irá andando y llorando el que lleva la preciosa semilla; mas volverá a venir con regocijo, trayendo sus gavillas.” (Salmos 126:6)

II. Se Governa A sí Misma

El gobierno de sí misma es vital para la operación diaria de la Iglesia y esta meta debe mantenerse en mente desde el principio de la obra. El lugar obvio para empezar esta práctica de auto gobierno es en la iglesia local. Mantenga en mente que la Iglesia Local forma la base de donde la Iglesia Nacional será organizada. El autor está firmemente convencido que es un error intentar formar un gobierno de Iglesia Nacional antes de haber una base fuerte de Iglesias locales. El establecimiento de Iglesias locales en retorno creará la necesidad de un gobierno de Iglesia Nacional y también proporcionará el personal calificado para este gobierno. Debemos ser capaces de ver al a Iglesia local como un semillero la cual produce obreros.

Mientras que hay muchos principios importantes sobre el auto gobierno los cuales valen la pena considerar, sólo mencionaremos tres.

A. Entrenamiento. El futuro de la Iglesia Nacional depende de la calidad del liderazgo producido por las Iglesias locales. Pablo dijo: “Y lo que has oído de mí en la presencia de muchos testigos, eso encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros.” (2 Timoteo 2:2)

El trabajo de la Iglesia no sólo se lleva a cabo por hombres buenos, sino también por **hombres instruidos**. Es esencial que el entrenamiento sea dado en todo nivel incluyendo a los niños los cuales representan el liderazgo del futuro. Con la mente de auto gobierno en mente desde el principio, se deben tomar pasos tempranos para establecer un programa sistemático de entrenamiento bíblico para entrenar al ministerio y al liderazgo. Alguien dijo que aquellos que no preparan para el futuro simplemente no tendrán uno.

Las cualidades de aquellos puestos en posiciones de liderazgo deben estar de acuerdo a la Palabra de

Dios. Las siguientes citas mencionan las cualidades de los líderes de la Iglesia las cuales deben ser enseñadas y practicadas: Hechos 6:3; 1Timoteo 3:1-13; Tito 1:5-9.

B. Tiempo Correcto. Un corto tiempo después de haber conversado con el individuo se le debe presentar la responsabilidad.

Si la Iglesia local está apropiadamente organizada, esta creará un sentido de responsabilidad espiritual entre sus miembros. Lo mismo es cierto en el nivel nacional. El auto gobierno nutre este sentido de responsabilidad espiritual y ayuda a propagarse a otras áreas de la Iglesia. Debido a este sentido de responsabilidad los líderes se presentarán cuando la necesidad lo requiera.

“porque todo aquel a quien se haya dado mucho, mucho se le demandará.” (Lucas 12:48)

Thomas Jefferson (el tercer presidente de USA) recibió una carta de aliento en 1790 la cual decía: “Grandes necesidades requieren grandes líderes.”

Dios siempre tiene alguien para llenar el puesto.

1. Israel en Egipto ----- Moisés.
2. Israel a la entrada de Canaán ----- Josué.
3. Madián invadía la tierra ----- Gedeón.
4. Goliat contra Israel ----- David.
5. Muros de Jerusalén se cayeron ----- Nehemías.

El sabio Salomón dijo: “Todo tiene su tiempo, y todo lo que se quiere debajo del cielo tiene su hora.” (Eclesiastés 3:1) Esto es especialmente cierto cuando se obra hacia una meta de auto gobierno. La Iglesia debe mantener una atmósfera de oración sincera y de buscar el tiempo correcto de Dios.

C. Confianza. La confianza es un factor vital. Un proverbio indio dice: **“Nada crece bajo una higuera india.”** El misionero tiene que tener cuidado de no convertirse en una figura muy dominante en la Iglesia Nacional. Si él permite que su control de la obra oscurezca o empañe la de los nacionales, él fácilmente podría paralizar el efecto del liderazgo nacional. Al mismo tiempo él tiene que mantener un cierto grado de control para asegurar que la obra se está llevando a cabo de manera apropiada y para el entrenamiento de los nacionales. El misionero no debe mantener una posición o cargo en la Iglesia Nacional la cual un nacional es capaz de mantener. Esto ayudará a desarrollar la habilidad y ministerio de los nacionales.

Jesús trazó el ejemplo que todos debemos de seguir, confiar la labor en manos de otros. Antes de escoger a los doce, El pasó toda la noche en oración (Lucas 6:12-13). Después de escogerlos, y sabiendo que uno de ellos lo traicionaría, El pasó tres años y medio con ellos enseñándoles por medio de la palabra y ejemplo. El les enseñó cuál sería su trabajo y después les confió la obra de evangelizar el mundo y gobernar Su Iglesia. ¡Qué ejemplo de confianza!

La confianza es el aceite que lubrica las ruedas de las relaciones y organizaciones y las mantiene funcionando suavemente con una fricción mínima.

La Iglesia debe producir sus propios líderes. Esto es cierto por razones naturales y espirituales. Las razones naturales son el idioma, costumbres y clima los cuales hacen difícil para que un extraño encaje. Espiritualmente, si la Iglesia se esfuerza por alcanzar madurez, ella no encontrará necesario depender en obreros extranjeros. Dos preguntas finales: ¿Quién puede entender mejor los problemas y necesidades de la Iglesia en cualquier país que los mismos ciudadanos de ese país? Y con un entrenamiento apropiado ¿quién podría trabajar mejor haciéndose cargo de las necesidades y la resolución de los problemas que los nacionales de ese país? ¡Eso es pensar autóctonamente!

III. Se Apoya A Sí Misma

Otra vez vale la pena mencionar que para establecer una Iglesia Nacional que se apoya a sí misma, debemos comenzar en la base con Iglesias locales que se apoyan a sí mismas. A continuación tenemos algunas razones por las cuales debemos trabajar para establecer Iglesias que se apoyan a sí mismas.

A. Es el plan de Dios. Si esta sólo fuera la única razón dada para insistir en el auto apoyo, esta sería suficiente. Un estudio cuidadoso del Nuevo y Antiguo Testamento revela que el plan de Dios para el apoyo del ministerio y de la casa de Dios son los diezmos y las ofrendas. El diezmo (10%;) es para el apoyo del ministerio y las ofrendas son para el edificio y para el mantenimiento de la casa de Dios.

Un estudio de los Hechos de los Apóstoles debe convencer a cualquiera que este fue el método apostólico. No encontramos ningún registro donde la Iglesia Madre en Jerusalén apoyaba a las nuevas iglesias entre los gentiles. Las Iglesias que Pablo estableció fueron obviamente congregaciones que se apoyaban a sí mismas. Pablo escribió: “Así

también ordenó el Señor a los que anuncian el evangelio, que vivan del evangelio.” (1 Corintios 9:14)

B. Es lógico y práctico. Un ejemplo que frecuentemente se ha usado en la enseñanza del aspecto lógico del auto apoyo es que si hubiera diez o más familias las cuales diezman fielmente ellas pueden apoyar al pastor en el mismo nivel en que ellas mismas viven. Por ejemplo: $10 \times 10\% = 100\%$.

C. La fe y el sacrificio son elementos necesarios en el desarrollo espiritual del pastor y sus miembros. Rev. Jerry Richardson, hijo de un misionero pionero y el mismo también misionero en Madagascar por más de 20 años y ahora Director Regional de la Región Africana; relató la siguiente historia real. De niño en Filipinas, él observó a su padre enseñar los principios del diezmo a la gente pobre de cierta aldea. Al principio la gente no tenía zapatos, ropa suficiente para ponerse y casi no lo suficiente para comer. Se compraron los sobres de diezmo y se distribuyeron a la gente y la gente comenzó a diezmar. Al principio el monto de su diezmo ni siquiera era suficiente para pagar el costo de los sobres y mucho menos para apoyar al pastor. Sin embargo, al pasar del tiempo, él notó que la gente empezó a ponerse zapatos para ir a la iglesia, y luego su vestimenta también mejoró, pronto algunos de los varones empezaron a ponerse corbatas y camisas bonitas. Obviamente las condiciones de vida de la gente progresivamente mejoraron debido a que ellos estaban dando alegremente en obediencia a la Palabra de Dios.

“Traed todos los diezmos al alfolí y haya alimento en mi casa; y probadme ahora en esto, dice Jehová de los ejércitos, si no os abriré las ventanas de los cielos, y derramaré sobre vosotros bendición hasta que sobreabunde.” (Malaquías 3:10)

D. El pastor debe sentirse responsable hacia su congregación en vez del Misionero. Para que exista la relación necesaria entre el pastor y la congregación, es vital que la gente sienta una responsabilidad hacia su pastor y el pastor sienta una responsabilidad hacia ellos. Esto no sucederá si es que el Misionero apoya financieramente al pastor. Si el pastor recibe su subsistencia del Misionero, él obviamente se sentirá responsable con el Misionero y no con la congregación. Por el otro lado, el pastor quien es apoyado por su iglesia sentirá un lazo cercano con la gente y la gente con él.

E. El apoyo de sí misma ayuda a colocar al pastor en buena posición con su propio pueblo. El pastor quien es apoyado financieramente por el Misionero, usualmente será visto por su propia gente como un empleado de una organización extranjera. Le faltará el respeto que se merece como varón de Dios y será visto como un agente de una religión extranjera, predicando una doctrina extraña ya que recibe un salario para hacerlo.

F. El apoyo de sí misma abre la puerta a una propagación ilimitada. Los fondos que el Misionero trae a un país son siempre limitados. El trabaja con un presupuesto fijo el cual depende de las promesas hechas por las Iglesias en su tierra natal. Si la Iglesia Nacional depende de estos fondos para funcionar, rápidamente se paralizará. Llegará el día cuando no se podrá enviar obreros nuevos, no se establecerá Iglesias nuevas, el evangelismo será limitado y el progreso cesará. Por el otro lado la Iglesia Autóctona, no tiene tales límites. Ella depende de los fondos generados por las Iglesias nacionales. A medida que aumentan en número, los fondos también aumentarán, cuánto más se propaga, y cuánto más se pueda propagar. La Iglesia debe ser entrenada en la independencia en vez de la dependencia.

La meta de establecer una Iglesia Autóctona sólo puede lograrse por gente quien acepta y cumple sus responsabilidades dadas por Dios. La salvación de Dios brinda autoridad y privilegio al Cristiano que ha nacido de nuevo. Pero la autoridad y el privilegio están siempre acompañados por la responsabilidad. El ejercitar autoridad o privilegio, con la negligencia de responsabilidad, conduce a un concepto falso de la realidad. Por ejemplo, cuando los miembros de una asamblea local disfrutaban de los privilegios de una membresía plena sin enseñarles a entender y a aceptar su responsabilidad de mantener el lugar de adoración y de apoyar a su pastor, esto conduce a un concepto falso de que ellos siempre deben mantenerse en el lado receptor sin obligación a dar. Jesús dijo que más bienaventurado es dar que recibir (Hechos 20:35). Toda persona que ha sido perdonada del pecado, ha sido bautizada en el nombre de Jesús, y ha sido llena del Espíritu Santo, tiene una responsabilidad con el evangelismo mundial. Esto sólo se puede realizar a través de Iglesias que se propagan a sí mismas, se gobiernan a sí mismas y se apoyan a sí mismas. Amén.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuál parece ser la analogía favorita de Pablo al describir la Iglesia?

2. ¿Cuáles son las dos cosas que se deben mantener enfocadas al trabajar hacia el establecimiento de una Iglesia Autóctona?

3. Dar una definición clara y buena de la Iglesia Local.

4. ¿Cuál es la razón más convincente para que la Iglesia se propague a sí misma?

5. ¿Por qué el gobierno de sí misma debe empezar en un nivel local?

6. ¿Cuándo se le debe presentar responsabilidad en la Iglesia a un convertido nuevo?

7. ¿Por qué la confianza es un factor importante en el gobierno de sí misma?

8. ¿Cuál es el plan de Dios para el apoyo de la Iglesia?

9. Mencione dos elementos necesarios en el desarrollo espiritual.

10. Si el pastor es apoyado financieramente por el Misionero, ¿cuáles son los problemas que se pueden presentar?

La Carga Y La Visión Para La Cosecha

Versículo Clave: “¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí os digo: Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega.” (Juan 4:35)

Meta de la Lección: Mostrar que tanto una carga y una visión son elementos necesarios para ver una cosecha de almas en el Campo de la Misión.

Lo Que He Aprendido

Después de una mañana larga y exhausta, los discípulos salieron del lado de su Maestro junto al pozo de Jacob (en Sicar) y fueron a la ciudad para comprar comida. La conversación entre Jesús y la mujer samaritana está registrada en Juan 4:7-26. Nosotros vemos como espectadores sedientos mientras que Jesús habla sobre el agua viva la cual saciará la sed de las almas cansadas y mientras que se revela a sí mismo como el Mesías a una mujer sin reputación. Cuando los discípulos regresan ellos están asombrados de que El estuviese conversando con esta pagana pero ninguno le preguntó nada ya que estaban con hambre y llevaban apuro para saciarlo. Alguien dijo: **“Rabí come.”** Y Jesús como si estuviera en otro mundo contesta: **“Yo tengo para comer una comida que vosotros no sabéis.”** Apresurados entre bocados se preguntaban si tal vez alguien le habría traído comida mientras que estaban ausentes.

Jesús responde: “Mi comida es que haga la voluntad del que me envió, y que acabe su obra. ¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí os digo: Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega.” (Juan 4:34-35)

Estas palabras servirán como punto de referencia para esta lección sobre la carga y la visión para la cosecha. En este punto de las Escrituras, los discípulos no comprendían el propósito para el cual Cristo había venido al mundo. Ellos no estaban sintiendo la carga de Su corazón por un mundo perdido, ni tampoco estaban viendo lo que El veía

cuando El miraba a las multitudes.

I. Entendiendo el propósito de la Encarnación.

Se relata una historia de un muchacho quien orgullosamente se paseaba por su aldea mostrando a todos el pajarito enjaulado que recientemente había atrapado. Un anciano se acercó a él y le preguntó si es que podía mirar más de cerca al pajarito enjaulado. Por supuesto el muchacho estaba alegre de mostrar al anciano su cautivo nuevo. Después de verlo cuidadosamente y por un largo rato, el anciano le preguntó al muchacho si le gustaría venderlo. Sorprendido de que el anciano estuviera interesado, el muchacho respondió rápidamente **“sí”** y dio su precio. El anciano metió la mano en su bolsillo y puso la suma exacta de dinero en la manito sucia del muchacho. Después cuidadosamente el anciano metió la mano en la jaula y puso al pajarito asustado en su mano y lo sacó de la jaula. Después de examinar al pajarito, el anciano alzó su mano en alto y soltó al pajarito. Batiendo sus alas con rapidez el pajarito voló por los campos hacia la libertad. El muchacho preguntó al anciano: **“¿Por qué hizo eso?”** El anciano respondió calmadamente: **“Cuando era su pajarito, usted lo tenía enjaulado, yo pagué el precio del pajarito para así poder dejarlo en libertad.”**

Este fue el propósito del nacimiento de Cristo en Belén, el Cordero de Dios, el cual quita el pecado del mundo (Juan 1:29). El vino a predicar el evangelio a los pobres, a sanar a los quebrantados de corazón, a predicar la libertad a los cautivos y recobrar la vista a los ciegos, a poner en libertad a los oprimidos (Lucas 4:18). El vino a buscar y a salvar lo que estaba perdido (Lucas 19:10). El vino a dar Su vida como recompensa de muchos (Marcos 10:45). No hay verdadera libertad sin la libertad del pecado.

Hasta que entendamos este propósito no podremos:

- ❑ *Sentir la carga por un mundo perdido por el cual él murió.*
- ❑ *Sentir la necesidad urgente de ir a los campos.*
- ❑ *Ver la visión de una cosecha madura que espera.*

II. Cómo recibir una carga.

1. *Dar.* Se ha demostrado una y otra vez que una carga real por la cosecha se manifiesta a sí misma mediante un dar constante a las Misiones Mundiales.

Como se ha manifestado anteriormente, un factor importante que la Junta de Misiones Extranjeras de la Iglesia Pentecostal Unida toma en consideración al considerar una aplicación para nombramiento de misionero es la historia que tiene el candidato al dar.

¿Ha expresado él o ella una carga genuina por las Misiones Mundiales dando financieramente de manera constante?

Esto también puede verse al mirar a la Iglesia Primitiva. Se pueden decir muchas cosas buenas de la Iglesia en Antioquía. Fue en Antioquía donde se les llamaron por primera a los discípulos Cristianos. Había profetas en la Iglesia de Antioquía, el Espíritu Santo habló frecuentemente a través de la Iglesia en Antioquía y en Antioquía los judíos y los gentiles adoraban juntos. Una cosa notable sobre esta Iglesia era que la gente daba generosamente. Hechos 11:29-30 que se recogían ofrendas especiales para enviar a la Iglesia en Jerusalén. Pero por mucho más, Antioquía es más conocida por su participación misionera. Parece que Antioquía fue la única responsable del envío de Pablo y Bernabé en su primer viaje misionero. Así también, esta fue la Iglesia desde donde Pablo basó todo su trabajo misionero. Es razonable creer que los fondos especiales fueron provistos por esta Iglesia para el propósito del evangelismo mundial.

Dando a una causa promueve un sentimiento de estar involucrado y esto da lugar al nacimiento de una carga por esa causa.

2. *Orar.* Una de las maneras más rápidas y fáciles de visitar una tierra extranjera es en nuestras rodillas en oración. Se puede extender un mapa mundial y en cuestión de una hora usted puede visitar cada nación en el planeta tierra. Las fronteras nacionales no pueden detener a la oración. Usted puede visitar naciones que son hostiles al Cristianismo mientras que usted está seguro en su hogar. La oración cambia cosas pero también cambia a la gente. Más notablemente, la oración cambia a la persona que ora. Una persona no puede orar sinceramente día tras día por la cosecha sin estar grandemente afectado día tras día por el incremento de una carga por la cosecha.

Una parte importante de orar por la cosecha es hacerse disponible para Dios. Saulo de Tarso (después Pablo), con su cara en la arena en el camino a Damasco respondió a la voz del Señor diciendo: **“Señor, ¿qué quieres que yo haga?” (Hechos 9:6)** El en esencia estaba diciendo: Señor yo haré lo que tú quieras que yo haga; iré a donde

tú quieras que yo vaya. Dios usará lo que se le hace disponible. Puede ser una mano llena de harina en un barril, 5 panes, 2 pescados, un Saulo de Tarso o usted y yo. Pablo dijo en Romanos 12:1 que debemos de presentar nuestros cuerpos como sacrificio vivo a Dios y esto, entre otras cosas, para comprobar cuál es la voluntad de Dios para nuestras vidas.

3. *Adoptar una nueva mirada a la crucifixión.* Lea cuidadosamente Isaías 53. Póngase a usted mismo en las escrituras. Por ejemplo: **“Herido fue por mis rebeliones.”** Y después ponga las masas de humanidad perdida en las escrituras. Ejemplo: **“Herido fue por sus rebeliones.”** La intención no es cambiar la Palabra de Dios sino más bien atraer nuestra atención al propósito de la crucifixión de Jesucristo. Lea cuidadosamente el relato de la crucifixión en Mateo, Marcos, Lucas y Juan. Considere la población pagana de este mundo a luz de Juan 3:16; Romanos 5:6-8; 1 Juan 3:16; y muchos otros. Visite otra vez el Calvario en sus oraciones. La expresión más grande del amor de Dios por la humanidad fue puesta en exhibición mediante la muerte de Jesucristo en la cruz. “Nadie tiene mayor amor que este, que uno ponga su vida por sus amigos.” (Juan 15:13) Deje que el amor de Dios fluya del Calvario a su corazón hacia el mundo por el cual el Salvador murió. Mientras que está arrodillado con su corazón contrito, mire hacia los campos de cosecha permitiendo que el Espíritu Santo dé a nacer una gran compasión desde lo más profundo de su ser. Un corazón sincero no puede quedar sin moverse en esta clase de atmósfera.

Piense en las palabras de la canción por George Bennard:

*En el monte calvario estaba una cruz,
Emblema de afrenta y dolor;
Mas yo amo esa cruz do murió mi Jesús
Por salvar al más vil pecador.*

4. *Mirar a los campos.* Jesús dijo: **“Alzad vuestros ojos y mirad los campos.”** Es una tendencia natural el que nosotros enfoquemos nuestra atención en nuestras propias necesidades y problemas. A veces hasta el punto en que todo lo que vemos sólo es esa área pequeña de la vida llamada **“uno mismo.”** Pero si va a haber una carga por la cosecha, debemos mirar más allá de uno mismo, más allá del hogar, y debemos fijar nuestros ojos en las masas de gente que no están evangelizadas en otras ciudades, naciones y regiones. Jesús dijo que el campo es el mundo (Mateo 13:38) y el mirar al campo ayuda a crear una carga y preocupación genuina por las almas. El

recibir cartas y reportes de misioneros en otros países puede ser de mucha inspiración. Esto puede ser arreglado a través de la Sede Nacional o a través de la División de Misiones Extranjeras en Norte América.

III. ¿Qué ve usted cuando mira a la gente?

1. *El vio su sufrimiento.* “Y se le acercó mucha gente que traía consigo a cojos, ciegos, mudos, mancos, y otros muchos enfermos, y los pusieron a los pies de Jesús, y los sanó.” (Mateo 15:30)

2. *El vio sus lágrimas.* “Y cuando el Señor la vio, se compadeció de ella, y le dijo: No llores.” (Lucas 7:13)

3. *El vio sus temores.* “Pero en seguida Jesús les habló, diciendo: ¡Tened ánimo; yo soy, no temáis!” (Mateo 14:27)

4. *El vio la necesidad de perdonar.* “Y a ella le dijo: Tus pecados te son perdonados.” (Lucas 7:48)

5. *El vio su deseo por la Palabra de Dios.* “Aconteció que estando Jesús junto al lago de Genesaret, el gentío se agolpaba sobre él para oír la palabra de Dios” (Lucas 5:1)

6. *El vio su fe.* “Al ver Jesús la fe de ellos, dijo al paralítico: Hijo, tus pecados te son perdonados.” (Marcos 2:5)

7. *El los vio a través de los ojos de la compasión.* “Tengo compasión de la gente porque ya hace tres días que están conmigo, y no tienen qué comer.” (Marcos 8:2)

8. *Jesús los vio como ovejas sin pastor.* “El vio una gran multitud, y tuvo compasión de ellos, porque eran como ovejas que no tenían pastor” (Marcos 6:34)

“¿Qué ve usted cuando mira a la gente?”

Jesús se paró sobre la colina y lloró por la ciudad de Jerusalén al considerar el dilema de ellos (Lucas 19:41). Jeremías estuvo entristecido por la condición espiritual de su pueblo y dijo: “Oh, si mi cabeza se hiciese aguas, y mis ojos fuentes de lágrimas, para que lloré día y noche los muertos de la hija de mi pueblo” (Jeremías 9:1)

Mientras estaba en la ciudad de Betsaida, le trajeron un hombre ciego a Jesús para que lo sanara.

Después de haber escupido en sus ojos y puesto las manos sobre él, Jesús le preguntó si podía ver. El hombre respondió que veía hombres como árboles caminando. Después Jesús puso Sus manos sobre sus ojos por segunda vez e hizo que mirara hacia arriba. Después de este segundo toque, él vio claramente a todo hombre (Marcos 8:22-25). Debemos orar para que el Señor toque nuestros ojos otra vez para ver claramente a todo hombre a través de los ojos de la compasión.

IV. Una visión para la cosecha.

Sin duda, la promesa más grande en la Biblia concerniente a la cosecha de los últimos días es la de Joel 2:28-32 la cual también fue escogida por Pedro en el Día de Pentecostés.

“Y en los postreros días dice Dios, derramaré de mi Espíritu sobre toda carne:” (Hechos 2:17)

Todos los límites de raza y nacionalidad son quitados por esta promesa. Los únicos límites a esta promesa son aquellos que no creen.

1. *Como le concierne a la Iglesia, ¿qué es la visión?*

Una visión es una imagen mental clara y preferible del futuro de la Iglesia de la manera que su liderazgo cree que puede y debe ser.

No confunda la **Misión de la Iglesia** con la **Visión de la Iglesia**. Ambas son de vital importancia para el éxito pero muy diferentes en significado.

Misión: describe por qué la Iglesia existe.

Visión: describe dónde está yendo la Iglesia en el futuro con la Misión.

2. *¿Cómo recibe usted una visión?*

En su libro '**Developing The Leader Within You**', (Desarrollando al Líder Dentro de Usted) John Maxwell da las siguientes normas de cómo recibir una visión:

1. *Mire dentro de usted:* ¿Qué es lo que siente?

2. *Mire detrás de usted:* ¿Qué es lo que ha aprendido?

3. *Mire alrededor de usted:* ¿Qué está sucediendo a los demás?

4. *Mire adelante de usted:* ¿Cuál es el panorama?

5. *Mire por encima de usted:* ¿Qué espera Dios de usted?

6. *Mire al lado de usted:* ¿Qué recursos están disponibles?

“Por medio de los cuales nos ha dado preciosas y grandísimas promesas” (2 Pedro 1:4)

Dios preparó un huerto para Adán. El prometió a Noé que su familia estaría a salvo en el arca. Para Abraham había una promesa de un hijo (Isaac) y una tierra prometida (Canaán). Este mismo país fue prometido a Isaac, Jacob, Moisés, Josué e Israel. Pero para la Iglesia la promesa es **mucho más grande y preciosa**. Dios ha prometido todo el mundo: **“toda carne.”** No hay barreras físicas o culturales. Tampoco raza, edad, ni la posición social es un factor. La cosecha está madura y plena pero hay una gran escasez de obreros. Dobleemos nuestras rodillas e inclinemos el corazón en oración. Pongamos nuestro hombro debajo de la cruz y miremos a los campos que están blancos y listos para ser cosechados. Y vayamos y trabajemos mientras que todavía es de día porque la noche llega cuando nadie puede trabajar. Amen.

Developing The Leader Within You; Thomas Nelson, Inc Publishers; Copyright © 1993 by Injoy Inc; (Pages 145-148)

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuál fue esa “comida” de la que Jesús habló en Juan 4:34? _____

2. ¿Cuál fue el propósito de la encarnación?

3. ¿Por qué es necesario un buen entendimiento de la encarnación? _____

4. Explique lo que significa una carga por la cosecha. _____

5. Nombre 4 cosas que ayudarán a alguien a recibir una carga. _____

6. Mencione algunas cosas que Jesús vio cuando el miraba a la gente. _____

7. ¿Cuál es lo significativo de Joel 2:28?

8. Dar una definición de “visión” la cual concierne a la Iglesia. _____

9. Explique la diferencia entre **Misión** y **Visión**.

10. ¿Cómo recibe usted una visión para la cosecha?

¿Qué Es El Llamamiento Misionero?

Versículo Clave: *“Ministrando éstos al Señor, y ayunando, dijo el Espíritu Santo: Apartadme a Bernabé y a Saulo para la obra que los he llamado.” (Hechos 13:2)*

Meta de la Lección: Establecer un punto de vista bíblico sobre el llamamiento de Dios y saber reconocer el llamamiento de un Misionero.

Lo Que He Aprendido

La palabra **llamado** es usada de varias maneras en el Nuevo Testamento. Más frecuente se refiere a la vida cristiana y no al servicio que pertenece al ministerio. En Hechos 2:39, después de dar los requisitos para la salvación, Pedro dijo que la promesa del Espíritu Santo **“es para vosotros, para vuestros hijos, y para todos los que están lejos; para cuantos el Señor nuestro Dios llamar.”** Obviamente Pedro no estaba diciendo que Dios llama a todos al ministerio sino más bien que todos son llamados al arrepentimiento, bautismo en el nombre de Jesús para el perdón de pecados, y a recibir el Espíritu Santo. Esto constituye el llamamiento universal a la salvación. Sin embargo, sí hay un llamamiento definido al servicio cristiano a tiempo completo, el cual incluye a los apóstoles, profetas, evangelistas, pastores y maestros (Efesios 4:11). Dentro de estas áreas de ministerio algunos reciben un llamamiento especial para ir a otras ciudades, regiones y países a anunciar el Evangelio a aquellos que nunca lo han escuchado. Ellos van y establecen la Iglesia del Nuevo Testamento de acuerdo al modelo en la Palabra de Dios. Estos hombres y mujeres son **Misioneros** que han sido llamados y enviados a la cosecha por el Señor de la Cosecha.

I. Características de algunos que fueron llamados.

Consideraremos aquí a siete hombres quienes recibieron un llamamiento definido de Dios en la Palabra de Dios. En cada ejemplo, hubo ciertas características que al parecer dominaron sus vidas. Algunos de ellos poseían todas las cualidades que serán mencionadas, pero otros sólo algunas. Al parecer siempre hubo un rasgo dominante en cada

uno de ellos. Es nuestra meta demostrar que si algunas o todas estas mismas características están presentes en el individuo hoy día, él puede ser un candidato para el llamamiento de Dios para servir.

1. Abraham => fe en Dios

Desde su entrada a las páginas de la Biblia hasta su salida, Abraham anduvo por la fe. Muchas fueron las veces en que su fe fue puesta a prueba. “Porque ¿qué dice la Escritura? Creyó Abraham a Dios, y le fue contado por justicia.” (Romanos 4:3) El escritor de Hebreos habla sobre el llamamiento de Abraham: “Por la fe Abraham, siendo llamado, obedeció para salir. . . y salió sin saber a dónde iba.” (Hebreos 11:8)

2. Moisés => obediente a Dios

Cuando usted mira a la vida de Moisés, usted ve que regularmente él recibió órdenes de Dios y fue muy minucioso al realizar estas órdenes. “*Ve y dile a Faraón . . . Ve y dile al pueblo de Israel . . . Echa tu vara al suelo . . . Extiende tu vara . . . Golpea la roca . . . Recoge el maná cada día . . . Construye un tabernáculo . . . etc.*” Y él obedeció la voz de JEHOVÁ.

3. Gedeón => coraje

Este **“hombre de gran valor”** fue llamado para que librase a su pueblo de las manos de Madián. Tomó mucho coraje ir contra un ejército comparado en número a langostas y enfrentarlo con sólo 300 hombres. El coraje aumenta en la vida del líder al mismo ritmo que la importancia de la misión. Si él ve su misión como algo grande, su coraje aumentará para enfrentar ese reto. Por el otro lado, si la misión no es importante para el líder, le faltará el coraje para soportar las penalidades en la realización de la misión. El verdadero coraje siempre será retado.

4. Eliseo => trabajo duro

El llamamiento de Dios a Eliseo fue inesperado. Elías no encontró a Eliseo en la escuela de los profetas sino más bien en el campo arando (1 Reyes 19:19). El debe haber sido un hombre de éxito para poseer terrenos, ganado y sirvientes. Aún así Eliseo no pensó que era una deshonra poner sus propias manos en el arado. El era un agricultor de trabajo duro.

“La ociosidad no es honor de nadie, ni tampoco el trabajo la deshonra de alguien.”

¿No fueron Pedro, Jacobo y Juan pescadores ocupados cuando Jesús los llamó? Mateo fue un recaudador de impuestos y Lucas un doctor. Dios llama a hombres que trabajan duro.

5. Isaías => voluntad / disponibilidad

Algunos dicen que Isaías fue un profeta de atrios, bien familiarizado con la realeza, riqueza y afluencia. Pero él no fue llamado en base a estas cualidades impresionantes.

Fue después de la muerte del orgulloso rey Uzías cuando Isaías vio la visión del Señor en Su trono. Durante la visión de la gloria de Dios, Isaías *“oyó la voz del Señor, que decía: ¿A quién enviaré, y quién irá por nosotros?”* Su respuesta fue *“Heme aquí envíame a mí.”* (Isaías 6:8) Isaías tuvo una visión, oyó una voz, vio una necesidad y se hizo voluntario. La disponibilidad es indispensable para recibir el llamamiento de Dios.

6. Jeremías => carga / pasión por su pueblo

El **“Profeta de Lágrimas”** fue llamado al servicio a temprana edad. Cuando él oyó la voz de JEHOVÁ él respondió: *“He aquí, no sé hablar, porque soy niño.”* (Jeremías 1:6) Toda su vida de ministerio está bien marcada por un río de lágrimas que fueron derramadas por su pueblo. El profetizó sobre el retroceso, servidumbre y restauración de los judíos. Fue rechazado por sus vecinos, familia, y otros sacerdotes y profetas, por sus amigos y por el rey. Fue puesto en cepos, en una cisterna de cieno y fue llevado cautivo a Egipto. Su llamamiento se caracterizó por una carga y pasión imperecedera por la nación judía.

7. Pablo => abnegación / sacrificio personal

Mucho se podría decir sobre este hombre llamado Pablo. Venía de una procedencia prominente. Fue circuncidado al octavo día, del linaje de Israel, de la tribu de Benjamín, hebreo de los hebreos; en cuanto a la ley, fariseo; en cuanto a celo, perseguidor de la iglesia; en cuanto a la justicia que es en la ley, irreprensible; (Filipenses 3:5-6) Además, él fue criado a los pies de Gamaliel, (posiblemente el rabí más buscado de ese día) y fue instruido estrictamente conforme a la ley de los padres. (Hechos 22:3) Y aún así la siguiente declaración hace eco en todo el ministerio del apóstol de los gentiles: *“Pero cuantas cosas eran para mí ganancia, las he estimado como pérdida por amor de Cristo. Y ciertamente, aun estimo todas las cosas como pérdida por la excelencia del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor, por amor del cual lo he perdido todo, y lo tengo por basura, para ganar a Cristo.”* (Filipenses 3:7-8)

Ninguno de estos hombres fueron perfectos y no hay ninguno hoy día. Pero había características obvias en sus vidas que fueron de interés particular para Dios. El los escogió, los llamó, los envió, los

equipó y ellos dijeron: **“sí.”**

II. Requisitos para recibir el llamamiento.

J. Herbert Kane en su libro, *“Life and Work on the Mission Field”* (Vida y Trabajo en el Campo Misionero) sugiere que aquel que va a ser llamado debe reunir las siguientes condiciones:

1. *Una mente abierta.* Debemos ser absolutamente honestos con Dios, con nuestro liderazgo, y con nosotros mismos. Debemos mantener todas nuestras opciones abiertas y permitir que el Espíritu Santo tome control total de nuestras facultades mentales. (2 Corintios 10:5)

2. *Un oído atento.* Debemos mantener nuestros oídos abiertos a la voz del Señor. Debemos entrenarnos a nosotros mismos para escuchar Su leve susurro. Esta sensibilidad sólo puede desarrollarse mediante una vida de oración consagrada.

3. *Un corazón puro.* Dios revela Su verdad, no a los que desean saberla, sino a los que desean hacerla. La santidad es requerida por Dios (1 Pedro 1:16). Sólo el corazón puro se presentará en Su santo lugar y lo verá (Salmos 24:3-4; Mateo 5:8).

4. *Manos ocupadas.* Hay un dicho: **“manos ociosas son el taller del diablo.”** El llamamiento de Dios llega a los que están ocupados como Moisés, David, Eliseo, Pedro, Jacobo, Juan, etc. El busca trabajadores, no gente ociosa para que trabajen en Su viña (Proverbios 13:4; 20:4). Cualquier persona que siente el llamamiento debe ocuparse haciendo algo por el Señor.

5. *Pies listos.* *“Cuán hermosos son sobre los montes los pies del que trae alegres nuevas, del que anuncia la paz, del que trae nuevas del bien, del que publica salvación, del que dice a Sion: ¡tú Dios reina!”* (Isaías 52:7) El tiempo es corto y los asuntos del Rey requieren prontitud (1 Corintios 7:29; 1 Samuel 21:8). La indecisión y la dilación son enemigos del llamamiento de Dios.

III. Pasos para reconocer el llamamiento.

Usualmente el llamamiento es un proceso en desarrollo el cual tome meses, hasta años para que se haga realidad. Sin embargo, en el recorrido hay algunas etapas bien definidas las cuales ayudarán a reconocer el llamamiento. Estas son: (Basado en *“Recognizing a Call”* (Reconociendo el Llamamiento) por J. Herbert Kane)

1. *Curiosidad.* Esto tal vez venga mediante un libro, conversación, amigo o expositor. La persona tal vez ni se dé cuenta.

2. *Interés.* Volviendo una y otra vez al tema que haya cogido su atención.

3. *Entendimiento.* Uno empieza a entender la naturaleza, esfera, significado y mandato de la misión; de la humanidad perdida, de la tarea sin finalizar, y de la oportunidad para servir.

4. *Seguridad.* El corazón de uno extrañamente se calienta y empieza a sentir.

5. *Convicción.* El siente que debe ser un misionero o un predicador.

6. *Compromiso.* El está listo para firmar la Promesa Princeton: “Yo, me propongo Dios mediante ser un misionero.”

7. *Acción.* El planea y va a donde su corazón está, y donde su corazón está, sus pies seguirán.

Estos siete pasos envuelven al hombre entero. Los tres primeros envuelven la mente, los otros tres el corazón y el último la voluntad.

IV. Procure hacer firme su llamamiento y elección.

Para concluir esta lección, veamos 2 Pedro 1:5-10. Estos versículos nos exhortan a poner **toda diligencia** en hacer firme nuestra vocación y llamamiento. Se entiende que esta exhortación no es dada únicamente para el ministerio sino también para todos los creyentes. Pero ciertamente es aplicable para aquellos que sienten que Dios les está llamando a un área especial de servicio. La práctica de estas normas será de ayuda para el individuo que sinceramente busca satisfacer al Señor. En estos versículos se nos dan siete bloques para añadir al fundamento de nuestra fe. Estos son:

1. virtud
2. conocimiento
3. dominio propio
4. paciencia
5. piedad
6. afecto fraterno
7. amor

Note cuidadosamente los versículos 8-10: “Porque si estas cosas están en vosotros, y abundan, no os dejarán estar ociosos ni sin fruto en cuanto al

conocimiento de nuestro Señor Jesucristo. Pero el que no tiene estas cosas tiene la vista muy corta; es ciego, habiendo olvidado la purificación de sus antiguos pecados. Por lo cual, hermanos, tanto más procurad hacer firme vuestra vocación y elección; porque haciendo estas cosas, no caeréis jamás:” (2 Pedro 1:8-10)

Amén.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuál es la diferencia entre el llamamiento universal de Dios a la salvación y Su llamamiento a servir? _____

2. ¿Cuál es la característica que parecía dominar la vida y llamamiento de:

- Abraham? _____
Moisés _____
Gedeón _____
Eliseo? _____
Jeremías _____
Pablo _____

3. Mencione 5 requisitos para recibir un llamamiento. _____

4. Explique en sus propias palabras, cómo reconocer el llamamiento de Dios. _____

5. Escriba un párrafo y explique el llamamiento de un misionero. _____

¿Cuáles Son los Requisitos de Ser Misionero y de Hacer el Trabajo Misionero?

Versículo Clave: *“Porque era varón bueno, y lleno del Espíritu Santo y de fe. Y una gran multitud fue agregada al Señor.” (Hechos 11:24)*

Meta de la Lección: Determinar los requisitos para convertirse en un misionero, mostrar por qué son importantes para el trabajo, y entender que debe haber un tiempo de preparación por anticipado.

Lo Que He Aprendido

Desde el principio, después de la experiencia del nuevo nacimiento, se le debe enseñar al creyente la importancia de auto preparación para participar en la misión de la Iglesia. La salvación es como un viaje y el nuevo nacimiento es el punto de partida. Esto es especialmente cierto con el individuo que está sintiendo el llamamiento de Dios en su vida. Aun antes de tener claro en cuál área de ministerio está siendo llamado, la preparación debe ponerse en marcha al principio. Alguien dijo:

“Usted se está convirtiendo hoy día en lo que será mañana.”

Al entrenador de un equipo de baloncesto el cual fue invicto durante la temporada regular y llegó a ganar el campeonato nacional se le preguntó cuál fue la clave para el triunfo del equipo. *“¿Fue la voluntad para triunfar?”* se le preguntó. El entrenador contestó: *“La voluntad para triunfar es importante, pero más importante es la voluntad para preparar.”* Si el entrenamiento y la preparación son importantes para el triunfo de un equipo deportivo, cuánto más importante es para el éxito del ministerio de un misionero en un país extranjero. Debe entenderse que los requisitos dados en esta lección son características cristianas básicas las cuales se pueden desarrollar en un caminar diario de fe y obediencia a la Palabra de Dios, en una vida de oración y consagración y la práctica de auto disciplina

I. Nacer de nuevo.

Esto tal vez suene básico y elemental, pero la experiencia del nuevo nacimiento constituye la misma entrada al Reino de Dios (Juan 3:3-8). Jesús lo hizo bien claro en Sus enseñanzas que el nacer de nuevo de agua y del Espíritu era necesario y no una opción. ¿Cómo puede uno enseñar a otros el camino de la salvación si uno mismo no ha tenido esa experiencia?

Note cuidadosamente el siguiente párrafo sacado del Manual de Misiones Extranjeras de la IPU: “Uno debe tener la experiencia personal de la salvación total del Nuevo Testamento de acuerdo a nuestra doctrina fundamental (Hechos 2:38), a saber, arrepentimiento de pecados, bautismo en agua en el nombre de Jesucristo para el perdón de pecados y el recibimiento del Espíritu Santo con la evidencia de hablar en otras lenguas según el Espíritu da hablar. Dichos candidatos deben creer esto como algo esencial para la salvación.” (Manual de las Misiones Extranjeras de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional, página 18, párrafo B1)

II. El llamamiento de Dios.

Hay muchos motivos erróneos para entrar al servicio de las Misiones Extranjeras: el deseo de viajar, buscar gloria personal; buscar libertad de la autoridad; ineficaz en su país, por mencionar algunos. Sin embargo, la motivación apropiada es el llamamiento de Dios con un deseo sincero de cumplir la voluntad de Dios alcanzando al mundo perdido. Hemos estudiado en lecciones previas, la importancia del llamamiento y cómo reconocer el llamamiento.

Es bueno dar a notar otra vez que Pablo y Bernabé fueron llamados por el Espíritu Santo mientras que estaban en Antioquía para ir al campo misionero. La Iglesia entonces reconoció su llamamiento, impuso las manos sobre ellos, oró por ellos, y los enviaron. Todo esto fue considerado como la obra del Espíritu Santo (Hechos 13:1-4). La importancia de la Iglesia de reconocer el llamamiento de Dios en la vida de alguien no debe pasarse por alto. La Iglesia tiene la responsabilidad de enviar al campo aquellos a quienes el Señor ha llamado.

III. Carga por los perdidos.

Debe haber dentro del corazón una carga sincera de ver salvo al mundo perdido. Cuando Jesús habló sobre el pastor que dejó las 99 ovejas para ir en busca de 1 oveja perdida, El dijo que este “va tras la

que se ha perdido, hasta encontrarla.” (Lucas 15:4) El dijo sobre la mujer que tenía 10 dracmas y perdió 1 de ellas, que ella “busca con diligencia hasta encontrarla.” (Lucas 15:8) ¿Qué es lo que causa a que el pastor busque sin cesar hasta encontrar a la oveja perdida? ¿Qué es lo que impulsa a la mujer para que busque sin descansar por todo rincón de la casa con una lámpara y escoba hasta encontrar su dracma perdida? La respuesta se encuentra en un deseo profundamente arraigado y en la pasión por recuperar aquello que estaba perdido.

Esto es comparado a la carga que debe estar presente en el candidato para el servicio misionero. Es debido a la carga que él dejará atrás comodidades familiares.

Buscará esas almas preciosas por las cuales Cristo murió. Esta carga no lo dejará en paz hasta traer lo que está perdido dentro del alcance del Salvador compasivo.

IV. Demostrar fidelidad en la Iglesia.

A. A la iglesia local y al pastor. Es imperativo que el candidato para el servicio misionero haya demostrado fidelidad en su iglesia local y a su pastor. La aprobación de su pastor es necesaria. Si la persona no ha sido fiel en su iglesia local y a su pastor, ¿cómo se le puede confiar ser fiel en una tierra lejana? La fidelidad empieza en casa con cosas pequeñas (Lucas 16:10).

B. A la organización con la que él trabaja. Para tener la aprobación de la organización, el candidato debe haber trabajado con una cooperación fiel con otros ministros y con aquellos en puestos de liderazgos. El debe haberse demostrado confiable en asuntos de doctrina así como en asuntos espirituales, manteniendo en mente que aquellos que apoyarán sus esfuerzos en el extranjero probablemente serán sus colegas ministros.

C. Vivir una vida constante, consagrada. Pablo dijo: “todo aquel que lucha, de todo se abstiene” (1 Corintios 9:25). El estaba refiriéndose al atleta que se disciplina a sí mismo mientras que entrena para la carrera. El continuó diciendo que ellos lo hacen para obtener una corona corruptible pero nosotros como cristianos ejercitamos la auto disciplina para recibir una corona incorruptible. Pablo escribió a los cristianos en Roma diciendo “que presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable, que es vuestro culto racional.” (Romanos 12:1) Note que él dijo que presentéis vuestros cuerpos. Esto requiere auto disciplina. Esta práctica

debe ponerse en acción a temprana edad en la vida del individuo que ha nacido de nuevo en el Reino de Dios. Si los malos hábitos se pueden hacer, usted puede estar seguro que los buenos hábitos también se pueden hacer. El campo misionero no es el lugar para resolver convicciones personales de santidad. Habrá muchas cosas más las cuales demandarán el tiempo y energía de uno. La persona debe estar bien firme en esta área. También debe tener una personalidad moral indiscutible. Si el individuo tiene una historia de conducta inmoral desde su conversión, el campo misionero podría ser perjudicial para él y la obra podría ser obstaculizada en gran medida.

D. Practicar una administración fiel.

Concerniente a la administración Cristiana, la fidelidad es la clave, y la honestidad debe estar en el centro de todo. Pablo dijo: “Ahora bien, se requiere de los administradores, que cada uno sea hallado fiel.” (1 Corintios 4:2) Note que esto no se sugiere sino que se requiere que el administrador sea hallado fiel. Otra vez, esto debe empezar en casa. El ministro que no es fiel en casa, no será fiel en tierra extranjera. Si es que él no ha mantenido una práctica fiel en el diezmo y ofrendas en su iglesia, él no podrá enseñar efectivamente estos principios importantes de la Palabra de Dios en el campo misionero. Si es que él no se ha demostrado fiel en la administración del dinero en casa, él no será de confianza en tierra extranjera. Si es que él no ha demostrado fidelidad con sus propias finanzas en su iglesia local, él no demostrará fidelidad con el apoyo financiero de otras iglesias que lo enviarán al campo misionero. El debe ser honesto con Dios, con su prójimo y consigo mismo.

E. Vida de oración personal. El espacio concedido aquí no es suficiente para cubrir este tema importante. Desde el primer día después de la conversión, la persona debe empezar a desarrollar su vida de oración personal separando tiempos especiales para la oración diaria. La oración puede enseñarse. Hay mucho material de lectura sobre el tema de oración pero la oración debe practicarse para ser efectiva. La oración es la comunicación directa con Dios. La oración es poderosa. La oración mueve a Dios para que obre a favor de la Iglesia. La oración cambia cosas, pero la cosa más importante que la oración cambia es a la persona que ora. La oración en grupos es buena, el orar con otros hermanos es necesario pero nada puede reemplazar el estar a solas con el Señor, derramando el corazón de uno en el altar de oración personal. Es muy fácil descuidar la oración personal en el campo misionero. Por consiguiente este hábito

debe desarrollarse mientras que uno está en casa.

V. **Firme en la doctrina.**

Se dice que: **“aquel que no está firme en nada creará cualquier cosa.”** El misionero debe estar bien afirmado en lo que él cree. Hoy en día hay muchas doctrinas extrañas las cuales están corriendo sin control en el mundo. Pablo dijo: “que en los postreros tiempos algunos apostatarán de la fe, escuchando a espíritus engañadores y a doctrina de demonios;” (1 Timoteo 4:1) Es cierto que el misionero enfrentará éstas y muchas otras situaciones en el campo. El debe predicar e insistir en la experiencia del nuevo nacimiento como está registrado en Hechos 2:38, como algo necesario para la salvación. Antes de que él pueda predicar eficientemente la doctrina apostólica, él mismo debe crearla primero.

La siguiente declaración referente a los candidatos para el servicio en las Misiones Extranjeras es sacada del **Manual de las Misiones Extranjeras de la IPU**, página 18, párrafo B2: “Dichos candidatos enseñarán la esencialidad de la experiencia del nacimiento de nuevo a todos los convertidos.”

“Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles.” (Hechos 2:42)

VI. **Debe entender los objetivos del trabajo.**

Mucho tiempo, dinero y almas preciosas pueden perderse si es que el misionero no tiene un buen entendimiento de los objetivos que él o ella están trabajando para lograr. Se sugiere que cada candidato para el servicio misionero estudie cuidadosamente los *Principios de la Iglesia Autóctona* antes de ir al campo. Hay muchos libros buenos disponibles sobre este tema. El objetivo principal para cada candidato debe ser establecer en el país que labora la Iglesia del Nuevo Testamento basada en la práctica de los principios de la Iglesia del Nuevo Testamento.

VII. **Entender la responsabilidad y el uso apropiado de la autoridad.**

A las bendiciones le sigue la responsabilidad y la responsabilidad brinda autoridad. El abuso de cualquiera de ellos puede causar problemas serios en la obra de Dios.

A. **Responsabilidad.** El llamamiento de Dios al campo misionero trae consigo la responsabilidad, muchas veces, la responsabilidad de alcanzar a una nación entera con el Evangelio de Jesucristo. Esta es una responsabilidad doble: (1) con el Señor y (2) con el mundo por el cual El murió. Todo Cristiano un día dará cuentas de sus responsabilidades al Señor. Esto nunca debe tomarse de forma ligera sino más bien con sinceridad máxima.

Después tenemos la responsabilidad con la organización. Otra vez el rendir cuentas es la palabra clave. El misionero debe mantener una buena relación con los pastores e iglesias que lo han enviado al campo. El debe entender su responsabilidad en esta área. Un historial bueno, claro y honesto es de suma importancia. Ya sea en finanzas o estadísticas, la honestidad es la mejor política.

B. **Uso apropiado de la autoridad.** El abuso de la autoridad en la Iglesia ha conducido a la caída de muchos hombres buenos y todo esto en nombre de la religión. La autoridad puede compararse a un arma cargada. Si es que se pone en la cabeza o se apunta hacia uno mismo y es disparada puede ser mortal. De la misma manera si la autoridad se usa para beneficio personal, gloria personal o para luchas de poder personal, con seguridad traerá lesiones espirituales o muerte a los que están envueltos. Un estudio y aplicación cuidadosa 1 Pedro 5:2-4 son de ayuda.

VIII. **Dispuesto a trabajar con otros en armonía.**

La palabra clave aquí es **“trabajo en equipo.”** El poder de la unidad fácilmente se puede ver en toda la Biblia. En Génesis 11 hubo unidad y trabajo en equipo en los constructores de la torre de Babel y Jehová dijo que su meta sería realizada. Ellos estaban obrando contrario a la voluntad de Dios. En Hechos 2 hubo unidad en el aposento alto en el Día de Pentecostés y el Espíritu Santo fue derramado. En todo el libro de Hechos vemos unidad, cooperación y trabajo en equipo en el funcionamiento diario de la Iglesia del Nuevo Testamento. Esto estaba de acuerdo a la perfecta voluntad de Dios. Uno sólo tiene que ver las páginas de historia para ver la importancia del trabajo en equipo en la realización de grandes tareas. No hay una tarea más grande o de mayor importancia en el mundo que la realización de la Gran Comisión del Señor Jesucristo.

Debe haber la voluntad de trabajar en armonía y

unidad con otros hombres si es que se va a realizar esta misión. Ya sea con nacionales o con colegas misioneros, debe haber una voluntad de trabajar con otros. También debe haber voluntad de trabajar con la autoridad y bajo la autoridad del liderazgo establecido en la organización. Una vez más, vale la pena mencionar que esto debe empezar en casa en el entorno de la iglesia local.

IX. *Adaptarse al cambio y estar bien de salud.*

A. Adaptarse al cambio. Tal vez uno de las áreas más difíciles del trabajo misionero es el adaptarse a diferentes culturas. Esto depende mucho de los campos participantes. Si es necesario por la causa de Cristo el candidato debe estar dispuesto a aceptar un menor nivel de vida que el suyo propio. Es probable que la comida y los hábitos de comer sean diferentes a los que él está acostumbrado. Muchas veces el clima es diferente al de su país. También debe esperar barreras de idioma, también diferencias sociales como tradiciones distintas a las suyas. Esta adaptación puede ser de estrés para el misionero, para su familia y para la gente con quien él trabaja. La paciencia y mucha oración son necesarios.

B. Buena salud. Obviamente, debido a los muchos cambios que él enfrentará, el candidato debe estar en buena salud. La disponibilidad de asistencia médica adecuada y las instalaciones pueden faltar en muchos campos. Enfermedades comunes pueden convertirse en enemigos mortales.

También hay la amenaza de diferentes virus y fiebres en diferentes países. Por consiguiente, hábitos buenos de comida, descanso pleno y ejercicio son necesarios para mantener un cuerpo sano. Pablo dijo que el cuerpo es el Templo de Dios y que debemos tener cuidado de no destruir Su Templo (1 Corintios 3:16-17).

X. *Tener algunas cualidades de liderazgo.*

Tal vez sea injusto hacer una lista de cualidades de liderazgo y decir que cada una es esencial para el trabajo misionero. Sin embargo, es justo decir que el candidato para el trabajo misionero debe tener la habilidad de dirigir a la gente si es que va realizar su tarea. Su habilidad de dirigir a la gente en la dirección correcta sin duda determinará el éxito o fracaso de su misión. Es cierto que si Dios llama a la persona, El también calificará a esa persona. Sin embargo, el hombre que desea hacer firme su

llamamiento y vocación como misionero, hará bien en conceder algún tiempo para desarrollar habilidades de liderazgo antes de ir al campo. Tanto Moisés como David fueron pastores antes de ser líderes del pueblo de Dios. Obviamente hubo un tiempo de preparación. Otra vez, se puede realizar mucho en esta área en el entorno de la iglesia local.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Qué dice el Manual de las Misiones Extranjeras de la IPUJ concerniente al candidato para el servicio en las Misiones Extranjeras y con respecto a la experiencia del nuevo nacimiento?

2. Mencione algunos motivos erróneos para el servicio en las Misiones Extranjeras.

3. Describa el motivo correcto para entrar al servicio de las Misiones Extranjeras.

4. Explique por qué la carga es un requisito para el servicio en las Misiones Extranjeras.

5. Nombre cinco áreas de fidelidad en la Iglesia las cuales son consideradas como requisitos importantes para el servicio en las Misiones Extranjeras.

6. ¿Por qué es importante estar firme o sólido en la doctrina?

7. ¿Cuál debe ser el objetivo principal de todo misionero?

6. ¿Cuál es la responsabilidad doble de todo cristiano incluyendo al misionero?

7. ¿Cuál es el resultado usual del abuso de autoridad en la Iglesia?

8. ¿Cuál es la palabra clave para trabajar en armonía con otros?

9. Nombre algunos cambios que pueden ser difíciles para el misionero en el campo extranjero.

10. ¿Por qué es importante para la persona que siente el llamamiento de Dios desarrollar algunas habilidades de liderazgo?

¿Cuáles Son los Objetivos de la División de Misiones Extranjeras de la IPUI?

Versículo Clave: “Después de esto miré, y he aquí una gran multitud, la cual nadie podía contar, de todas naciones y tribus y pueblos y lenguas, que estaban delante del trono y en la presencia del Cordero, vestidos de ropas blancas, y con palmas en las manos” (Apocalipsis 7:9)

Meta de la Lección: Tener un entendimiento claro de por qué la Iglesia Pentecostal Unida Internacional existe y qué es lo que busca realizar en el mundo mediante la División de Misiones Extranjeras.

Lo Que He Aprendido

El movimiento y la actividad no son siempre la evidencia del progreso verdadero sino que a veces sólo muestran nuestra ocupación. Todo depende de la dirección en la que realmente nos estamos moviendo en comparación con la dirección en la que debemos estar moviéndonos. Por consiguiente, debemos tener y seguir un conjunto de objetivos bien claros y definidos que nos ayudarán a mantener el movimiento en la dirección correcta. Eso es el progreso. Se mencionó en una lección previa **“si usted no apunta a nada de seguro que le dará.”** Una planificación eficaz para el futuro es imposible sin objetivos claros ya que usted no tiene una mira a la cual apuntar. Esto es cierto tanto en el nivel local como en el nacional de la Iglesia.

Karl Marx finalizó su **Manifiesto Comunista** con estas palabras, **“usted tiene un mundo por ganar.”** Los comunistas creen que si uno hace grandes exigencias en la gente uno obtendrá una gran respuesta. La meta de Marx fue alta pero su motivación fue impía y perversa.

Jesucristo finalizó su ministerio terrenal diciendo: “Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura.” (Marcos 16:15) El exigió bastante de Sus seguidores pero prometió darles gran gracia y poder para realizar la tarea. Su meta fue la más alta y Su motivación fue piadosa y pura.

Hay cinco preguntas, las cuales al responderse son de ayuda para determinar nuestros verdaderos objetivos:

1. ¿Qué quiere Dios que hagamos?
2. ¿A quiénes estamos tratando de alcanzar?
3. ¿Cómo vamos a realizar esto?
4. ¿Dónde se encuentra nuestra mira u objetivo geográfico?
5. ¿Qué resultados anticipamos?

Con esto en mente, vamos a estudiar los objetivos de la Iglesia Pentecostal Unida al organizar la División de Misiones Extranjeras. El contenido de esta lección fue sacado del **Manual de Misiones Extranjeras de la IPUI** y del **Foreign Missions Insight** impreso por la División de Misiones Extranjeras de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional, 8855 Dunn Road, Hazelwood, Missouri 63042-2299 USA

La Iglesia Pentecostal Unida Internacional

En 1945 dos organizaciones importantes de ministros y laicos adoptaron la doctrina y la experiencia apostólica del Pentecostés como está en Hechos 2, y se unieron en un cuerpo conocido como la Iglesia Pentecostal Unida. El propósito de esta iglesia como está escrito en el **“Prólogo”** del Manual de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional, es “predicar el evangelio de Jesucristo; publicar y distribuir literatura religiosa; establecer iglesias nuevas; enviar misioneros; ejecutar otros deberes conectados con el trabajo religioso, y ayudar en cualquier manera posible satisfacer las necesidades de las iglesias locales.”

“Enviar Misioneros”

El mismo documento dice más adelante: “Hasta el fin prometemos nuestras oraciones, nuestra fe, nuestra vida y amor, nuestros medios terrenales de apoyo. Y nuestro tiempo, en el temor de Dios y para Su gloria.”

¿Por qué – La División de Misiones Extranjeras?

El objetivo de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional (IPUI) al organizar la División de Misiones Extranjeras es proclamar **el evangelio entero al mundo entero** enviando hombres y mujeres llamados por Dios obedeciendo así la Gran Comisión. “Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura” (Marcos 16:15).

“El Evangelio Entero al Mundo Entero”

Además “el propósito de la Iglesia Pentecostal Unida es de buscar y llevar al mundo entero el evangelio, y ayudar a establecer iglesias nacionales que se apoyan a sí mismas, se gobiernan a sí mismas, y se propagan a sí mismas” (Manual de la IPU, Artículo XII, Sección 1, Párrafo 1).

El Objetivo y Meta Final

La meta final es preparar a la iglesia para la venida de Jesucristo por Su novia. “A fin de presentársela a sí mismo, una iglesia gloriosa, que no tuviese mancha ni arruga ni cosa semejante, sino que fuese santa y sin mancha” (Efesios 5:27). Hasta este fin es la responsabilidad absoluta de este cuerpo instituido por Dios enseñar la Unidad de la Deidad en Jesucristo; el arrepentimiento de todos los pecados; bautismo por inmersión en el nombre de Jesucristo para la remisión de pecados; y el recibimiento del Espíritu Santo con la evidencia inicial de hablar en otras lenguas según el Espíritu da a hablar.

“la preparación de la iglesia para la venida de Jesusucristo”

De allí en adelante es la responsabilidad del ministerio enseñar a todos los creyentes bautizados que ellos deben “Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie verá al Señor” (Hebreos 12:14).

Objetivos de la División de Misiones Extranjeras

Es imperativo que todo misionero de la IPU sepa y entienda los objetivos de la División de Misiones Extranjeras. Por esta razón estos objetivos son señalados de la siguiente manera:

- 1) Enviar misioneros llamados por Dios a todo el mundo para predicar el evangelio del reino a toda criatura.
- 2) Entrenar obreros y ministros nacionales para que ellos en cumplimiento de la Gran Comisión sean capaces de evangelizar y dar liderazgo a las iglesias de su propio pueblo y entrenar para trabajo misionero en otras naciones.
- 3) Producir con Dios, en todo país de acuerdo al modelo apostólico iglesias que se gobiernan a sí mismas, que se apoyan a sí mismas, y que se propagan a sí mismas.

4) Establecer una sociedad internacional de la Iglesia Pentecostal Unida. Las iglesias nacionales deben ser alentadas a mantener un compañerismo fraternal cercano con la Iglesia Pentecostal Unida Internacional en los Estados Unidos y Canadá y con las Iglesias Pentecostales Unidas a nivel mundial.

5) Crear por el poder de la Palabra de Dios y la obra del Espíritu Santo un amor por la verdad y santidad. Este amor unirá la iglesia al corazón de Dios y producirá a la novia de Cristo de toda nación, tribu, lengua en el mundo (Apocalipsis 5:9).

Dándonos cuenta de la imposibilidad humana para realizar tal tarea, ponemos nuestra confianza en Dios, en Su poder y en Su Palabra, y buscamos establecer un centro de operaciones en toda tierra de donde obreros y ministros nacionales son enviados. El misionero debe darse cuenta que él solo no puede realizar completamente lo que se debe hacer; por consiguiente él debe orar y confiar en Dios para que añada a la iglesia nacionales capaces quienes finalizarán la evangelización entera de cada nación y por consiguiente de todo el mundo.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Por qué debemos nosotros como iglesia tener un objetivo claramente definido? _____

2. Hay cinco preguntas dadas en esta lección las cuales ayudarán a determinar nuestros objetivos como organización. Mencione estas cinco preguntas con sus respuestas como usted las ve.

1) _____

2) _____

3) _____

4) _____

5) _____

3. Mencione el propósito de la formación de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional de acuerdo al Manual. _____

4. Mencione el objetivo de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional al organizar la División de Misiones Extranjeras.

5. ¿Cuál es el mensaje de Marcos 16:15?

6. ¿Cuáles son las tres características básicas de una iglesia autóctona? _____

7. ¿Cuál es la meta y objetivo final de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional? _____

8. ¿Cuál es la doctrina fundamental que todo misionero de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional debe enseñar y por qué? _____

9. En sus propias palabras, mencione 5 objetivos de la División de Misiones Extranjeras.

1) _____

2) _____

3) _____

4) _____

5) _____

10. Explique la siguiente declaración: **“El evangelio entero al mundo entero.”** _____

MISIONES MUNDIALES

Lección 12

¿Cuál es la Estructura de la División de Misiones Extranjeras?

Versículo Clave: “Y a unos puso Dios en la iglesia, primeramente apóstoles, luego profetas, lo tercero maestros, luego los que hacen milagros, después los que sanan, los que ayudan, los que administran, los que tienen don de lenguas.” (1 Corintios 12:28)

Meta de la Lección: Mostrar la estructura de la División de Misiones Extranjeras y entender las funciones diarias de la División así como también las responsabilidades de los funcionarios administrativos.

Lo Que He Aprendido

En su carta a iglesia en Corinto, Pablo, en 1 Corintios 12, dio una analogía hermosa de la Iglesia como el cuerpo de Cristo. Cada individuo, siendo un miembro de ese cuerpo, sirve en diferentes capacidades. El abrió este capítulo con una identificación clara de los dones del Espíritu y su función en la Iglesia. El continuó con la importancia de la unidad del cuerpo concluyendo en el versículo 28 con la tutoría de los dones ministeriales que Dios ha puesto en la Iglesia. Dentro de estos dones ministeriales encontramos aquellos de ayuda y de gobierno. Es imperativo entender que Dios es quien estableció estos dones en la Iglesia y sin duda fueron para cubrir la necesidad.

En un estudio cuidadoso de la Iglesia del Nuevo Testamento, es fácil ver que hay tres razones claras por las que la Iglesia existe en la tierra. Estas son:

1. Para alabar a Dios en espíritu y en verdad.
2. Para edificar y perfeccionar a los santos.
3. Para evangelizar al mundo.

Hay, sin embargo, otras funciones que son necesarias para el funcionamiento diario y la continuación del trabajo de la Iglesia en la tierra y estas son llamadas funciones de continuidad automática. Algunos ejemplos de estas son la adquisición de la propiedad, la construcción y mantenimiento del edificio, finanzas y administración. Pablo dijo que, “Dios no es Dios de confusión, sino de paz. Como en todas las iglesias

de los santos.” (1 Corintios 14:33) Por lo tanto debemos tratar esta lección con una apreciación sincera de la provisión que Dios ha hecho para Su Iglesia, dándonos dones de ayudas de gobierno para el propósito de la administración.

Con esto en mente, veremos ahora la estructura de la División de Misiones Extranjeras de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional como está dada en el **Manual de Misiones Extranjeras** y en el **Foreign Missions Insight** impreso por la División de Misiones Extranjeras de la Iglesia Pentecostal Unida Internacional, 8855 Dunn Road, Hazelwood, Missouri 63042-2299 USA

Junta de Misiones Extranjeras

La Junta de Misiones Extranjeras (JME) consiste del Director General de Misiones Extranjeras, Secretario de Misiones Extranjeras, Director de Promoción, Director de Educación y Asociados en Misiones, seis Directores Regionales y nueve miembros pastorales. La Junta de Presbíteros Generales de la IPUI nombra a los miembros pastorales por un período de cinco años. La Conferencia General ratifica dichos nombramientos.

Las responsabilidades de la Junta de Misiones Extranjeras incluye la realización de la empresa de misiones extranjeras de la IPUI bajo la supervisión de la Conferencia General y de la Junta Ejecutiva. La JME es el cuerpo de gobierno inmediato de la División de Misiones Extranjeras y de la obra extranjera de la organización. Por consiguiente es responsable de todas las actividades misioneras extranjeras de la IPUI, tanto en los Estados Unidos como en varios campos misioneros, de acuerdo a la Política de las Misiones Extranjeras (Manual de la IPUI, Artículo XII). Esta examina a los candidatos y recomienda nombramientos para el Servicio Extranjero. En asuntos judiciales pertinentes a misioneros extranjeros, la JME sirve en la capacidad de la Junta Distrital en el área de la investigación.

La Junta de Misiones Extranjeras se reúne cuatro veces al año para revisar el estado de la División, deliberar, planear y tomar decisiones relacionadas con aspectos principales del ministerio extranjero.

Comité Administrativo de Misiones Extranjeras

El Comité Administrativo de Misiones Extranjeras (CAME) consiste de cuatro ejecutivos divisionales: Director General de Misiones Extranjeras, Secretario de Misiones Extranjeras, Director de Promoción, Director de Educación y Asociados en Misiones, y seis Directores Regionales.

Este comité está autorizado a tomar acción en todos los asuntos que no requieren específicamente la acción de la Junta de Misiones Extranjeras. Como todos los miembros están en el World Evangelism Center (Centro de Evangelismo Mundial en Hazelwood, Missouri USA), el consejo del comité está disponible para tales decisiones. Esto alivia mucho de los detalles de trabajo de la JME.

También provee respuestas basadas en la decisión del comité lo antes posible sin poner indebidamente una responsabilidad individual sobre cualquier miembro del personal ejecutivo de las Misiones Extranjeras.

1. Director General de Misiones Extranjeras. El Director General de Misiones Extranjeras es la cabeza de la Junta de Misiones Extranjeras. El es el presidente de la JME y sirve en la Junta General de Presbíteros y en la Junta Ejecutiva de la IPUI. El se esfuerza por trabajar en armonía con el Superintendente General y con los otros jefes de las divisiones.

Como la cabeza ejecutiva de la JME, el Director provee liderazgo espiritual y organizacional a este gran ministerio en los Estados Unidos y en el Extranjero. El busca coordinar el trabajo de la División de Misiones Extranjeras con el aspecto total de la organización en general. Para cumplir todos estos deberes él debe mantenerse completamente informado de cada faceta de esta empresa mundial.

La política de la División de Misiones Extranjeras requiere que el Director supervise la distribución de todos los fondos misioneros extranjeros. Los misioneros deben buscar su aprobación antes de entrar en cualquier proyecto que requieren tales fondos.

Las personas interesadas en ser misioneros deben comunicarse con él con respecto a su llamamiento y la posibilidad de nombramiento. El personal misionero en el campo debe mantenerlo informado de sus actividades mensualmente. Las personas interesadas en ser misioneros nacionales deben seguir las normas trazadas dentro de la Región y comunicarse con su Director Regional y/o Coordinador de Área.

2. Secretario de Misiones Extranjeras. El Secretario de Misiones Extranjeras sirve como secretario de la JME. El recopila todas las decisiones y envía una copia de tales actas a los miembros de la Junta Ejecutiva y a la Junta de Misiones Extranjeras. El también guarda un registro financiero apropiado de la División de Misiones

Extranjeras.

El secretario supervisa todos los aspectos del Programa de Asociados en Misiones. El supervisa la correspondencia rutinaria de los misioneros en el campo; la distribución de fondos autorizada por la política, el Director General de Misiones Extranjeras, la JME, y el CAME; la preparación de documentos necesarios requeridos para el trabajo; el procesamiento de aplicaciones o solicitudes; y también cumple otros deberes como sean necesarios.

3. Director de Promoción El Director de Promoción es responsable de mantener a la iglesia en Norteamérica informada, de retarla y mantenerla envuelta en la realización de la Gran Comisión. Sus deberes incluyen coordinar el ministerio y la agenda para levantar fondos de los misioneros y conferencias misioneras; promover el dar a las Promesas de Fe y Asociados en Misiones; coordinar todas las actividades de la División de Misiones Extranjeras en la Conferencia General; y servir como coordinador del Distrito de Directores de Misiones Extranjeras. El Director de Promoción también es responsable de editar **La Cosecha Mundial Hoy** y proveer el material para el **Heraldo Pentecostal** y otras publicaciones similares que requieren material de las Misiones Extranjeras originándose en cada nivel divisional.

4. Director de Educación y de Asociados en Misiones. El Director de Educación y de Asociados en Misiones coordina el desarrollo e implementación de los programas de entrenamiento para los nacionales y el ministerio de la palabra impresa en el extranjero. Su portafolio incluye emisiones de radio en lengua vernácula en el extranjero; el programa de Asociados en Misiones; los seminarios anuales del Instituto de Misiones y Misiones Extranjeras en los Institutos Bíblicos en Norte América. El cumplimiento de estas responsabilidades demanda la representación de este programa en Norte América, asistencia ocasional en el sitio o lugar, la coordinación de personal a corto plazo, y otras actividades relacionadas con estas áreas de interés misionero.

Directores Regionales

Los campos misioneros extranjeros están divididos en seis regiones geográficas. A recomendación de la Junta de Misiones Extranjeras, seis hombres son nombrados por la Junta General de Presbíteros para servir como Directores Generales en cada una de las regiones respectivas. Las regiones

geográficas son las siguientes: Asia; Pacífico; América Central y el Caribe; América del Sur; África (al sur del Desierto Sahara); y Europa y el Medio Oriente (incluyendo los países de África en frontera con el Mar Mediterráneo). Los Directores Regionales son nombrados por un período de cuatro años y son apoyados mediante el plan de Asociados en Misiones, lo mismo que los misioneros. La localidad de residencia de cada Director Regional se encuentra en St. Louis, Missouri; U. S. A. Un resumen informal de sus responsabilidades son como sigue:

En Norte América el Director Regional busca candidatos calificados para su respectivo campo; representa a su región en la Junta de Misiones Extranjeras, pasa dos o tres meses al año fomentando el esfuerzo misionero; fomenta las necesidades de los territorios que no están evangelizados dentro de su región, y generalmente sirve como un embajador de buena voluntad. Esto se realiza representando a la Iglesia de Norte América las necesidades y carga de su región.

Mientras que está en el extranjero el supervisa el trabajo en su área bajo la jurisdicción de la Junta de Misiones Extranjeras y del Director General de Misiones Extranjeras. El hace reportes y recomendaciones regulares a la Junta de Misiones Extranjeras. Es su responsabilidad de representar la Iglesia Norteamericana a los misioneros extranjeros y a la iglesia extranjera. El trabaja para mantener la armonía entre todos los hermanos; para establecer prioridades dentro de su región en cooperación con los misioneros; y tal vez sea llamado para resolver problemas que pueden presentarse. El debe fomentar el evangelismo mundial; el establecimiento de iglesias autóctonas; alentar el entrenamiento de ministros nacionales; y generalmente trabajar para el cumplimiento total de la Gran Comisión en la región por la cual él es responsable. El también es representante de las iglesias nacionales en su región a la División de Misiones Extranjeras y a la Iglesia Norteamericana.

Los Directores Regionales se sientan en calidad de asesores con la Junta General de Presbíteros. Ellos son miembros del Comité Administrativo de Misiones Extranjeras y de la Junta de Misiones Extranjeras.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Por qué los dones de ayuda y de gobierno son necesarios en la Iglesia? _____

2. Mencione los miembros que constituyen la Junta de Misiones Extranjeras de la IPUI. _____

3. Describa brevemente los deberes de la Junta de Misiones Extranjeras. _____

4. Mencione cuatro miembros que forman el Comité Administrativo de Misiones Extranjeras. _____

5. ¿Cuál es la diferencia en la operación del Comité Administrativo de Misiones Extranjeras y la Junta de Misiones Extranjeras? _____

6. ¿Quién preside las reuniones del CAME y de la JME? _____

7. ¿Cuáles son los deberes básicos del Secretario de Misiones Extranjeras? _____

8. ¿Cuáles son los deberes o funciones básicas del Director de Promoción? _____

9. ¿Quién tiene la responsabilidad y supervisión de los programas de entrenamiento de los Institutos Bíblicos en todos los campos extranjeros? _____

10. Nombre seis regiones del mundo como están divididas por la División de Misiones Extranjeras. _____

¿Cuál Es El Papel Del Misionero En La Iglesia Nacional Al Principio?

Versículo Clave: “Conforme a la gracia de Dios que me ha sido dada, yo como perito arquitecto puse el fundamento, y otro edifica encima; pero cada uno mire cómo sobreedifica.” (1 Corintios 3:10)

Meta de la Lección: Clarificar el papel del Misionero en la Iglesia Nacional en sus primeras etapas de desarrollo a medida que él asienta la base para el crecimiento y madurez futura de la iglesia autóctona.

Lo Que He Aprendido

El trabajo de un agrimensor a veces puede ser algo complicado dependiendo de las circunstancias. La calidad de su obra terminada siempre depende de la exactitud de su punto original de referencia y cuán exacto ha mantenido su obra desde ese punto.

La calidad de su obra terminada siempre depende de la exactitud de su punto de referencia original y cuán exacto ha mantenido su obra desde ese punto.

El libro de Hechos continúa siendo el punto de referencia original para nuestro estudio de Misiones Mundiales. Es allí donde encontramos el nacimiento, ministerio y expansión de la Iglesia del Nuevo Testamento. Es allí donde encontramos referencias exactas de las actividades diarias y de la operación del cuerpo de Cristo en la tierra. Es allí, en Hechos donde encontramos el plano necesario para la obra de las Misiones Mundiales hoy. Dios nos ayude a mantenernos fieles a Su plan en el establecimiento de Su Iglesia.

El Misionero como Fundador

Las palabras del Apóstol Pablo a la Iglesia que él fundó en Corinto, refleja el deber y la responsabilidad sincera de todo Misionero pionero. Este deber es asentar la base de la Iglesia del Nuevo Testamento en una tierra extranjera, entre gente que habla un idioma diferente, gente que

sigue diferentes prácticas y que tiene creencias diferentes a las de él. Desde los primeros días de su participación en tierra extranjera, el Misionero debe empezar la obra crucial de establecer la base sobre la cual la obra se mantendrá en años venideros.

1. El lugar correcto y la manera correcta para empezar.

Después de ser enviados desde Antioquía a su primer viaje misionero, se nos dice en Hechos 13:5 que Bernabé y Saulo llegaron a Salamina y allí ellos “anunciaban la palabra de Dios” a la gente. Los siguientes versículos reportan el primer milagro obrado por el Señor mediante las manos de estos misioneros. Un mago llamado Barjesús (Elimas) fue cegado por las palabras de Pablo. En Hechos 14:7 cuando ellos llegaron a Licaonia, se nos dice que “Y allí predicaban el evangelio.” Otra vez, después de la predicación de la Palabra, un milagro, la sanidad de un cojo. Esto está en perfecta armonía con la Gran Comisión como está registrada en Marcos 16:15-20. Jesús dijo que estas señales seguirán a los que creen y predicán el evangelio.

Por consiguiente es importante entender que desde el principio de su llegada a tierra extranjera, el Misionero es ante todo un predicador del evangelio.

A. *Predicador del Evangelio.* La predicación de la muerte, entierro y resurrección de Jesucristo es indispensable. Hechos 2:38 debe predicarse y enseñarse como el único plan de salvación. La divinidad de Jesucristo debe enseñarse de acuerdo a las escrituras. Un Señor, una fe, un bautismo y un cuerpo de Cristo – la Iglesia, esto debe implantarse profundamente en los corazones de la gente. La fe en Dios, el amor de Dios y de nuestro prójimo debe predicarse y vivirse. Esto es el asentamiento de la base. El Misionero no debe excluir nada. El no puede asumir que después de predicar y enseñar unas cuantas veces sobre esto y otros temas vitales, el mensaje ha sido establecido. El debe predicarlo y enseñarlo, predicarlo y enseñarlo; y después empezar todo otra vez y otra vez.

Segundamente, el Misionero es un plantador de iglesias.

B. *Plantador de Iglesia.* En la parábola del Sembrador, Jesús dijo que la semilla es la Palabra de Dios (Lucas 8:11) y aun en otra parábola Él dijo que el campo es el mundo (Mateo 13:38). La predicación de la Palabra de Dios puede compararse a la labranza y plantación de un terreno

con la esperanza de una buena cosecha. El resultado natural de la predicación del Evangelio en un área nueva debe ser el establecimiento de la Iglesia del Nuevo Testamento.

Pablo dijo: “Yo planté, Apolos regó; pero el crecimiento lo ha dado Dios” (1 Corintios 3:6) Al volver a enfocarnos en nuestro **punto original de referencia** (Hechos), vemos que como resultado de la predicación de Pablo, un grupo de creyentes con líderes entrenados capaces de continuar la obra se convirtió en una iglesia local. Esto también es el deber del misionero moderno. El evangelismo del Nuevo Testamento debe tener como meta el establecimiento de la Iglesia del Nuevo Testamento.

Como plantador de iglesia, el trabajo del misionero incluye:

1. **Evangelizar** a los incrédulos.
2. **Enseñar** a los convertidos y entrenar a los obreros y líderes nacionales.

2. Preparar para el crecimiento y desarrollo futuro.

El fundamento o base de cualquier edificio no es un fin en sí mismo. Esto en realidad es la preparación para el crecimiento y desarrollo futuro. Lo mismo es cierto en el establecimiento de la Iglesia. El futuro dependerá de la fortaleza de la base. No importa cuán grande o hermoso sea el edificio, si las rajaduras aparecen en las paredes, uno sabe que hay una debilidad en algún lugar de la base. Lo mismo es cierto en la Iglesia. Si deseamos una Iglesia fuerte en el futuro, debemos excavar profundo y asentar una base fuerte al principio. Una que será capaz de soportar un progreso futuro. Pablo dijo “edificados sobre el fundamento de los apóstoles y profetas, siendo la principal piedra del ángulo Jesucristo mismo.” (Efesios 2:20) Jesús dijo: “sobre esta roca edificaré mi iglesia; y las puertas del Hades no prevalecerán contra ella.” (Mateo 16:18) Esa roca es Su Palabra, la revelación de Su identidad.

3. A qué debe parecerse la base.

Para entender a qué debe parecerse la base, debemos ir a la Palabra de Dios. Al leer y estudiar cuidadosamente la Gran Comisión juntamente con Hechos capítulos del 2 - 10, uno debe entender la idea. Dicho simplemente, la base debe parecerse al plan original si es que hemos seguido correctamente las instrucciones.

“la base debe parecerse al plan original”

Si el plan original requirió el arrepentimiento, entonces el arrepentimiento debe estar allí. Si el plan original requirió el bautismo en el nombre de Jesucristo, entonces debe estar allí. Si el plan original requirió el recibimiento del Espíritu Santo con la evidencia de hablar en otras lenguas, entonces eso debe estar presente. Si la unidad y el amor fraternal estuvieron en el plan, entonces estos deben estar presentes en la base o fundamento.

El Misionero como Constructor

El misionero no está destinado a ser un factor permanente en la vida de un pueblo extranjero. Su trabajo es hacer que Jesucristo sea el factor permanente. El necesita transferir a otros cuanto más pronto le sea posible. Es posible centrar demasiado la obra en el líder, en el dinero que él trae a la obra, y en sus propias habilidades. Cuando esto sucede, el Misionero se convierte indispensable para la obra. Los nacionales dependen de él para todo y consecuentemente ellos no desarrollan la iniciativa de cargar con sus propias responsabilidades y la obra nunca alcanza el estado de madurez donde se le puede dejar sin la supervisión del Misionero. Esto es siempre una situación desafortunada.

El verdadero éxito de un Misionero no necesariamente puede ser medido por su ministerio mientras se encuentra en el campo, sino más bien después que ha sido trasladado a otro.

El verdadero éxito de un misionero no necesariamente puede ser medido por su ministerio mientras se encuentra en el campo, sino más bien después de que ha sido trasladado a otro. Si él ha asentado una base apropiada, si ha centrado la obra en Jesucristo y no en él mismo, si ha enseñado a los nacionales y ha permitido que ellos asuman sus responsabilidades, entonces cuando llegue el día que él tenga que partir, la obra permanecerá firme y continuará creciendo y desarrollándose.

El Misionero debe tener un concepto claro de su trabajo como Misionero. El debe entender el aspecto transitorio de su ministerio. Esto apropiadamente se ha comparado a los andamios usados en la construcción de un edificio. ¿Qué pensaríamos de un constructor que insiste a que su andamiaje se quede en su lugar de forma permanente por temor a que su edificio se derrumbe?

¿Qué pensaríamos de un constructor que insiste a que su andamiaje se quede en su lugar de forma permanente por temor a que su edificio se derrumbe?

Los andamios no son para considerarse como una parte permanente del edificio. Su propósito es dar el soporte necesario para sostener y mantener en forma los materiales permanentes hasta que hayan alcanzado la fortaleza necesaria para pararse solos. Una vez que se ha alcanzado esta meta, los andamios serán quitados de una manera cuidadosa y sistemática y serán llevados al siguiente lugar de construcción.

Este ejemplo se puede aplicar al papel del Misionero en la Iglesia Nacional. Se debe notar que el uso del término “**soporte**” no siempre se refiere al soporte o apoyo financiero. Sin embargo, muchas veces, el desarrollo de la Iglesia Autóctona se ha visto obstaculizado por la introducción de fondos extranjeros en la estructura de la obra. El resultado ha sido que la gente depende de los fondos de afuera para su apoyo y adelanto.

Esto debilita la fibra moral y espiritual de la Iglesia, mata a la iniciativa de los miembros y entorpece su sentido de responsabilidad. La gente debe ser entrenada para la independencia en lugar de la dependencia.

Por lo tanto el Misionero debe ser como un perito arquitecto. El debe:

1. Saber cuándo es necesario el soporte.
 - a. El tiempo preciso es de suma importancia.
 - b. Muy temprano puede estropear a la gente.
 - c. Muy tarde puede obstaculizar el desarrollo.
2. Saber qué clase de soporte es necesario.
 - a. Moral.
 - b. Espiritual.
 - c. Financiero.
3. Saber cuánto soporte es necesario.
 - a. No hacerlo demasiado.
 - b. No hacerlo de menos.

Y después él debe:

1. Saber cuándo se puede quitar el soporte.
 - a. Muy temprano puede ser mortal.
 - b. Muy tarde puede tullir o paralizar.
2. Saber qué soporte quitar.
 - a. Lo moral y espiritual será de larga duración.

3. Saber cómo quitar el soporte.
 - a. Cuidadosamente.
 - b. Sabiamente.
 - c. Sistemáticamente.

Sólo llevando una vida de oración y consagración diaria, y siendo sensible al Espíritu Santo, el Misionero podrá entender cómo realizar esta parte delicada del trabajo.

El debe mantener una relación cercana con:

1. El Señor.
2. La gente.
3. La misión para la que fue enviado a realizar.

Si él desvía su enfoque en cualquiera de estas relaciones, él fácilmente puede tomar decisiones malas que causarán retrasos en el progreso y desarrollo de la Iglesia Nacional.

Un buen misionero siempre mantendrá en mente que él no es un elemento permanente en la Iglesia Nacional. El tal vez sea el que asentó la base y aún el que trabajó para construir sobre ella. Y aún tal vez suceda que por varias razones él no se pueda quedar en el campo hasta que la Iglesia haya alcanzado el punto de madurez de poder funcionar sin la ayuda del Misionero. Esto entonces requerirá que otro Misionero venga y continúe el trabajo de desarrollar a la Iglesia Nacional hacia el estado autóctono. Si el Misionero fundador ha construido la obra mediante los principios autóctonos entonces aquel que le sigue no tendrá ningún problema en continuar en la misma dirección.

Pablo dijo: “como perito arquitecto puse el fundamento, y otro edifica encima.” (1 Corintios3:10)

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Identifique el punto original de referencia para este estudio de Misiones Mundiales.

2. Describa el mensaje, el cual debe estar en la base de la Iglesia. _____

3. ¿A qué debe parecerse la base? _____

4. ¿Cuál es el factor decisivo para el crecimiento y desarrollo futuro de la Iglesia? _____

5. ¿Cuál debe ser el resultado natural de la predicación del Evangelio en un área nueva? ¿Por qué? _____

6. Nombre dos áreas importantes del trabajo del Misionero como plantador de iglesias.

7. Explique por qué el trabajo del misionero puede compararse a los andamios de un edificio.

8. Nombre algunas cosas que el misionero debe saber con respecto al soporte de la Iglesia Nacional.

9. Describa la relación triple que el misionero debe mantener. _____

10. Si el Misionero fundador no ha construido sobre principios autóctonos, ¿cuáles son algunos de los problemas que el Misionero sucesor podría enfrentar? _____

¿Cuál es el Papel del Misionero en la Iglesia Autóctona?

Versículo Clave: “Y constituyeron ancianos en cada iglesia, y habiendo orado con ayunos, los encomendaron al Señor en quien habían creído.” (Hechos 14:23)

Meta de la Lección: Clarificar el papel del Misionero en la Iglesia Nacional después de haber alcanzado un estado de madurez donde se propaga a sí misma, se gobierna a sí misma y se apoya a sí misma.

Lo Que He Aprendido

El Misionero al mantener la meta de la Iglesia Autóctona a la vista no tendrá problema en entender que su papel en la Iglesia Nacional es temporal. Llegará el día cuando su presencia ya no será necesaria si es que ha seguido de cerca el plan de la Iglesia del Nuevo Testamento. A medida que la Iglesia Nacional se desarrolla y madura, el papel del Misionero gradualmente verá algunos cambios importantes. Hay ciertos aspectos de su papel que verán cambios muy pequeños o tal vez ningún, mientras que otros aspectos tomarán una cara completamente diferente.

I. El Misionero y la Iglesia que Se Gobierna A Sí Misma.

El papel del Misionero en una Iglesia que **Se Gobierna A Sí Misma** habrá cambiado dramáticamente comparado al de la etapa temprana de la Iglesia Nacional. Tal vez en sus primeros días de participación, él hizo la mayoría de las decisiones solo. Pero ahora si es las hace son muy pocas o tal vez ninguna. Su papel habrá cambiado de ser una voz poderosa trazando políticas a un papel de consejero y asesor. Una buena regla a seguir es que el Misionero nunca debe ocupar una posición que un nacional es capaz de llenar.

Una buena regla a seguir es que el Misionero nunca debe ocupar una posición que un nacional es capaz de llenar.

El gobierno de sí misma fomenta un sentido de responsabilidad espiritual la cual se manifestará a sí misma en toda área de la Iglesia Autóctona. Sin el gobierno de sí misma será difícil para la Iglesia alcanzar el estado de propagarse a sí misma y de apoyarse a sí misma.

Desde el principio el Misionero tendrá que poner atención cercana a aquellos nacionales que muestran habilidades para el liderazgo. Estos hombres probablemente se convertirán en los futuros líderes de la Iglesia y el Misionero no debe vacilar en delegar responsabilidades a ellos. Entonces se les debe dar la autoridad y la oportunidad de llevar a cabo esas responsabilidades. Uno no aprende el arte de conducir un automóvil sentándose siempre en el asiento trasero. Por supuesto que hay un tiempo en el aula y un tiempo para sentarse al lado de un conductor experimentado observando sus acciones. Pero uno tiene que sentir el timón, el pedal acelerador y el pedal del freno y esto sólo se puede hacer sentándose en el asiento del conductor. Este mismo principio es aplicable a la Iglesia.

Dios siempre levantará hombres capaces para responder a las necesidades de Su Iglesia en cualquier generación.

Dios siempre levantará hombres capaces para responder a las necesidades de Su Iglesia en cualquier generación. Esto es cierto sin importar el lugar, cultura o tradición. Ya sea en una ciudad de Norte América o en una aldea en algún lugar de África, Dios siempre tendrá cierto hombre, para cierta tarea, a cierto tiempo en Su reino.

Estos hombres tal vez no reúnan o no estén a la altura de todos los deseos personales del Misionero y no se les debe requerir o exigir que lo hagan. El Misionero debe mantener en mente que él no está allí para cambiar la cultura sino más bien para establecer la Iglesia del Nuevo Testamento. El entrenamiento del liderazgo debe ser de suma prioridad para equipar a estos hombres para que realicen el trabajo eficientemente. Se cometerán errores, Sin embargo, se obtendrá experiencia valuable. A veces, el Misionero tal vez vea necesario permitir que los líderes que están madurando cometan algunos errores para así evitar el riesgo de errores mayores en el futuro. (La gente aprende de sus errores.)

En todo tiempo y en todas las cosas, se debe permitir que el Espíritu de Dios dirija toda decisión y acción. Se debe cultivar un ambiente de amor,

esperanza, fe y confianza entre el Misionero y los nacionales. Este es el semillero del éxito en la Iglesia Nacional.

En Hechos 14:23 vemos que “constituyeron ancianos en cada iglesia, y habiendo orado con ayunos, los encomendaron al Señor en quien habían creído.” Pablo y Bernabé se dieron cuenta que Dios había puestos ciertos hombres para ciertas tareas. Después del ayuno y oración, ellos encomendaron a estos hombres en las manos del Señor.

Ellos delegaron la responsabilidad de las iglesias en sus manos y creyeron que Dios podría cumplir Su voluntad mediante ellos.

II. El Misionero y la Iglesia que Se Propaga A Sí Misma.

El papel del Misionero en la Iglesia que **Se Propaga A Sí Misma** cambiará muy poco comparado al papel de sus primeros días de participación en la Iglesia Nacional. El todavía es llamado por Dios y es responsable de predicar el Evangelio a todos los hombres.

1. *Practicar el evangelismo.* Las palabras de Jesús: “Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura” (Marcos 16:15), continúa aplicándose al ministerio del Misionero en la Iglesia Autóctona. Aunque la Iglesia Nacional haya desarrollado muy bien su ministerio de evangelismo bajo su liderazgo, el evangelismo debe continuar ocupando un lugar de suma importancia para el Misionero personalmente. El debe mantener un deseo de ver a los perdidos salvos y demostrarlo mediante su participación personal en evangelismo. El debe mantener el fuego ardiendo. Se dice a menudo que **“las acciones dicen más que las palabras.”** El ciertamente no podrá participar en toda cruzada o avivamiento como lo hizo en los primeros días pero su presencia y su voz será de mucho aliento y motivación cuando quiera que su participación sea posible.

2. *Fomentar el evangelismo.* En la Iglesia Autóctona, el Misionero continuará siendo de alta estima para los hombres y mujeres con los cuales él pacientemente y amorosamente ha trabajado y los ha ministrado. Ellos respetarán su voz y confiarán en su consejo. Por consiguiente él debe continuar a fomentar el evangelismo lo más frecuente posible. Esta fomentación de evangelismo debe hacerse a todo nivel de la obra empezando con los convertidos nuevos. Cada persona debe ser

enseñada que él o ella tiene una responsabilidad de alcanzar a las almas perdidas.

El fomento del evangelismo también debe incluir el crear oportunidades para la participación. El hacer planes, trazar metas y cumplir esos planes son partes importantes de un programa de evangelismo eficaz para cualquier Iglesia Nacional.

Alentar a fundar nuevas iglesias es otro aspecto importante del fomento del evangelismo. Hasta que no se haya establecido la Iglesia del Nuevo Testamento en toda aldea, pueblo, ciudad y vecindario el trabajo de plantar iglesias no está finalizado.

3. *Enseñar el evangelismo.* El cambio mayor en el papel del Misionero en una Iglesia que **Se Propaga A Sí Misma** será el hecho de que el número de obreros habrá incrementado altamente y él dedicará gran parte de su tiempo a entrenarlos. Esto no es nada menos que una oportunidad dada por Dios para que el Misionero impacte a una nación entera. Esta es su oportunidad para reproducir su carga y echar su visión a los obreros nacionales. La instrucción de Pablo a Timoteo vale la pena mencionarla aquí, “Lo que has oído de mí ante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a otros.” (II Timoteo 2:2)

La posibilidad de alcanzar a una nación entera con el Evangelio depende del grado de participación que los obreros nacionales tienen en la tarea. El Misionero debe darse cuenta desde el principio que él solo no lo puede hacer. Alguien dijo que es mejor poner a diez hombres a trabajar que hacer el trabajo de diez hombres.

“Es mejor poner a diez a trabajar que hacer el trabajo de diez hombres”.

Hay muchas ventajas en enviar evangelistas nacionales en vez de extranjeros. El evangelista nacional no tendrá problema en comer la comida de sus conciudadanos; él se acomodará a las condiciones de vida; él entenderá la cultura y las tradiciones de su propia gente y tal vez lo más importante, él será capaz de hablar su idioma y por consiguiente podrá comunicar el Evangelio a ellos.

III. El Misionero y la Iglesia que Se Apoya A Sí Misma.

Un embajador de Ghana ante los Estados Unidos escribió con respecto a la política de ayuda exterior

de los Estados Unidos. El escribió: “Lo que África necesita hoy no es alguien quien le pueda dar pescado para comer para que así pueda pedir más pescado cada día. Todo lo que África pide es un amigo que le enseñe a pescar mejor para que así se pueda alimentarse a sí misma por siempre.”

Para que la Iglesia Nacional llegue al estado de apoyarse a sí misma en realidad no es difícil como algunos piensan. Para alcanzar esta meta hay dos elementos vitales:

1. El plan bíblico de los diezmos y ofrendas debe predicarse desde el mismo principio de toda iglesia local.
2. La administración fiel debe requerirse en todo nivel de la Iglesia.

Si estos dos factores están en su lugar, la Iglesia Nacional básicamente se apoyará a sí misma.

Desde el mismo principio, el Misionero debe ejercitar sabiduría y gran cuidado con los fondos extranjeros en la obra. Se entiende que algunos fondos son necesarios, pero el uso del dinero por el Misionero en la Iglesia Nacional muy a menudo la ha debilitado en vez de fortalecerla. Si el Misionero se ve a decidir entre demasiado dinero o menos dinero, probablemente sería mejor para la Iglesia Nacional si él decidiera menos dinero.

A continuación hay algunas normas para que el Misionero siga:

1. No se debe iniciar ningún proyecto que más adelante no pueda ser encargado, apoyado o dirigido por la Iglesia Nacional. Una excepción a esto puede ser el Instituto Bíblico. Este es un área de la obra nacional que puede ser grandemente bendecida por el uso y manejo apropiado de los fondos extranjeros.
2. La Iglesia Nacional debe ser requerida a participar en todo proyecto antes de involucrar fondos extranjeros. Aunque su participación sea pequeña, es de mucha importancia.
3. Debe entenderse claramente que algunos y todos los fondos extranjeros son limitados y temporales. Se debe tener mucho cuidado ya que las **medidas temporales** fácilmente se pueden convertir en **políticas permanentes** en el campo misionero. Una buena práctica que el Misionero puede seguir es estipular cuándo y cómo esto llegará a su fin. ¡Esto siempre debe tener fin! Esto

requiere trazar metas y normas y cumplirlas. Siempre es más fácil extender el tiempo límite del apoyo extranjero que detenerlo del todo.

4. Los fondos de misiones vienen de fuentes destinadas para las Misiones y ya que el Misionero es responsable de tales fondos a los que lo han dado, él debe mantener el control y la supervisión de cómo son usados estos fondos.

5. Los líderes nacionales debe tener la supervisión de cómo los fondos generados por la Iglesia Nacional deben ser usados.

6. El Misionero tal vez tenga que continuar por algún tiempo ayudando a la Iglesia Nacional con las tareas de evangelizar a territorios nuevos, con el entrenamiento de obreros y con la publicación de literatura. Pero finalmente estas responsabilidades serán sobrellevadas por la Iglesia Nacional.

Se ha dicho que Dios toma un día para hacer crecer a un hongo, pero toma cien años para hacer crecer un roble. ¿Qué clase de iglesia estamos tratando de hacer crecer? ¿Una iglesia tipo hongo o una iglesia tipo roble?

Lo siguiente es una cita sacada de *La Iglesia Autóctona* por Melvin L. Hodges:

“Cualquier cosa que impida el crecimiento de la Iglesia, no importa que bien inmediato haga, debe sacrificarse por el más lento pero más permanente bien que se logra mediante el establecimiento de la Iglesia Autóctona.”¹

¹ The Indigenous Church by Melvin Hodges; 9th Printing 1993; Copyright 1953, 1971, 1976 by the Gospel Publishing House, Springfield, Missouri 65802; Page 117; top of page.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Explique por qué el misionero no debe ocupar una posición que un nacional es capaz de llenar.

2. ¿Se les debe requerir a los líderes nacionales que reúnan o estén a la altura de los deseos personales del Misionero? Explique.

3. ¿Es posible beneficiarse de los errores cometidos? Explique.

4. Describa el ambiente que debe existir entre el misionero y los nacionales.

5. ¿Por qué el papel del Misionero habrá cambiado muy poco en la *Iglesia que Se Propaga A Sí Misma* comparado a sus primeros días de participación en la obra?

6. ¿Cuáles son algunas cosas importantes de recordar con respecto al fomento del evangelismo?

7. Explique en sus propias palabras 2 Timoteo 2:2.

8. Nombre los dos elementos necesarios para alcanzar la meta del apoyo de sí misma en la Iglesia nacional.

9. Explique cómo el uso de fondos extranjeros por el Misionero en la Iglesia Nacional pueden debilitar a la Iglesia en vez de fortalecerla.

10. Describa el papel del misionero en la ***Iglesia que Se Apoya A Sí Misma***.

Manteniendo La Cosa Principal, Principal

Versículo Clave: “Porque ¿qué aprovechará al hombre si ganare todo el mundo, y perdiere su alma?” (Marcos 8:36)

Meta de la Lección: (1) Mostrar que Satanás causa confusión con respecto al verdadero propósito de las misiones. (2) Ayudarnos a mantener nuestro enfoque en la salvación de almas.

Lo Que He Aprendido

Manteniendo las prioridades en orden.

Se relata la historia de dos ladrones quienes entraron en una tienda grande durante la noche. Lo extraño es que no robaron nada. Sin embargo, ellos cambiaron muchas de las etiquetas de precio en los artículos de la tienda. A los artículos baratos ellos pusieron precios altos y a los artículos caros ellos pusieron precios baratos. En la mañana la confusión reinó. No tomó mucho tiempo para que los vendedores se dieran cuenta que los precios estaban equivocados. Finalmente el gerente cerró la tienda y pasó el resto del día poniendo las cosas en orden.

De la misma manera, mucho retraso innecesario en el evangelismo ha sido causado en los últimos cincuenta años. ¿Cómo? ¡Simplemente cambiando las etiquetas de precio! El verdadero valor de predicar el Evangelio a los perdidos se ha echado a perder poniendo más valor en el bienestar social de la gente que en la salvación. Otros programas y actividades han sustituido al evangelismo del Nuevo Testamento. Tales programas se enfocan más en las necesidades materiales y físicas de la humanidad al punto que descuidan lo espiritual.

Rev. T. F. Tenney, un anterior Director General de las Misiones Extranjeras, escribió un libro titulado, “**Manteniendo La Cosa Principal, Principal.**” Antes de ascender Jesús a los cielos desde el Monte de los Olivos, El dijo claramente cuál sería la “**Cosa Principal**” para Sus discípulos y para Su Iglesia: “Id por todo el mundo y predicad el evangelio a toda criatura.” (Marcos 16:15) En esta declaración vemos definida la misión de la Iglesia

entera. Es una misión de ir al mundo entero para predicar el Evangelio a todos los hombres en todo lugar.

En esta lección consideraremos cuatro decepciones que Satanás usa para traer confusión y para desviar el enfoque de la iglesia fuera de su verdadero propósito.

Decepción Número 1: “¿Cómo podremos predicar el Evangelio a un hombre con un estómago vacío?”

Esta decepción ha resultado en el gasto de muchos recursos de misiones para programas sociales durante el siglo pasado. Pero aún peor, ha resultado en millones de almas perdidas yendo a una eternidad sin esperanza. Sus estómagos tal vez fueron llenados pero sus almas estuvieron vacías y sin lo necesario para la salvación. Mientras que es cierto que ayudar a alimentar al hambriento es un medio por el cual uno muestra su compasión como Cristo, esto nunca debe sustituir el predicar el Evangelio. La condición del estómago de un hombre no tiene nada que ver con la condición de su corazón. La comida tal vez sea la respuesta para un estómago vacío, pero solamente el Evangelio de Jesucristo contiene el remedio para un corazón lleno de pecado.

La comida tal vez sea la respuesta para un estómago vacío, pero solamente el Evangelio de Jesucristo es el remedio para un corazón lleno de pecado.

Todo hombre en todo lugar debe oír y obedecer el Evangelio para ser salvo de su perdición. Un hombre con un estómago lleno o vacío puede oír, y por fe, arrepentirse y obedecer el Evangelio, e ir al cielo. O este mismo hombre, si es que no ha oído y obedecido el Evangelio irá al infierno del diablo, perdido sin esperanza, con un estómago lleno o vacío.

Decepción Número 2: “El trabajo humanitario es la obra principal y la misión de la Iglesia.”

¿Quién no se conmueve y siente compasión al ver niños o adultos hambrientos? Todos hemos vistos fotos y propagandas de varias organizaciones religiosas pidiendo fondos para alimentar y vestir a los desafortunados en el mundo. Ciertamente es nuestro deber Cristiano hacer lo que podamos para aliviar el sufrimiento de nuestro prójimo. Muy frecuentemente se ha mal interpretado esto como una obra de misiones.

Un pastor nacional dio el siguiente testimonio. El recibió el llamamiento de Dios para ir a cierta aldea en una remota región agrícola de Togo en el oeste de África.

Al llegar a la aldea él vio que la gente era bien pobre. Ellos tenían poca ropa para vestir y estaban con hambre debido a su pobreza extrema.

No habían iglesias, escuelas u hospitales en el área y los habitantes practicaban la única religión que conocían, siendo esta su forma tradicional de idolatría y vudú. El pastor no tenía nada para darles excepto el Evangelio. Él empezó a enseñar y predicar el Evangelio y los principios de la Palabra de Dios. La gente lo recibió con buen gusto y puso en práctica las verdades de la Biblia. Muchos se arrepintieron, fueron bautizados en el nombre de Jesús y recibieron el Espíritu Santo.

Después de dos años los resultados fueron asombrosos. Sus tierras, las cuales una vez estaban improductivas ahora estaban produciendo abundante fruto. Ellos construyeron su propio edificio, completo con paredes y techo. La gente que asistía a la iglesia ahora vestía modestamente. Los hombres usaban corbatas, las mujeres y niños también vestían decentemente. El gozo del Señor era evidente entre los habitantes de la aldea. La adoración de ídolos fue sustituido por la adoración del verdadero Dios en espíritu y en verdad. ¡Qué cambio!

Lo interesante de esto es que todavía no hay escuelas, u hospitales en el área. Y sólo hay una iglesia, una iglesia apostólica predicando y enseñando el Evangelio de Jesucristo. No hay ningún programa sobre la faz de la tierra el cual tenga el poder de transformar las vidas de esta humanidad miserable como el plan de salvación del Nuevo Testamento. La muerte de Cristo en la cruz, Su entierro y Su resurrección en poder glorioso esto debe predicarse en todo lugar. Debido al Evangelio, el hombre tiene el perdón mediante el arrepentimiento, el lavamiento de los pecados mediante el bautismo y el poder para vencer y para ser testigo mediante el don del Espíritu Santo. Eso es gracia, ¡Gracia asombrosa!

¡Predicar, enseñar, y alcanzar son las prioridades en la obra de las misiones!

Decepción Número 3: "El trabajo social, en las misiones es igual a la predicación del Evangelio."

Durante Su ministerio terrenal, Jesús dio la siguiente razón de Su venida: "Porque el Hijo del

Hombre vino a buscar y a salvar lo que se había perdido." (Lucas 19:10)

Cuando Jesús empezó Su ministerio terrenal, Él citó la siguiente Escritura del profeta del Antiguo Testamento Isaías. (Isaías 61:1-2)

La Cosa Principal de las Misiones

"...El Espíritu del Señor está sobre mí, por cuanto me ha ungido para dar buenas nuevas a los pobres; me ha enviado a sanar a los quebrantados de corazón; a pregonar la libertad a los cautivos, y vista a los ciegos; a poner en libertad a los oprimidos; a predicar el año agradable del Señor." (Lucas 4:18-19)

En esta **Declaración de Misión**, Jesús no establece programas sociales como una prioridad. Todo lo mencionado trata con las necesidades físicas y espirituales de la humanidad, junto con el hecho de que el remedio viene a través de la predicación. Esta declaración importante empieza y termina con la misma nota; la predicación de la Palabra de Dios.

De acuerdo a esta profecía, hay varios beneficios que resultarán con la predicación del Evangelio.

1. *Predicar el Evangelio a los pobres.* Esto es lo primero en la lista. Los resultados del trabajo social tal vez sea una vida más cómoda, pero no hace nada para la necesidad interior del alma. La predicación y práctica de la Palabra de Dios suelta o libera el poder de Dios para transformar la vida entera.

2. *Sanar a los quebrantados de corazón.*
¿Dónde está el programa social que puede sanar el dolor de la gente en una nación desgarrada por la guerra? ¿O que puede sanar las heridas profundas dejadas por el divorcio o abandono de la familia? ¿Qué pueden hacer los programas sociales por la viuda que está a punto de enterrar su hijo muerto? ¿Qué puede hacer Jesús para sanar estas mismas situaciones? ¡Todo! A través de la predicación del Evangelio, se trae a la gente al alcance de aquel quien puede hacer todas las cosas.

3. *Predicar libertad a los cautivos.* Nuestro mundo está lleno de cautivos espirituales. Los hombres son cautivos de su propia voluntad, cautivos de lo material, cautivos de la tradición, cautivos del pecado y están cautivos por el diablo. Interesantemente esta condición no sólo está

limitada a la gente pobre del mundo. La libertad viene a través de la predicación del evangelio. El evangelio es una proclamación de la libertad, como la que se le dio a Israel en Egipto y en Babilonia.

4. *Recobrar la vista a los ciegos.* Bartimeo (Marcos 10:46-52) fue sanado cuando Jesús estuvo cerca de él. Al exclamar y reaccionar en fe, Jesús lo sanó. Esto es precisamente lo que sucede mediante la predicación del Evangelio. Jesús es atraído al alcance de aquellos que oyen y cuando ellos creen y responden en fe, ellos experimentarán Su poder transformador.

5. *Poner en libertad a los oprimidos.* Los programas sociales tienen su lugar pero nunca debe permitirse a tener preeminencia sobre la predicación del Evangelio. El trabajo social es un acto de caridad y compasión pero ninguno de estos puede liberar al hombre de su miseria y dolor.

Jesús dijo: “Y conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres.” (Juan 8:32) En Hechos 8:5 Felipe fue a predicar a Samaria.

Fue un mensaje simple del evangelio. Los versículos que siguen nos dicen sobre los milagros que sucedieron como resultado. “Porque de muchos que tenían espíritus inmundos, salían éstos dando grandes voces; y muchos paralíticos y cojos eran sanados.” (Hechos 8:7)

6. *Predicar el año agradable del Señor.* Aquí se hace referencia al año del jubileo hallado en Levítico 25:8-13. Este era el año de la liberación o **jubileo**. Este era un año aceptable para los siervos quienes entonces eran puestos en libertad; para los deudores a quienes todas sus acciones eran perdonadas, y para aquellos quienes tenían en hipoteca sus tierras, ya que en este año sus tierras eran devueltas a ellos. Esta **trompeta del jubileo** se hacía y se debe hacer sonar al predicar el Evangelio. Pablo hace referencia a este mismo tema: “Porque dice: En tiempo aceptable te he oído, y en día de salvación te he socorrido. He aquí ahora el tiempo aceptable; he aquí ahora el día de salvación.” (2 Corintios 6:2)

**Nada puede sustituir
a la predicación del Evangelio.**

Decepción Número 4: “Ellos no oirán el Evangelio a no ser que nosotros les ofrezcamos algo primero.”

Es bueno dar comida, ropa y dinero a los pobres cuando uno tiene tales cosas para dar. Pero estas

cosas nunca deben darse para inducir a la gente a venir a Jesucristo. Jesús mismo amó y ayudó a los pobres pero la mayor parte de Su tiempo lo pasó enseñando, predicando y haciendo discípulos. Él sabía que a veces la multitud lo seguía no solamente por los milagros sino también por el pan y los peces. (Juan 6)

Si los regalos materiales pudieran salvar a las almas perdidas, el mundo entero se habría convertido hace mucho tiempo atrás.

Regalos o comida, ropa y dinero nunca pueden conceder los mismos resultados que la Palabra de Dios y el Espíritu Santo. Tal vez el dar comida salvará a alguien de la hambruna, el dar ayuda médica pueda combatir a la enfermedad, el construir casas pueda hacer a la vida más cómoda, pero la pobreza y la enfermedad no son las causas fundamentales de la miseria y sufrimiento de este mundo. La raíz de los males de este mundo es el pecado y sólo el Evangelio de Jesucristo tiene el remedio para el pecado.

La iglesia primitiva fue una iglesia de compasión. Se hizo cargo de aquellos en necesidad dentro de la iglesia – especialmente de las viudas. Pablo nos dice: “Así que, según tengamos oportunidad, hagamos bien a todos, y mayormente a los de la familia de la fe.” (Gálatas 6:10) Nosotros tenemos una responsabilidad para con otros y especialmente para con nuestros hermanos y hermanas en la fe, los cuales están en necesidad.

Debemos tener la misma compasión que Jesús mostró. Si hay un desastre natural que está causando hambruna en un país pobre, nosotros como iglesia debemos ser los primeros en ayudar. Si Dios nos ha bendecido con bienes materiales, debemos compartirlo con los necesitados. Sin embargo, la exhibición más grande de compasión es el compartir el Evangelio, el cual puede cambiar todos los aspectos de ese país.

Los regalos de comida, ropa y dinero tal vez atraigan a las multitudes, pero sólo el Evangelio presenta a Jesucristo, el Salvador al pecador. Cuando Pedro y Juan se encontraron con el paralítico pidiendo limosna a la puerta del templo la Hermosa. Las palabras de Pedro fueron: “...No tengo plata ni oro, pero lo que tengo te doy; en el nombre de Jesucristo de Nazaret, levántate y anda.” (Hechos 3:6)

¿Cuál es el valor de un alma?

Al concluir esta lección, consideremos el valor de un alma para así entender mejor el valor de la predicación del Evangelio.

Jesús hizo la pregunta: "¿Por qué aprovechará al hombre si ganare todo el mundo, y perdiere su alma?" (Marcos 8:36) Aquí, Jesús habló sobre un alma, "**un hombre.**" El simplemente dijo que si el hombre ganare toda la riqueza, tierras, casas, ropa, etc. de este mundo y perdiere su alma, todo sería en vano. Por lo tanto, vemos que es imposible estimar el valor de un alma por las medidas de los bienes de este mundo. Pero el verdadero valor de un alma puede verse en el hecho de que Jesucristo derramó Su preciosa sangre para redimir a esa alma de la destrucción eterna. (1 Pedro 1:18-19) Por lo tanto, debemos ir, debemos predicar y así alcanzaremos a los perdidos. ¿Por qué quiere Satanás confundir el enfoque de la Iglesia? El quiere impedir la predicación del Evangelio de Jesucristo.

Pablo dijo: "Pero si nuestro evangelio está aún encubierto, entre los que se pierden está encubierto; en los cuales el dios de este siglo cegó el entendimiento de los incrédulos, para que no les resplandezca la luz del evangelio de la gloria de Cristo, el cual es la imagen de Dios." (2 Corintios 4:3-4) Simplemente dicho: si ellos no oyen, ellos no pueden creer y ser salvos.

Simplemente dicho: si ellos no oyen, ellos no pueden creer y ser salvos

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Defina la Misión de la Iglesia en una sola declaración. _____

2. Diga las cuatro decepciones que Satanás intenta extender en la obra de las misiones.

3. ¿Cuál es el último fin o propósito de estas decepciones? _____

4. ¿Debería la obra de las misiones involucrarse con la alimentación de los hambrientos? ¿Cuándo y cómo? _____

5. ¿Se pueden satisfacer las necesidades de la gente mediante la predicación del Evangelio? ¿Cómo? _____

6. De Lucas 4:18-19, mencione las seis áreas de ministerio mencionados por Jesús.

7. ¿Qué quiere decir "**predicar el año aceptable del Señor.**"? _____

8. ¿Cuál es la raíz de la miseria y sufrimiento de este mundo y cómo debe tratarse?

9. ¿Por qué las multitudes siguieron a Jesús durante Su ministerio en la tierra?

10. Explique el valor de un alma.

Tácticas que Satanás Usa para Mantener Desequilibrada a las Misiones

Versículo Clave: “Para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoremos sus maquinaciones.”
(2 Corintios 2:11)

Meta de la Lección: Revelar las tácticas de Satanás para impedir el crecimiento y desarrollo de la Iglesia Nacional y entender las consecuencias serias de estas decepciones.

Lo Que He Aprendido

I. Dependencia en el Misionero.

¿Qué pensaría usted de un niño de ocho años de edad que no hace el intento de caminar sino más bien insiste en ser cargado a todo lugar sobre la espalda de su madre? ¿O que pensaría usted de una Madre que se niega a permitir a que su hijo de ochos años de edad camine por sí mismo sino que insiste en cargar a su hijo ella misma? Aunque estos ejemplos no suenan razonables, ambos pueden aplicarse a algunas relaciones entre las Iglesias Nacionales y los Misioneros. Temprano en la vida de un niño, la Madre debe empezar a permitir y a alentar a su hijo a que se pare solo y a que tome sus primeros pasos. Ella sabe que habrá varias caídas antes de que el arte de caminar sea dominado. Debido al amor por su hijo y a la y preocupación del futuro de su hijo, la Madre sabia cuidadosamente y sistemáticamente quitará su apoyo físico.

Este mismo principio es cierto para toda Iglesia Nacional en el campo misionero. Se debe recordar que el Misionero no debe ser considerado como el “Papá” de los nacionales. Obviamente esto conducirá a un concepto erróneo. En muchas culturas, el padre es visto como el responsable de proveer para sus hijos hasta su ancianidad o hasta su muerte. Sin embargo, es apropiado permitir el concepto de Madre - Hija en la Iglesia ya que esto está más de acuerdo con el modelo de la Iglesia en el libro de Hechos. Por ejemplo, la Iglesia en

Jerusalén puede fácilmente considerarse como la **Iglesia Madre** de donde otras **Iglesias Hijas** fueron establecidas. Cuando habían problemas, eran llevadas a Jerusalén para un juicio final (Hechos 15:1-31).

Desafortunadamente, Satanás ha impedido el crecimiento y madurez de muchas Iglesias Nacionales convenciendo a los nacionales a depender del Misionero para muchas cosas innecesarias. El Misionero no puede hacer por la iglesia nacional lo que la iglesia nacional debe hacer por sí misma. Por el otro lado, algunos misioneros quienes han disfrutado demasiado el sentimiento de estar en control han ayudado a crear esta clase de ambiente. Ambas acciones están fuera de contexto con los principios de la Iglesia del Nuevo Testamento y por consiguiente deben ser paralizadas y evitadas en el futuro.

II. Dependencia en el apoyo extranjero.

Jesús dijo: “sobre esta roca edificaré mi iglesia; y las puertas del Hades no prevalecerán contra ella.” (Mateo 16:18) no importa la cultura, raza o nacionalidad, dondequiera que se predique y se practique el Evangelio este producirá una Iglesia que tiene el potencial de reproducirse, gobernarse y apoyarse a sí misma. **¡Satanás teme a tal Iglesia!**

Este truco de Satanás ha impedido a que las bendiciones de Dios vengán a muchas las Iglesias Nacionales. Hay muchas referencias en la Biblia que hablan claramente de las bendiciones prometidas de Dios para aquellos que dan y apoyan el trabajo de Su Iglesia en la tierra.

A. Malaquías 3:10 – “...y derramaré sobre vosotros bendición hasta que sobreabunde.”

B. Lucas 6:38 – “Dad, y se os dará; medida buena, apretada, remecida y rebosando darán en vuestro regazo...”.

C. Hechos 20:35 – “...Más bienaventurado es dar que recibir”.

D. 2 Corintios 9:7 – “...Dios ama al dador alegre.”

E. Mateo 6:33 – “Mas buscad primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas.”

El fallar a realizar estos principios bíblicos puede ser visto como un acto de duda o de rebelión, siendo

ambos pecados. El plan de Dios para Su Iglesia es tal que si el pueblo obedece a los principios de Su Palabra en dar, El los bendecirá en maneras que sobrepasarán a su imaginación. En términos simples, cuando Sus principios son practicados, Sus promesas serán cumplidas.

**Cuando Sus principios son practicados,
Sus promesas serán cumplidas**

Dios bendice a los que dan. Es por eso que el Señor ha bendecido abundantemente a la Iglesia Norteamericana. Ella ha dado de manera constante durante los años para el avance del Reino de Dios en la tierra.

Sin embargo, se debe entender que esto no es un favor especial que Dios ha dado sino más bien el cumplimiento de la promesa de Su Palabra. El hará lo mismo en cualquier nación, en cualquier tribu o pueblo.

Ahora entendemos por qué Satanás se esfuerza en engañar a la Iglesia Nacional a depender demasiado de los fondos extranjeros en vez de dar y sacrificar para su propio apoyo. Esto no solamente impide las bendiciones de Dios sino que también impide el progreso de la Iglesia. Los fondos extranjeros son siempre limitados pero los fondos de Dios son ilimitados. Si la Iglesia Nacional depende demasiado de los fondos extranjeros su crecimiento y desarrollo serán limitados. Pero si depende de los fondos de Dios y practica Su plan su crecimiento y desarrollo nunca serán limitados.

**Los fondos extranjeros son siempre limitados
pero los fondos de Dios son ilimitados.**

Toda Iglesia Nacional debe ser entrenada en la **independencia** y no en la **dependencia**. El uso del término **independencia** de ninguna manera implica aislamiento. Tampoco significa alentar a un espíritu de independencia el cual busca operar separado y aparte de la organización. Más bien, esto significa una Iglesia que es independiente en el sentido que no depende de fondos o personal extranjero para existir, o para su avance y crecimiento continuo.

III. El Misionero haciendo el trabajo de los nacionales.

A medida que la Iglesia primitiva empezó a crecer, el ministrar a las necesidades se convirtió en una tarea muy grande. Esto hizo que los apóstoles tomaran la siguiente decisión: ...“No es justo que nosotros dejemos la palabra de Dios, para servir a las mesas.” (Hechos 6:2) Esto por supuesto condujo

a la elección de diáconos para realizar este ministerio de servicio necesario. Nunca hubo una duda de la necesidad de este ministerio, sino más bien una duda de las prioridades. Los apóstoles dijeron: “...nosotros persistiremos en la oración y en el ministerio de la palabra.” (Hechos 6:4)

Nunca hubo una duda de la necesidad de este ministerio, sino más bien una duda de las prioridades.

A medida que descubrimos las tácticas de Satanás para mantener desequilibrado el trabajo de las misiones, consideremos la importancia que el misionero tiene en trazar y seguir las prioridades. Su trabajo de predicar, enseñar, y entrenar es de suma importancia eternal que él no puede darse el lujo de desviarse. El tiempo es una de sus posesiones más valiosas. El uso sabio del tiempo en la obra de las misiones significa **“almas salvadas o perdidas.”** El Misionero por lo tanto debe usar su tiempo de la manera más eficiente posible para cumplir su misión.

El tiempo es una de sus posesiones más valiosas.

Cuando el misionero considera las necesidades de la gente a quienes él ha sido enviado es como mirar el cielo en la noche y ver las estrellas innumerables. Por consiguiente él debe ser capaz de mantener su enfoque en la misión en general. Eso es el **“Panorama”** o simplemente su propósito de estar en el campo. Satanás tratará de frustrar su propósito haciendo que él ocupe su tiempo en muchas áreas necesarias del ministerio las cuales pueden ser realizadas por los nacionales.

A continuación hay algunas áreas de ministerio las cuales el Misionero realizará en el campo. La mención de estas actividades de ninguna manera tiene la intención de disminuir su importancia sino más bien poner énfasis en el trabajo prioritario del Misionero.

A. *Bautismo de los convertidos.* Ciertamente no hay nada malo en que el Misionero bautice a los convertidos nuevos. En facto, esto es el cumplimiento de la Gran Comisión. En las etapas tempranas de la Iglesia Nacional, el Misionero tal vez encuentre necesario ayudar de forma regular en el bautismo de convertidos. Pero a medida que los pastores son entrenados y la Iglesia madura, esta tarea debe ser entregada completamente a los pastores. ¿Por qué? Porque hay una relación espiritual entre un convertido y su pastor cuando él

es bautizado en el nombre de Jesús para el perdón de los pecados. Esta es similar a la relación que es establecida al nacimiento cuando el bebé recién nacido es puesto en los brazos de su madre. El recién nacido inmediatamente empieza a aprender la voz y toque de su madre. Lo mismo es cierto con los convertidos nuevos. Ellos deben inmediatamente empezar a aprender la voz y toque del hombre de Dios que los ha bautizado en el nombre de Jesús. Este es el principio de una relación espiritual la cual está destinada a durar por una vida entera. Satanás trabajará diligentemente para evitar que esta relación sea establecida.

Pablo explicó en 1 Corintios 1:13-16, que su objetivo principal era predicar el Evangelio. El no estaba tratando de disminuir la importancia del bautismo sino más bien estaba tratando de enfatizar la tarea más importante de predicar el Evangelio. Pablo evidentemente delegó la tarea del bautismo a los pastores y obreros locales para así dedicar su tiempo completo a las cosas más importantes.

B. Matrimonios, funerales y dedicaciones de bebés. Otra vez estas son ceremonias especiales las cuales serán recordadas por años venideros por aquellos que participan en ellas. Esta es una oportunidad maravillosa para que el pastor deje una impresión duradera sobre los individuos, familias y comunidades enteras. Muchas serán las veces que se le invite al Misionero a que asista y realice estos eventos. Sin embargo, el será sabio en entregar estas responsabilidades a los pastores locales por razones obvias. Una de ellas es alentar a la gente a que acuda a sus pastores para guía espiritual y para permitir que los pastores sientan responsabilidad para con su gente.

Recuerde, la participación del Misionero en la Iglesia Nacional es temporal, no importa por cuánto sea este tiempo. Sin embargo el pastor nacional estará allí cuando el Misionero se haya mudado a otros campos de labor.

C. Ocupando Puestos de Liderazgo. Como ya ha sido mencionado en una lección previa, el Misionero no debe ocupar ninguna posición o puesto en la Iglesia Nacional la cual puede ser ocupada por un nacional. Raramente el Misionero debe aceptar la responsabilidad de pastorear una iglesia local y eso sólo debe ser por un corto tiempo hasta que se pueda instalar un pastor nacional. Enseñar en el Instituto Bíblico es una de las actividades más influyentes para el Misionero. Esto bien podría ser la única área de su participación más larga en la Iglesia Nacional. Pero otra vez,

cuanto más pronto posible, esta tarea debe ser entregada a los nacionales competentes y calificados.

El Misionero no debe caer en la trampa de sentir que es necesario poner su mano en todo lo que se hace. Tampoco debe permitir que él haga toda decisión con respecto a la obra. El debe aprender el arte valioso de la auto disciplina y practicarlo. El solamente es un hombre y sólo puede hacer el trabajo de un hombre. Pero al entrenar a otros y después delegar el trabajo a otros, le resultará posible llevar a cabo mucho más. Y al hacerlo así, él estará constantemente trabajando hacia una Iglesia Nacional Autóctona.

D. Disciplinando a los Miembros. Este puede ser un trabajo muy delicado aún en las mejores situaciones. El Misionero es ya un extraño entre la gente de quien su cultura es diferente a la de él. Por lo tanto, cualquier medida de disciplina dictada por el Misionero usualmente será vista como algo infavorable. El será acusado de no entender las costumbres, tradiciones y sentimientos de los nacionales.

Algunas veces tal vez sea necesario debido a su posición en la Junta Nacional, que el Misionero tenga que ver con la decisión de disciplina de algún pastor que haya pecado. Pero aún en este caso, los hermanos nacionales deben rendir la decisión final.

El asunto de disciplina de los miembros de la iglesia es una parte necesaria del gobierno de sí misma de una iglesia local. Mientras que el Misionero tal vez sea llamado por un pastor local para aconsejar, él debe evitar cualquier participación directa en la disciplina de miembros.

Jesús dijo: "El ladrón no viene sino para hurtar y matar y destruir..." (Juan 10:10) Un bien precioso que Satanás busca robar es el tiempo del Misionero.

IV. El Misionero tratando de occidentalizar en vez de evangelizar.

A menudo el Misionero cae en la trampa de la frustración ya que sin darse cuenta él mide el progreso de la Iglesia Nacional con el de la Iglesia en su nación. Tal vez esto sea una tendencia natural, pero debe evitarse en todo tiempo. Esta trampa de frustración tiene un efecto doble. No sólo el Misionero es afectado, sino que también los nacionales experimentarán frustración si es que ellos sienten que no están a la altura de los requisitos de su Misionero quien está tratando de imponer costumbres extranjeras sobre ellos.

Jesús no dijo: “sobre esta roca edificaré mi Iglesia Americana / Europea / Africana / Asiática, etc.” Sin embargo sí dijo: “mi iglesia.” La predicación y práctica del Evangelio producirá la Iglesia del Nuevo Testamento y hay resultados comunes que deben esperarse. Mientras que los resultados tal vez sean los mismos en América, África, o Asia, la reacción al Evangelio tal vez sea diferente de una cultura a otra. Por ejemplo:

A. *Resultados Comunes.* La predicación del arrepentimiento producirá arrepentimiento entre aquellos que lo oyen, la predicación del bautismo resultará en el bautismo de la gente; y la predicación de la promesa del Espíritu Santo resultará en la gente recibiendo el Espíritu Santo.

B. *Reacciones Diferentes.* El estilo de adoración americano tal vez le venga de forma natural al americano pero le parecerá muy raro al africano. Por otro lado, la manera de adoración africana es única y hermosa para los africanos pero tal vez parezca extraño a la mente occidental. ¿Quién está correcto y quién está equivocado? La respuesta es que ambos están correctos y ninguno está equivocado. Dios está buscando adoradores verdaderos que adoren en espíritu y en verdad. La verdadera adoración es espontánea y voluntaria.

Tal vez se parezca diferente dependiendo de la gente y la cultura. Es muy natural que la Iglesia china tenga una apariencia china, que la Iglesia hindú tenga una apariencia hindú o que la Iglesia africana refleje la cultura africana.

El problema aquí no son los asuntos doctrinales o los asuntos pertinentes a principios bíblicos. La Palabra de Dios está por siempre afirmada en el cielo y no debe añadirse o quitársele. Nosotros debemos predicarla y no buscar cambiarla.

El Misionero sabio aprende a presentar el Evangelio como el agua de vida a los nacionales en su propia taza y no en una taza extranjera. Esto simplemente significa que él debe aprender el arte de la comunicación con la gente a quien él ha sido enviado. Esto es algo más que aprender su idioma, esto es orar y permitir que el Señor obre a través de él para hacer contacto con la gente al nivel de ellos. El Misionero hará bien en incluir en sus oraciones diarias la petición para que el Señor le ayude a entender mejor a la gente y a sus necesidades, y luego observar y escuchar de cerca a ellos. El aprenderá muchas lecciones valiosas al observar la simple vida diaria de la gente después de haber orado para tener entendimiento.

V. Poniendo énfasis en programas sociales en vez del evangelismo.

Una de las motivaciones más fuertes de los programas sociales es la compasión por los pobres y los necesitados. Tan importante como esto sea en los países del tercer mundo, estos esfuerzos deben crecer desde la iglesia local. La iglesia local, el cuerpo de Cristo, es la herramienta de Dios para el cuidado y el compartimiento. Por consiguiente, todos los actos de compasión deben ser conducidos a través de la Iglesia local para así alentar a la gente del área a que vea a la Iglesia como una ciudad de refugio en tiempos de aflicción. Y al hacerlo así se debe tener mucho cuidado de no permitir que el bienestar social se convierta en el énfasis principal de la Iglesia. En todo tiempo y de todas maneras el énfasis principal de la Iglesia debe ser el evangelismo.

La siguiente comparación nos ayudará a ver y a entender mejor la importancia del trabajo del evangelismo en las Misiones Mundiales.

Programas Sociales	Evangelismo
Respaldado por la habilidad humana	Respaldado por el poder de Dios
Formulado por el hombre	Planificado y ordenado por Dios
Agrada a los hombres	Agrada a Dios y a los hombres
Alivia la miseria temporal	Libra de la destrucción eterna
Cambia la apariencia exterior del hombre	Cambia la condición interior del hombre.
Brinda esperanza de una vida mejor en la tierra lo cual es temporal	Brinda esperanza de una vida mejor en el cielo lo cual es eterno.
Tal vez salve vidas	Salva almas

Pablo dice claramente su propósito como apóstol y misionero de los gentiles en el siguiente versículo: **“A mí, que soy menos que el más pequeño de todos los santos, me fue dada esta gracia de anunciar entre los gentiles el evangelio de las inescrutables riquezas de Cristo;”** (Efesios 3:8) En lo mejor, los programas sociales son limitados. ¿Pero qué dijo Pablo? El dijo **“Las inescrutables riquezas de Cristo.”**

Veamos una vez más en el libro de Hechos para ver el valor del evangelismo en comparación a los programas sociales y otras actividades similares:

“Entonces Felipe, descendiendo a la ciudad de Samaria, les predicaba a Cristo. Y la gente, unánime, escuchaba atentamente las cosas que decía Felipe, oyendo y viendo las señales que hacía. Porque de muchos que tenían espíritus inmundos, salían éstos dando grandes voces; y muchos paralíticos y cojos eran sanados; así que había gran gozo en aquella ciudad.” (Hechos 8:5-8)
En lo mejor, los programas sociales producen felicidad, pero el resultado del evangelismo del Nuevo Testamento es gran gozo.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Explicar el concepto de Madre - Hija de la Iglesia del Nuevo Testamento. _____

2. ¿Cómo impide al trabajo de las misiones el depender en los fondos extranjeros?

3. ¿Por qué ha bendecido Dios a la Iglesia Americana? _____

4. Explique lo que sucedió en Hechos 6:1-7 y también explique por qué. _____

5. Explique por qué el tiempo es una de las posesiones más valiosas del Misionero.

6. ¿Por qué debe el Misionero dejar las tareas de bautismo, matrimonios, funerales, etc. a los pastores nacionales? _____

7. Dar una buena regla que el Misionero debe seguir concerniente a las posiciones o puestos de liderazgo en la Iglesia Nacional. _____

8. ¿Cuáles son algunos resultados comunes de la predicación del Evangelio sin importar la cultura?

9. ¿En qué maneras puede afectar a la Iglesia las diferencias culturales? _____

10. ¿Cuáles son las inescrutables riquezas de Cristo? _____

El Misionero Como Un Administrador

Versículo Clave: “Así, pues, téngannos los hombres por servidores de Cristo, y administradores de los misterios de Dios. Ahora bien, se requiere de los administradores, que cada uno sea hallado fiel.”
(1 Corintios 4:1-2)

Meta de la Lección: Ver y entender la responsabilidad del Misionero como un administrador y la importancia de su rendimiento fiel de cuentas a Dios, a las iglesias que lo enviaron y a la organización.

Lo Que He Aprendido

La palabra clave aquí es “**fiel**” en el sentido de ser confiable. Si usted pone otra palabra en su lugar el valor de la administración o mayordomía se pierde. La palabra administrador o mayordomo literalmente significa: **encargado o supervisor** de las riquezas, dones y posesiones de otra persona.

Las palabras de Jesús “Bien, buen siervo y fiel” (Mateo 25:21; 23), se han convertido en sinónimos con la enseñanza de la administración cristiana, y correctamente lo es. En Mateo 25:21; 23, la palabra “**fiel**” es usada 4 veces. Y otra vez en Lucas 16:10-12 en la parábola del mayordomo injusto, la palabra “**fiel**” es mencionada 4 veces. En las enseñanzas de Jesús, la fidelidad fue siempre galardonada y la infidelidad castigada.

En estas epístolas Pablo habló sobre el ser **hallado fiel** (1 Corintios 4:1); **fiel en el Señor** (1 Corintios 4:17); ser un **fiel ministro** (Efesios 6:21); ser **fieles hermanos** (Colosenses 1:2); tenernos por **fiel** (1 Timoteo 1:12); **fieles en todo** (1 Timoteo 3:11); siendo **hombres fieles** (2 Timoteo 2:2); permaneciendo **fiel** (2 Timoteo 2:13); y aún hasta tener **hijos creyentes** (Tito 1:6). Juan registró el siguiente mensaje a la Iglesia de Esmirna diciendo: “Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la corona de vida.” (Apocalipsis 2:10)

También considere al ministro, como administrador de Dios, debe ser irreprochable o sin reproche. Mire cuidadosamente a Tito 1:7 a la luz de las siguientes versiones bíblicas: “Porque es necesario que el

obispo sea irreprochable, como administrador de Dios” (Versión Reina Valera)

“El supervisor debe estar sin reproche como administrador de Dios,” (New American Standard)
Nota: Esta es una traducción literal de dicha Versión Bíblica en Inglés)

“El Obispo tiene a su cargo la obra de Dios, y por lo tanto debe ser intachable” (Nueva Versión Internacional)

Pablo también mencionó otra cualidad importante la cual debe estar presente en la vida del administrador y esa es la honestidad. “Procurando hacer las cosas honradamente, no sólo delante del Señor sino también delante de los hombres.” (2 Corintios 8:21)

Manteniendo en mente, fiel, irreprochable, y honestidad como características vitales, veamos ahora algunas áreas del ministerio donde el Misionero debe mantener una práctica indudable de administración cristiana.

I. Finanzas.

A. *Rendimiento de cuentas.* El rendimiento de cuentas del Misionero puede ser visto de dos formas:

1. El representa y busca realizar la carga, deseo y sacrificio de las Iglesias y organización que lo enviaron para alcanzar al mundo. Ellos dieron y sacrificaron para hacer posible que él vaya al campo misionero. Por consiguiente él tiene una responsabilidad para con ellos.
2. El busca cumplir el llamamiento de ir a todo el mundo a predicar y enseñar el Evangelio a todos los hombres. Fue Dios quien lo llamó y Dios quien obró mediante Iglesias locales para enviarlo. Por consiguiente él tiene una responsabilidad para con Dios.

El llamado del hombre rico a su mayordomo o administrador injusto en Lucas 16:2 fue: “...Da cuenta de tu mayordomía.” La lección enseñada por Jesús en la parábola de los talentos fue el de rendir cuentas (Mateo 25:14-30). Pablo dijo claramente en Romanos 14:12 que: “...cada uno de nosotros dará a Dios cuenta de sí.”

La mejor manera de mantener una forma justa de rendimiento de cuentas es mediante reportes claros, precisos y de forma regular. El Misionero debe ser

fiel con tales reportes a las Iglesias y a la organización que lo apoya. Se debe mantener abierta y en funcionamiento una línea clara de comunicación. El hombre sabio apreciará el hecho de que él debe rendir cuentas. ¡El rendimiento de cuentas es un buen perro guardián!

B. Honestidad e Integridad. La honestidad tiene un modo de quitar el miedo de rendir cuentas. Si el individuo ha usado apropiadamente las finanzas o materiales que se le han encargado, él no tiene ninguna razón para temer el rendir cuentas a otros. Por el otro lado, prácticas deshonestas dan razón para temer el rendir cuentas.

La honestidad tiene un modo de quitar el miedo de rendir cuentas.

C. Diezmos. Se asume que el Misionero ha demostrado ser fiel en el área del diezmo antes de ir al campo misionero. Esto ciertamente debe ser el caso. El hombre que no es fiel en diezmos y ofrendas en su tierra natal, no se le puede confiar ser fiel en asuntos financieros en tierra extranjera.

El Misionero debe tener cuidado de mantener su práctica de diezmar en el campo misionero. Tal vez sea fácil para él pensar que esto no importa en tierra extranjera donde nadie realmente sabe lo que hace o lo que no hace y por consiguiente deje de lado el pago personal de sus diezmos. Pero nunca se olvide que Dios ve y sabe todas las cosas y los hombres rendirán cuentas a El. No importa qué sistema se use para su compensación personal, el Misionero debe ser fiel y honesto con su diezmo.

D. Ofrendas Designadas. Estas ofrendas son dadas y enviadas al Misionero para ser usadas en proyectos o necesidades especiales en el campo misionero. Estos fondos usualmente serán una cantidad específica para un propósito específico. Se debe tener mucho cuidado con el manejo de tales fondos. Una vez que se reciben deben ser guardados seguramente hasta el día de su uso y después se debe hacer un reporte claro, preciso y completo de su distribución. Si sobran fondos después de la finalización del proyecto, debe haber alguna comunicación entre el Misionero y sus superiores para ver qué es lo que se debe hacer con ellos. No es sabio que el Misionero asuma que él tiene libertad de usar estos fondos a discreción propia. El es el administrador y no el dueño de estos fondos.

El es el administrador y no el dueño de estos fondos.

El Misionero como administrador debe ser sabio y prudente en el uso de todos los fondos que él ha recibido de diferentes fuentes. Al hacerlo así, él tendrá una buena reputación con las Iglesias y con la organización que lo envió y con Dios quien lo llamó. El también estará dando un buen ejemplo a los nacionales y será capaz de enseñarles efectivamente y requerir que ellos hagan lo mismo.

E. Administración de la propiedad. Una de las áreas más importantes de la participación del Misionero en el campo misionero es la del maestro. Se debe poner cuidado en el entrenamiento de los nacionales para la administración o manejo de la propiedad para que la inversión de los fondos no sean perdidos. Ya sea que los fondos vengan de fuentes extranjeras o nacionales, esto es de suma importancia para el continuo desarrollo y seguridad del futuro de la Iglesia Nacional. Qué triste es que después que la gente ha dado sacrificadamente, y después que se ha adquirido un terreno/o edificio, se eche todo a perder debido a que no se tomaron las medidas apropiadas para obtener un conjunto de documentos claros comprobando la propiedad. O después de haber construido un edificio bonito dejarlo deteriorarse después de pocos años debido a la falta de un simple mantenimiento tales como pintarlo y reparar lo necesario. Estos y muchos otros errores costosos pueden evitarse completamente entrenando a los nacionales a cómo administrar y mantener las propiedades y las instalaciones. Esto es una administración cristiana práctica la cual no debe ser descuidada.

II. Tiempo.

Jesús claramente hizo referencia a la importancia del tiempo con relación a la cosecha cuando El dijo: “¿No decís vosotros: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí os digo: Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega.” (Juan 4:35) Un sentido de urgencia puede ser detectado en estas palabras dichas por el Señor de la mies. El trabajo arduo de cultivar la tierra, sembrar la semilla y de trabajar en el campo hasta que el campo haya producido su fruto. Hay una cosecha en el campo y está madura y lista para ser recogida. Pero no debe desperdiciarse el tiempo.

Pablo dijo: “Mirad, pues, con diligencia cómo andéis, no como necios sino como sabios, aprovechando bien el tiempo, porque los días son malos.” (Efesios

5:15-16) y otra vez: “Andad sabiamente para con los de afuera, redimiendo el tiempo.” (Colossians 4:5)

Los minutos producen horas, las horas producen días, los días producen semanas, las semanas producen meses y los meses producen años. Por lo tanto, si se desperdician los minutos probablemente las horas serán desperdiciadas. Si se permite que las horas pasen descuidadamente, estas se convertirán en días, semanas y meses, etc. Toma tiempo para convertir en discípulos a los pecadores. Toma tiempo establecer una Iglesia. Toma tiempo enseñar y entrenar a los pastores y ministros del Evangelio. Por consiguiente las almas salvas o perdidas dependen de cuán sabiamente se use el tiempo. Proverbios 11:30 dice: “...y el que gana almas es sabio.”

Tal vez uno se haga la siguiente pregunta: “¿Es en realidad el uso del tiempo un asunto de la administración?” Para entender esto mejor considere la respuesta a la siguiente pregunta: ¿Quién ha adjudicado el espacio de tiempo al individuo y por qué o para qué propósito? La respuesta es que Dios ha dado el espacio de tiempo para el propósito de alcanzar a los perdidos y el administrador es un **supervisor** de las riquezas, dones y posesiones de otra persona. De modo que sí, el uso del tiempo es un asunto de la administración.

“**Eficiencia**” es la palabra clave aquí. El Misionero debe esforzarse a ser eficiente en el uso de su tiempo. El propósito de esta lección no es dar un estudio profundo sobre la administración del tiempo, pero mencionaremos siete normas simples que pueden ser de beneficio.

1. Identificar el objetivo principal.
2. Analizar cómo se emplea el tiempo.
3. Eliminar actividades que desperdician tiempo.
4. Identificar prioridades apropiadas.
5. Delegar cuando sea posible.
6. Practicar la auto disciplina.
7. Planificar horarios de trabajo y calendarios.

Para el agricultor el tiempo significa comida, para el pescador el tiempo significa pescado, para el banquero el tiempo significa dinero, pero para el Misionero el tiempo significa la cosecha de almas.

III. Ministerio y los Misterios de Dios.

“Así, pues, ténganos los hombres por servidores de Cristo, y administradores de los misterios de Dios.” (1 Corintios 4:1)

Nosotros somos ministros de Cristo y **administradores** de los misterios de Dios. ¿Y cuáles son estos **misterios** de los que Pablo habla y cómo son los ministros de Cristo administradores?

Los misterios, por nombrar algunos, son: la creación; la encarnación; la redención; la gracia; la Iglesia; salvación; la resurrección; vida eterna; el retorno de Jesucristo por Su Iglesia; el juicio de todos los hombres y la eternidad. Los ministros de Cristo son administradores de estos misterios de acuerdo a lo que se hace con el conocimiento de estas verdades y cómo se realiza esto.

A. *Oración.* Considere esto en la Iglesia primitiva:

1. La oración precedió al Pentecostés.
2. Después de la oración, la Palabra de Dios fue hablada con libertad.
3. La oración precedió al bautismo del Espíritu Santo.
4. Los ángeles fueron enviados debido a la oración.
5. La oración fue hecha y los muertos resucitaron.
6. Los enfermos fueron sanados inmediatamente a través de la oración.
7. Debido a la oración, las puertas de la cárcel fueron abiertas.
8. La oración siempre precedió al ministerio.

Orar porque, “La oración eficaz del justo puede mucho.” (Santiago 5:16), 1 Tesalonicenses 5:17 dice: “**Orad sin cesar.**” Esto simplemente significa de forma regular, fielmente, y diariamente. La oración ayuda a fortalecer su fe: “...edificándoos sobre vuestra santísima fe, orando en el Espíritu Santo” (Judas 1:20).

B. *Estudiar.* Pablo le dijo a Timoteo: “Procurad con diligencia presentarte a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que usa bien la palabra de verdad.” 2 Timoteo 2:15) Importa mucho cómo se presenta la Palabra de Dios. Esto puede compararse a la preparación de una comida. El uso de los mejores ingredientes es importante pero si estos no están apropiadamente proporcionados, no producirán una comida sabrosa.

De la misma manera, el Misionero debe estar bien educado en la Palabra de Dios para predicar o enseñar a la gente lo que es necesario de una manera oportuna y adecuada. Eso es, **“que usa bien la palabra de verdad.”** El estudio es una parte esencial de la preparación y la preparación siempre precede a la bendición. El tiempo que uno pasa preparándose mediante el estudio de la Palabra de Dios no es en vano.

C. Predicar/Enseñar. Una buena regla que el ministro del evangelio debe seguir en todo su ministerio es: **“Nunca estar satisfecho con dar nada menos que lo mejor de uno.”**

“Nunca estar satisfecho con dar nada menos que lo mejor de uno.”

Ya sean veinte o doscientos, debido a que es la Palabra de Dios, y debido a que Dios lo envió, el Misionero debe hacer lo mejor que puede para alcanzar a cada uno de ellos. Ya sea a los gobernadores o reyes, al educado o al sin educación, a los ricos o a los pobres, a los nativos de aldeas, como administrador de Dios, él debe dar lo mejor de él sin hacer acepción de personas (Santiago 2:1-9).

Jesucristo vino a ser el sacrificio supremo para los pecados del mundo. El fue crucificado, enterrado y resucitó para cumplir el propósito eterno de Dios hacia la humanidad perdida. El Misionero debe ejercitar una administración fiel y honesta en la distribución de estos misterios si es que quiere ser hallado irreprochable ante Dios.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. ¿Cuál es la palabra indispensable en la práctica de la administración o mayordomía?

2. Nombre por lo menos 3 características esenciales de un buen administrador.

3. ¿Cuáles son los 2 aspectos del rendimiento de cuentas del Misionero? _____

4. ¿Cuál es la mejor manera de mantener una forma justa de rendimiento de cuentas?

5. ¿Cuál es la mejor manera para quitar el miedo de rendir cuentas? _____

6. ¿Cómo debe manejar el Misionero todas las ofrendas designadas? _____

7. ¿Por qué es necesario la enseñanza sobre la administración o manejo de propiedad?

8. Explicar la importancia del tiempo correspondiente a la cosecha. _____

9. ¿Qué quiere decir, **“redimiendo el tiempo”**?

10. Nombre algunas normas de ayuda para un manejo eficiente del tiempo. _____

11. ¿Cuáles son algunas cosas que ayudarán al Misionero a ejercitar una buena administración correspondiente a su ministerio de la Palabra de Dios? _____

12. ¿Cuál es una buena regla que el ministro del Evangelio debe seguir en todo su ministerio?

MISIONES MUNDIALES
Lección 18

Un Círculo Completo de las Misiones

Versículo Clave: “Y les decía: la mies a la verdad es mucha, mas los obreros pocos; por tanto, rogad al Señor de la Mies que envíe obreros a su mies.” (Lucas 10:2)

Meta de la Lección: Enfocar nuestra atención en la necesidad que hay para que las Iglesias Nacionales envíen misioneros nacionales a otras naciones, para así multiplicar en gran manera los esfuerzos de evangelismo mundial y cumplir la Gran Comisión de nuestro Señor Jesucristo.

Lo Que He Aprendido

Un hecho básico de la vida es que un cuerpo sano tiene un potencial dado por Dios para reproducirse a sí mismo. Considere que la Iglesia, como el cuerpo de Cristo mediante la habitación del Espíritu de Dios tiene esa misma habilidad. La vida engendra vida. Y en la medida en que el Espíritu de Dios es la fuente de toda vida, donde mora Su Espíritu hay vida y el potencial de reproducir esa vida (Juan 1:4). Esto es cierto tanto en el nivel local como en el nivel nacional. En efecto, la meta de toda asamblea local y de toda organización de Iglesia Nacional debe ser el de reproducirse a sí misma en otro lugar o nación donde el Evangelio no ha sido predicado. En esta lección nuestro enfoque estará concentrado en el nivel nacional a medida que busquemos entender la necesidad de “*un círculo completo*” de la obra de las misiones

I. ¿Por qué un círculo completo?

Nunca fue la intención de Dios para que la obra de las misiones se detuviera sino hasta el retorno de Cristo para Su Iglesia. El Apóstol Juan vio una escena interesante en Apocalipsis 7:9-10 la cual es muy importante para esta lección. “Después de esto miré, y he aquí una gran multitud, la cual nadie podía contar, de todas las naciones y tribus y pueblos y lenguas, que estaban delante del trono, y en la presencia del Cordero, vestidos de ropas blancas, y con palmas en las manos; y clamaban a gran voz diciendo: La salvación pertenece a nuestro Dios que está sentado en el trono, y al Cordero.” Al proponer unas cuantas preguntas simples veremos la importancia de estos versículos en relación con las Misiones Mundiales.

A. *¿Quién es esta gente?* Esta es la Iglesia raptada vestida en justicia y cantando su canto de alabanza y victoria delante del trono de Dios.

B. *¿De dónde procedían?* Ellos procedían de todas las naciones, tribus, pueblos y lenguas de toda la tierra.

C. *¿Quién les predicó el evangelio a ellos?* La respuesta lógica a esta pregunta sería aquellos que fueron llamados y enviados por Dios a toda nación, raza, tribu y lengua.

En el pasado la obra de las misiones fue básicamente percibida como una línea recta. Los occidentales siendo enviados al tercer mundo. Considerando que posiblemente todavía hay 15,000 grupos de gente en el mundo que no han sido alcanzados, uno puede ver que esto sólo ha tenido éxito en un grado pequeño en comparación con la población total del mundo. El concepto de **occidentales al tercer mundo** es natural ya que esta gente viene de naciones donde el cristianismo ha dominado su cultura durante los siglos. Pero el escenario mundial está cambiando rápidamente. Se nos dice que la iglesia más grande en el mundo no está en USA o Europa sino más bien en Seúl, Corea. Se estima que al cambio del siglo por lo menos el 60% de la población cristiana del mundo estará localizada en los países del tercer mundo. Las estadísticas indican que dentro de las siguientes décadas la mayor concentración de la población cristiana se habrá cambiado al continente africano. Por consiguiente nuestros conceptos y métodos de la obra de misiones deben cambiar para así sacar ventaja de estos cambios si es que vamos a alcanzar a esta población creciente del mundo. Con el aumento de la población cristiana a nivel mundial, también debe haber un aumento natural de los números de obreros llamados por Dios y equipados para ir a la mies. Nuestro programa de misiones debe cambiar de un concepto de “*línea recta*” a un círculo de 360 grados “*círculo completo*”.

II. Un círculo completo ¿A qué se parece?

A. *El programa de misiones de 90-grados.*

Este ha sido el programa más común que se ha seguido durante los años. El programa de 90-grados envía misioneros a cierto grupo de gente para que prediquen el evangelio, para que los conviertan al cristianismo y para que planten iglesias. Este es en efecto el primer paso lógico en el cumplimiento de la Gran Comisión. Pero muy a menudo las

organizaciones cristianas han permanecido en este nivel sin avanzar a la siguiente fase.

B. El programa de misiones de 180-grados. En este nivel, la semilla de la Palabra da fruto; los nacionales son entrenados y en retorno están alcanzando y pastoreando a su propia gente.

Un programa de evangelismo usando a los nacionales y un programa de entrenamiento ha sido incorporado.

Aunque la Iglesia Nacional está empezando a gobernarse un poco a sí misma todavía está bajo la supervisión y cuidado de la misión.

C. El programa de misiones de 270-grados. La Iglesia Nacional ahora ha sido nacionalizada y se está encargando de sus propias necesidades. Ha madurado y básicamente se apoya a sí misma. Mediante el evangelismo se está reproduciendo a sí misma y ha entrenado a líderes nacionales quienes están gobernando sus propios asuntos. Si el misionero todavía se encuentra allí, usualmente está participando con el Instituto Bíblico y con el programa de entrenamiento. La Iglesia Nacional está creciendo y alcanzando a nuevas regiones pero sólo dentro de las fronteras de su propia nación.

Este es un logro admirable digno de elogio. Muchas Iglesias Nacionales después de varios años de existencia nunca alcanzan este estado. Sin embargo, al haber llegado hasta este punto es necesario llevar a esta Iglesia al siguiente nivel de desarrollo siendo este el **“círculo completo”** de la obra de las misiones

D. El programa de misiones de 360-grados. El **“círculo completo”** es realizado cuando la Iglesia Nacional la cual originalmente tuvo su inicio como una iglesia de misiones da nacimiento a una misión de ella misma. La posición de misiones de 270-grados es deseable pero a menudo esto significa que la Iglesia Nacional ha entrado en un estado de sólo mantenerse viva. Pero recuerde que un cuerpo sano se reproduce a sí mismo.

El programa de 360-grados o **“círculo completo”** no sólo se mantiene a sí misma sino que también genera otras iglesias en otras culturas. Esto simplemente significa que la Iglesia Nacional está enviando o está ayudando a enviar misioneros de su nación a otras naciones para predicar el evangelio y establecer la Iglesia del Nuevo Testamento. La iglesia de 360-grados es una iglesia con mentalidad para las misiones.

La iglesia de 360-grados es una iglesia con mentalidad para las misiones.

III. Antioquía – el modelo de un círculo completo.

Una vez más enfocaremos nuestra atención en el modelo de la Iglesia del Nuevo Testamento en Antioquía como se halla en los Hechos de los Apóstoles. La Iglesia en Antioquía fue fundada y aparece en las páginas de la Biblia en Hechos capítulo 11 y frecuentemente es mencionada en todo el libro de Hechos. Aquí tenemos algunos datos importantes para recordar sobre la Iglesia en Antioquía:

A. La iglesia en Antioquía fue la primera iglesia fundada entre los gentiles. Fue una iglesia multicultural.

B. Los discípulos fueron llamados por primera vez cristianos en Antioquía.

C. La iglesia en Antioquía era una iglesia espiritual donde el Espíritu Santo podía hablar.

D. Fue desde Antioquía de donde se enviaron a los primeros misioneros. Fue una iglesia con mentalidad para las misiones.

E. La iglesia en Antioquía era una iglesia que daba generosamente.

F. Antioquía fue el lugar de partida para el 1er, 2do y 3er viaje misionero de Pablo.

La Iglesia en Antioquía evidentemente fue fundada por la iglesia madre en Jerusalén como un esfuerzo de misiones entre los gentiles (Hechos 11:19-30). Esta Iglesia rápidamente se convirtió en el pilar y punto focal de la verdad entre los gentiles. Cuando llegamos a Hechos 13, la iglesia domina la escena como la pista de despegue para las misiones mundiales. Pablo basó todos sus viajes misioneros desde esta Iglesia. Antioquia rápidamente respondió a las necesidades financieras de la Iglesia en Jerusalén. También parece que ella de alguna manera apoyó a los primeros esfuerzos misioneros. La Iglesia fue establecida en Roma, Corinto, Galacia, y Efeso. También se fundó Iglesias entre los Filipenses, Colosenses y Tesalonicenses. Esmirna, Pergamos, Tiatira, Sardis, Filadelfia y Laodicea son mencionadas en Apocalipsis.

En breve, Antioquía fue fundada como una obra misionera pero con el tiempo participó enviando misioneros a predicar el evangelio y a establecer la Iglesia en otras regiones. Esto representa un **“círculo completo”** de las misiones y debemos esforzarnos a conseguir esto para cada Iglesia Nacional alrededor del mundo. La vida da

nacimiento a la vida y las misiones darán nacimiento a las misiones.

IV. Un círculo completo. ¿Cómo?

Cada cristiano verdadero es miembro del cuerpo de Cristo y cada iglesia local representa el cuerpo de Cristo en su localidad. Como cristianos que hemos recibido el conocimiento del evangelio, somos deudores a aquellos que no han tenido esta oportunidad.

Desde el principio de una iglesia nueva, las responsabilidades del evangelismo mundial deben ser enseñadas a los convertidos. Todo creyente debe saber que él es un deudor y se le debe enseñar a cómo cumplir esta responsabilidad. La tarea del evangelismo mundial es demasiado para limitarla sólo a cierto grupo de gente en Norteamérica y Europa.

Si esta misión importante va a realizarse será mediante la visión y esfuerzo cooperativo de cada iglesia local y de cada miembro.

Cuando una iglesia es fundada debe empezar como una iglesia con una mentalidad para las misiones con la carga de alcanzar a otras naciones. Todo pastor tiene la responsabilidad de penetrar en su congregación una visión para las misiones. Esto puede realizarse compartiendo con ellos información de los campos misioneros tales como los reportes de misioneros los cuales pueden recibirse a través de la División de Misiones Extranjeras. La gente informada será gente concernida. Cada iglesia debe establecer la práctica de recoger ofrendas para las misiones de forma regular. Se le debe dar un lugar importante el orar por los misioneros y por las naciones que no han sido evangelizadas. Jesús dio instrucciones a Sus discípulos en Juan 4:35 **“Alzad vuestros ojos y mirad los campos, porque ya están blancos para la siega.”** El ver las condiciones y necesidades de los campos extranjeros ayudará a crear la carga y preocupación necesaria por los perdidos.

En breve, el **“círculo completo”** de las misiones puede realizarse en la Iglesia localmente así como también nacionalmente practicando de forma regular estos simples pasos:

1. Enseñar misiones.
2. Predicar misiones.
3. Dar a las misiones.
4. Orar por las misiones.
5. Vivir las misiones.

¿Qué Ha Aprendido Usted?

1. Explique el principio básico de reproducción el cual se relaciona con la Iglesia y con las misiones.

2. ¿Qué tiene que ver la visión de Juan hallada en Apocalipsis 7:9-10, con las misiones?

3. En sus propias palabras explique lo que significa un **“círculo completo”** de la obra misionera.

4. Describa lo siguiente:

a. El programa de misiones de “90-grados.”

b. El programa de misiones de “180-grados”.

c. El programa de misiones de “270-grados”.

d. El programa de misiones de “360-grados”.

5. ¿Qué quiere decir el término con **“mentalidad para las misiones”**? _____

6. Mencione algunos datos importantes sobre la Iglesia en Antioquía. _____

7. ¿Por qué decimos que la Iglesia en Antioquía representa un “**círculo completo**” de las misiones?

8. ¿Por qué piensa usted que Pablo basó todos sus viajes misioneros desde Antioquía?

9. ¿Cuál es la responsabilidad que el pastor de cada iglesia local tiene con su congregación con respecto a las misiones mundiales? _____

10. ¿Qué instrucciones dio Jesús en Juan 4:35?
